
ТУРИЗМ Правительство 
утвердило порядок 
оформления электронной 
путевки

Тур с гарантией

Евгений Гайва

С 26 июня в России вступят в силу правила оформле-
ния электронной путевки при продаже тура. Накануне 
правительство утвердило необходимые документы. 
Правда, саму путевку в электронном виде туристы 
пока получить не смогут.

Еще не определен оператор информационной си-
стемы, поясняют в минэкономразвития. Зато у участ-
ников рынка есть время, чтобы постепенно перейти на 
обмен электронными документами, говорят эксперты.

«Туроператорам нужно как можно быстрее начи-
нать работать с электронным документооборотом, 
чтобы не отстать, и информировать о возникающих 
сложностях», — пояснил «РГ» зампред Комитета Госду-
мы по физической культуре, спорту, туризму и делам 
молодежи Сергей Кривоносов и добавил, что все туро-
ператоры должны понимать, что чем быстрее они пе-
рейдут на эту систему, тем успешнее будет развивать-
ся их бизнес в дальнейшем.

Электронная путевка поможет автоматизировать 
процесс сбора и обработки информации о туристском 
продукте и обеспечить защиту прав потребителей, го-
ворится в постановлении правительства № 747.  Элек-
тронный документ будет содержать уникальный но-
мер, дату его формирования, сведения о туроператоре 
и турагенте, даты начала и окончания путешествия, 
пункт отправления и прибытия, наименование прини-
мающих сторон, данные о размещении туриста, теле-
фоны для связи, а также все реквизиты договора, дан-
ные о заказчике, туристах и услугах, входящих в турпа-
кет. Поскольку данные будут передаваться в электрон-
ном виде, то и покупать тур также можно будет элек-
тронным способом, на сайте туроператора. Для заклю-
чения договора в электронной форме заказчик должен 
подать туроператору или турагенту заявку. Порядок 
обмена электронными документами между 
участниками рынка и туристами определены 
постановлением правительства № 748.

ПРАВО Верховный суд 
создал отдельный состав 
для семейных споров

Дело детское

Владислав Куликов

Верховный суд России создал специализированный со-
став для рассмотрения семейных споров. Об этом со-
общил судья Верховного суда России Игорь Юрьев в 
ходе XIV Совещания председателей верховных судов  
государств-членов Шанхайской организации сотруд-
ничества.

По его словам, за год российскими судами рассмот-
рено более одного миллиона пятидесяти тысяч дел, вы-
текающих из семейных отношений. 

«С учетом социальной значимости семейных спо-
ров в Верховном суде Российской Федерации создан 
специальный судебный состав — состав по семейным 
делам и делам о защите прав детей, что позволяет бо-
лее оперативно выявлять проблемы, возникающие в 
судебной практике по данной категории дел, и реаги-
ровать на них как можно быстрее»,— сообщил Игорь 
Юрьев.

Из всех семейных дел 29,8 процента (314 тысяч 378 
дел ) составляют дела о взыскании алиментов на содер-
жание несовершеннолетних детей, 4,3  процента 
(45 тысяч 801 дело) — дела о лишении родительских 
прав, 2,7  процента  (28 тысяч 877 дел) — споры, связан-
ные с воспитанием детей.

«Особое внимание  Верховный суд Российской Фе-
дерации уделяет  вопросам рассмотрения судебных 
споров,  связанных с защитой прав детей, — рассказал 
Игорь Юрьев, — в частности, с реализацией принципа  
приоритета семейного воспитания  ребенка как основ-
ного начала семейного законодательства и закрепле-
ния права каждого ребенка жить и воспитываться в се-
мье  в соответствии с положениями Конвенции о пра-
вах ребенка и Семейным кодексом Российской Феде-
рации».

Как правило, семейные споры одни из самых слож-
ных. К правовым аргументам примешиваются эмоции 
сторон, накопленные обиды. Между тем край-
не важно, чтобы окончательное решение обе 
стороны приняли и разумом, и сердцем.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ Президент смог увидеть и понять конкретные проблемы 
конкретных людей

Откройте, Путин

В
чера Владимир Путин 
провел очередную, 
уже 17-ю по счету, 
«Прямую линию». 
Разговор с президен-
том продолжался 4 
часа 8 минут. За это 
время глава государ-
ства ответил на 81 во-

прос. Как и в прошлый раз, в бе-
седе главы государства и гра-
ждан участвовали губернаторы 
и министры. Особенностью 
«Прямой линии» в этом году 
стали проблемные репортажи 
корреспондентов с мест, кото-
рые в прямом эфире комменти-
ровал президент. «РГ» публику-
ет наиболее значимые моменты 
этой беседы.

О задачах национальных 
проектов

Собственно говоря, работа-
то строится вокруг человека, 
но для того, чтобы добиться 
максимального результата для 
наших людей, для наших гра-
ждан, для развития экономи-
ки, мы организовали работу в 
рамках так называемых нацио-
нальных проектов. Конечная 
цель всех этих мероприятий 
заключается в том, чтобы по-
ставить экономику на новые 
рельсы, сделать ее высокотех-
нологичной, повысить произ-
водительность труда и на этой 
базе поднять уровень жизни 
наших граждан, обеспечить 

безопасность нашего государ-
ства на длительную историче-
скую перспективу. И поэтому 
мы разделили все эти направ-
ления — не по степени важно-
сти, а по степени того, что 
должно следовать за другим, 
имею в виду распределение ре-
сурсов. 

Это была большая работа. 
Прежде всего нам нужно было 
понять, за счет чего мы будем 
добиваться этого результата, 
где источники финансирова-
ния тех мероприятий, которые 
должно обеспечить государст-
во. 

К сожалению, в том числе 
правительство пошло и на по-
вышение НДС с 18 до 20 про-
центов. Это, повторяю, в том 
числе для того, чтобы напол-
нить государственный бюджет, 
сделать первые шаги, которые 
за государством обязательно 
числятся, — это развитие ин-
фраструктуры. 

Скажем, кто будет строить 
железные дороги, или мосты, 
или шоссейные дороги, авто-
мобильные, подводить элек-
тричество и так далее. Это без 
государства невозможно сде-
лать, так же как невозможно 
осуществить некоторые другие 
структурные вещи. А потом 

принимали решение, считали, 
сколько нужно для того, чтобы 
обеспечить толчок в развитии 
тех или иных отраслей и выве-
сти на новый уровень доходы 
граждан. Повторяю еще раз, к 
сожалению, пришлось пойти 
на такие не очень, скажем, при-
ятные меры, но мы изначально 
рассчитывали, что это может и 
обязательно приведет к небла-
гоприятным, условно, послед-
ствиям на очень короткий про-
межуток времени… 

Повторяю еще раз: это во-
обще ключевой элемент всех 
национальных проектов, для 
этого они и созданы. Главное — 

нам нужно изменить структу-
ру нашей экономики, нам нуж-
но, безусловно, сделать ее вы-
сокотехнологичной, цифро-
вой, включать элементы искус-
ственного интеллекта, разви-
вать беспилотники, развивать 
инфраструктуру.

Все только для чего? Для 
того, чтобы толкнуть произво-
дительность труда и на этой 
базе обеспечить рост благосо-
стояния граждан. Все это раз-
бито по отдельным направле-
ниям, на каждое направление 
(это счетные позиции): сколь-
ко нужно денег на дороги (по-
считали, что нужно 6,5 трилли-
она рублей до 2024 года), 
сколько нужно на то же здраво-
охранение, чтобы успешно 
обеспечить, что надо на обра-
зование, науку и так далее и 
тому подобное? По каждому 
направлению есть индикато-
ры, которых мы должны до-
биться. И разумеется, будем 
оценивать и свою собственную 
работу. Я буду оценивать рабо-
ту своих коллег по тому, чего 
нам удастся добиться. 

И в этом году, кстати говоря, 
и в следующем, и так до 2024 
года. На этом работа, безуслов-
но, не заканчивается, но мы 
должны иметь реперные точки 
перед собой, они есть. И в прин-
ципе я считаю, что и 
люди работают доста-
точно напряженно. 

«Прямая линия» с Владимиром Путиным традиционно пользуется повышенной популярностью у россиян независимо от пола, возраста и профессиональной принадлежности. Многие, особенно занятые неотложными домашними 
делами, стремятся посмотреть ее хотя бы урывками.

А К Ц Е Н Т

Главное — нам нужно изменить 
структуру нашей экономики, 
нам нужно, безусловно, сделать ее 
высокотехнологичной, цифровой

Австралийский доллар 43,8706
Азербайджанский манат 37,3638
Армянский драм** 13,2721
Белорусский рубль 30,9465
Болгарский лев 36,6001
Бразильский реал 16,5115

Венгерский форинт** 22,0932
Вон Республики Корея*** 54,6361
Гонконгский доллар* 81,1134
Датская крона* 95,8793
Доллар США 63,3877
Евро 71,5457

Индийская рупия** 91,0808
Казахстанский тенге** 16,6777
Канадский доллар 47,9919
Киргизский сом** 90,7483
Китайский юань* 92,5314
Молдавский лей* 34,8476

Новый туркменский манат 18,1367
Норвежская крона* 73,9854
Польский злотый 16,8093
Румынский лей 15,1395
СДР   87,5467
Сингапурский доллар 46,7048

Таджикский сомони* 67,1430
Турецкая лира 11,0474
Узбекский сум**** 74,2833
Украинская гривна* 24,0105
Фунт стерлингов   80,6545
Чешская крона* 27,9426

Шведская крона* 67,3270
Швейцарский франк 64,1836
Южноафриканский рэнд* 44,5313
Японская иена** 58,8421

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.06.19

Павел Крашенинников: 
неюбилейный 
разговор 
на законных 
основаниях

Юрий Визбор:
Только было бы всегда 
Двадцать первое июня, 
Только б следующий день
Никогда бы не настал

Обнаружен 
последний роман 
Владимира 
Маканина  

Лондон накрыла 
волна уличной 
преступности: 59 ножевых 
атак со смертельным 
исходом 
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Откройте, Путин
О том, когда люди 
почувствуют 
первые результаты 

национальных проектов
Говорили в советское время, 

что нынешнее поколение совет-
ских людей будет жить при ком-
мунизме. Что такое «нынешнее 
поколение» никому не было по-
нятно. Потом объявили, что 
вместо коммунизма в Москве 
провели Олимпийские игры в 
1980 году. 

Результаты должны чувство-
ваться уже сейчас, в этом году, в 
следующем и так далее. Это 
должно отражаться и на уровне 
доходов, и на заработных пла-
тах. Мы видим, что проблемы 
есть, но я показываю, что и тен-
денции положительные тоже 
имеются. 

О доходах населения
Я и обозначил эту тему как 

одну из наиболее острых и важ-
ных. Напомню, что несколько 
лет назад мы столкнулись сразу 
с несколькими шоками. Это 
даже не внешние шоки, связан-
ные с так называемыми санкци-
ями или с нынешними ограни-
чениями, а с ситуацией на рын-
ке в отношении наших традици-
онных экспортных товаров — 
это нефть, нефтепродукты, газ, 
вообще углеводороды, металлы, 
химические удобрения, химия 
вообще и некоторые другие то-
вары. 

Поэтому у нас произошел та-
кой малоприятный элемент в 
экономике и в социальной сфе-
ре. И действительно, реальные 
доходы граждан сокращались в 
течение нескольких лет. Самый 
большой спад был в 2016 году… 

Сейчас постепенно доходы 
начали восстанавливаться. 
Нам нужно разделить два поня-
тия: реальные располагаемые 
доходы населения и заработная 
плата. 

Смотрите, что происходит. 
Реальные располагаемые дохо-
ды, которые, как статистика по-
казывает, что они падают, со-
стоят из многих показателей — 
это из доходов и расходов. Один 
из показателей расходов на се-
годняшний день — это выплаты 
по кредитам, и банки предо-
ставляют сейчас кредиты гра-
жданам, условно говоря, под за-
лог 40 процентов заработной 
платы, что, конечно, чревато 
(прозвучала реплика: риско-
ванно).

Да,  рискованно,  на мой 
взгляд. ЦБ должен обратить на 
это внимание, потому что нам 
не нужно в экономике «над-
увать» этих пузырей. Тем не ме-
нее граждане берут, потом пла-
тят, и это уходит в минус, влия-
ет на реальные доходы населе-
ния.

У нас легализовались при-
мерно 100 тысяч самозанятых, 
и так называемый теневой ры-
нок сократился, это тоже отра-
жается на реальных доходах в 
сторону минуса. Есть и другие 
факторы, сейчас не буду все пе-
речислять.

Что касается заработных 
плат. Смотрите, что там проис-
ходит. Рост есть и в номиналь-
ном выражении, и в реальном 
выражении. В номинальном вы-
ражении это выглядит так: в 
2017 году была начисленная за-
работная плата в экономике 33 
с небольшим, 33,2 тысячи, а в 
этом году уже почти 44, послед-
ние данные в последнем меся-
це — 45. 

Я сразу хочу оговориться, 
хочу, чтобы на меня люди, кото-
рые сейчас сидят в интернете 
или у телевизора, не сердились 
за то, что у них нет таких зара-
ботных плат. Это естественное 
дело, я говорю о средних циф-
рах. 

Почему приходится ими 
пользоваться, этими средними 

цифрами? Потому что у нас 
большая разница и по отраслям, 
и по регионам. Одно дело — люди 
получают деньги в Туве, ска-
жем, а другое дело — в Москве, 
либо в Тюмени, либо, не знаю, в 
Ингушетии. 

И по отраслям. В нефтянке — 
одно, в финансовой сфере — дру-
гое, в машиностроении — тре-
тье, в транспортной отрасли — 
четвертое. Но у нас просто фор-
мат нашей встречи не позволяет 
говорить три часа или пять ча-
сов по каждой отрасли, по ка-
ждому региону отдельно. 

Поэтому и я, и некоторые 
другие коллеги, мы вынуждены 
пользоваться средними цифра-
ми, но они все-таки показывают 
тенденцию. Так вот, какова эта 
тенденция? Было 33 с неболь-
шим, сейчас почти 45 тысяч — 
начисленная заработная плата. 

По реальной заработной пла-
те. Она считается по темпам ро-
ста. В 2018 году темп роста был 
8,5 процента, сейчас у нас 2, в 
мае посчитали — вроде 2,8. 

Почему в прошлом году был 
такой рост? Во-первых, это вос-
становительный рост, я считаю. 
Во-вторых, все-таки все уровни 
власти старались выполнить 
указы 2012 года, и даже в конце 
года начали начислять, начи-
слять, начислять. 

Поэтому, кстати говоря, мо-
жет быть, что-то и не выполнено 
по указам 2012 года, но если бы 
их не было, не было бы и такого 
результата, потому что это за-
ставляет все-таки все уровни 
власти работать и добиваться 
результата. Это второе.

Третье. Мы, как я уже гово-

рил, повысили минимальный 
уровень размера оплаты труда, 
повысили его до прожиточного 
минимума... Так или иначе, мно-
го или мало люди получали, но 
повышение коснулось 44 мил-
лионов человек. 

Потом повышение МРОТа — 
это еще 3,7 миллиона человек 
коснулось. В этом году мы про-
индексируем денежное доволь-
ствие военнослужащих. И по 
пенсиям наверняка будут во-
просы, но я прямо сейчас скажу, 
поскольку, безусловно, и обес-
печение пенсионеров нормаль-

ным доходом — это один из при-
оритетов государства, и, без-
условно, мы будем за этим сле-
дить. В этом году индексация 
страховых пенсий по старости 
составила 7,05 процента при 
инфляции прошлого года 4,3 
процента. Это первое.

Второе. С 1 апреля текущего 
года мы повысили на два про-
цента государственные пенсии 
и социальные пенсии в связи с 
ростом прожиточного миниму-
ма пенсионеров. С 1 октября те-
кущего года будут повышены 
пенсии военным пенсионерам 
на 4,3 процента. 

Одновременно, как я уже 
сказал, с повышением денежно-
го довольствия военнослужа-
щих. В общем и целом, мы дви-
гаемся по этому направлению, 
видим эту проблему и, без-
условно, будем ее решать, сос-
редоточим на этом внимание.

О проблемах 
здравоохранения

Когда мы говорим о здраво-
охранении, то мы должны иметь 

в виду, что, несмотря на пробле-
мы, а проблем здесь много, как в 
любой отрасли, которая напря-
мую касается людей, работает с 
людьми и помогает людям, про-
блем очень много, но в принци-
пе отрасль развивается.

Какие основные вопросы, ко-
торые мы должны решать, на 
что нужно обратить внимание 
особое. 

Первое — это доступность 
первичного звена здравоохра-
нения. Здесь вы говорили о ФА-
Пах, сейчас я об этом скажу. 

Второе — это специалисты и 
их дефицит, специалистов, по 
конкретным направлениям. 

И третье — лекарственное 
обеспечение. Вот три основные 
проблемы. Их много вообще, 
больше, чем эти, но три, я счи-
таю, основные.

Первое, что касается доступ-
ности первичного звена здраво-
охранения, что здесь происхо-
дит. Действительно, в некото-
рых регионах Российской Феде-
рации мы наблюдаем снижение 
этого первичного звена в виде 
амбулаторных отделений. Коли-
чество ФАПов при этом сокра-
тилось на 2 процента, а количе-
ство в амбулаторной сети в це-
лом по стране выросло на 26, но 
в некоторых регионах, а их все-
го где-то 15—16, 18 регионов, мы 
наблюдаем значительное сни-
жение первичного звена здраво-
охранения, как раз этой амбула-
торной части, амбулаторной 
сети. Это, кстати говоря, в том 
числе и достаточно благополуч-
ные регионы, и возглавляют их 
люди очень опытные уже и эф-
фективные на самом деле руко-
водители. 

В Краснодарском крае со-
кращение первичного звена в 
регионе в целом на 25 процен-
тов, в Чеченской Республике — 
то же самое, не на 25 процентов, 
но значительное сокращение, в 
Кировской области. И все это 
очень грамотные и достаточно 
эффективные люди-руководи-
тели. И еще в 15 регионах, а все-
го 18 регионов. И конечно, я 
прошу и министра здравоохра-

нения на это обратить внима-
ние в диалоге с коллегами в ре-
гионах, и самих руководителей 
этих регионов. Это первое.

Второе. Мы говорим про эти 
ФАПы, они очень важны и, без-
условно, должны быть поддер-
жаны. В ближайшее время пла-
нируется строительство 390 но-
вых ФАПов и ремонт 1200 име-
ющихся, но ремонт солидный, 
капитальный. 

Затем в малых населенных 
пунктах развивается мобиль-
ная медицинская помощь. Уже 
3800, по-моему, бригад создано, 
и в ближайшие несколько лет, в 
ближайшие три года планирует-
ся еще запустить работу при-
мерно 1200 таких мобильных 
бригад. Во-первых, оборудова-
ние надо закупать, собирать ко-
манды специалистов и так да-
лее. Это все будет делаться с 
точки зрения обеспечения до-
ступности в первичное звено 
здравоохранения. 

Конечно, здесь нужно разви-
вать и систему докторов на селе, 
фельдшеров на селе, мы им пла-
тим там соответственно по мил-
лиону и по 500 тыс. рублей, тем, 
кто земский доктор, как мы на-
зываем, земский доктор, зем-
ский фельдшер, кто хочет рабо-
тать.

Врач сейчас в одном из реги-
онов обозначил одну из сущест-
венных проблем — жилье. Вот 
жильем нужно заниматься. Мы 
из федерального бюджета вы-
плачиваем деньги, миллион и 
500 тысяч, а жильем должны за-
ниматься региональные и мест-
ные власти. Мы много раз об 
этом говорили. И они должны 
предусмотреть деньги в своих 
бюджетах на эти цели, иначе, 
конечно, люди будут уезжать.

Следующая проблема — это 
кадры. Действительно, сущест-
вует до сих пор дефицит специа-
листов — 25 тысяч, средний ме-
дицинский персонал — 130 ты-
сяч. И одна из ключевых задач в 
этом смысле, конечно, повыше-
ние уровня заработной платы. 
Опять же сейчас скажу, что я 
слышал сейчас, что заработные 

платы низкие. В целом по стра-
не они растут, у врачей в этом 
году уже они выросли на 5 про-
центов и где-то чуть-чуть не до-
гоняют 77 тысяч. В целом по 
стране, это Москва, Петербург, 
здесь большие заработные пла-
ты. Есть регионы, где очень ма-
ленькие заработные платы, и 
нам, безусловно, нужно это вы-
равнивать. То же самое касается 
среднего медицинского персо-
нала, там рост, по-моему, 3,5 
процента, где-то 35, Вероника 
Игоревна меня, может, попра-
вит, где-то 39 тысяч средняя за-
работная плата. Опять повто-
ряю — средняя по стране. И у 
младшего персонала рост соста-
вил 3,9 процента, это 35, тоже 
средняя. Вот это нужно не забы-
вать.

Ну и лекарственное обеспе-
чение, это, конечно, чрезвычай-
но важная вещь, особенно по 
жизненно важным лекарствам.

О чем идет речь? Смотрите, 
из двух источников мы обеспе-
чиваем лекарствами граждан 
страны:  это  федера льный 
источник и региональный. 

Федеральные деньги в этом 
году в феврале полностью пере-
числены в регионы Российской 
Федерации, тем не менее мы на-
блюдаем сбои по некоторым ле-
карствам. Кстати, по разным ле-
карствам разная ситуация: по 
онкологии — одно, по диабету — 
другое. По гипертонии — третье. 
Полностью перечислены.

Что мы видим? Мы видим, 
что во многих субъектах Рос-
сийской Федерации не вовремя 
организуется соответствующая 
процедура по покупке, аукцио-

ны не вовремя проводятся, нет 
достаточно хорошо налаженной 
системы информации даже в 
рамках одного региона. 

…Что касается опять регио-
нального звена. Часть жизненно 
важных препаратов закупается 
в регионах. К сожалению, толь-
ко в семи из них по полному 
списку. Во всех остальных спи-
сок этих жизненно важных, не-
обходимых людям лекарств со-
кращается, просто не закупают-
ся. 

Здесь, наверное, много при-
чин, но руководители регионов, 
хотел бы это сказать особо, 
должны понимать, в чем и где 
находятся приоритеты. Одно 
дело строить что-то, может 
быть, и важные вещи строить и 
дать строителям на этом зара-
ботать и рабочие места создать 
и так далее. Но совершенно дру-
гое дело, когда речь идет о здо-
ровье и жизни людей. И это без-
условный приоритет, об этом 
нужно подумать. 
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА, МИНИСТР ЗДРАВО-

ОХ РА Н Е Н И Я : Мы очень активно 
развиваем структуру именно 
амбулаторной и поликлиниче-
ской помощи. И с 2014 года мы 
видим оживление амбулатор-
ной помощи и на селе, и в город-
ских населенных пунктах. 

Инфраструктура на селе уже 
сейчас обеспечена лучше на 22 
процента. Мы каждый год стро-
им от 300 до 500 ФАПов, и в 
этом году будет построено не 
менее 350 ФАПов, и будут об-
новлены. И амбулаторно-поли-
клинические отделения сейчас 
существенно лучше представле-
ны.

В то же время, как вы уже 
сказали, у нас есть регионы, их 
17 из 85, которые несколько со-
кратили мощность амбулатор-
но-поликлинических учрежде-
ний. Мы с этими регионами ра-
ботаем, напрямую с губернато-
рами и региональными мини-
страми.

Если говорить о детских по-
ликлиниках, за последние че-
тыре года у нас число участко-
вых педиатров увеличилось бо-
лее чем на две тысячи человек и 
снизился коэффициент совме-
стительства. Сейчас он состав-
ляет только 1,1, поэтому ситуа-
ция выправляется. Нам помога-
ет то, что с 2016 года у нас вне-
дрена первичная аккредита-
ция… 

О лекарственных средствах
У нас существенно увеличил-

ся объем финансового обеспе-
чения льготных лекарств из фе-
дерального бюджета, сейчас это 
уже 156 миллиардов рублей. 
Эти деньги первым траншем 
пришли 17 января в регионы и 
полностью были доведены до 7 
февраля. 

Мы в течение прошедших ме-
сяцев текущего года монитори-
ровали ситуацию во всех регио-
нах. На самом деле выявлено 30 
регионов, где выявлены серьез-

ные организационные, логисти-
ческие недоработки: это и сме-
щение сроков закупок, и непра-
вильное проведение закупок, и, 
кроме того, неумение управ-
лять товарными запасами. 

Как правило, это те регионы, 
где нет нормальной цифровой 
системы льготного лекарствен-
ного обеспечения, и организа-
торы здравоохранения не зна-
ют, на каких складах какие 
остатки, в каких медицинских 
организациях какие остатки… 
В Л А Д И М И Р  П У Т И Н : Секундочку… 

Все-таки вы мне говорили про 
регион, где недавно была (такая 
ситуация. — Прим. «РГ»)…
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Это Саратов-
ская область.
ВЛАДИМИР ПУТИН: Саратовская об-
ласть, точно. Лекарств на складе 
полно, а в аптечной сети нет. Что 
касается денег, могу сказать, 
что особенно по онкологии зна-
чительное увеличение. Мы в два 
раза увеличили финансирова-
ние закупок препаратов по он-
кологии. Скажем, для химиоте-
рапии 80 миллиардов было, а 
сейчас — 150. 

Об экономистах из 90-х 
и рыночной экономике 

Во-первых, у нас нет эконо-
мистов 90-х сейчас, где они? На-
зовите хоть одну фамилию. Раз-
ве только Алексей Леонидович 
Кудрин, и то не в полном объе-
ме, но тем не менее, да и тот пе-
рековался… 

Но у нас реально нет никаких 
экономистов 90-х годов. Какие-
то идеи, может быть, монета-
ристские, они присутствуют, 
мы это видим, но нет и экономи-
ческой системы девяностых го-
дов. Почему? Во-первых, у нас 
нет такой инфляции, которая 
была там 30 с лишним процен-
тов, у нас нет таких долгов, ко-
торые были, зашкаливали. У нас 
нет зависимости от МВФ. Нао-
борот, наши золотовалютные 
резервы растут, они сейчас уже 
превысили планку 500 милли-
ардов долларов и продолжают 
расти. У нас нет долгов, у нас 
есть, к сожалению, единичные 
случаи, связанные с несвоевре-
менной выплатой заработной 
платы, даже с долгами. 

Но у нас ничего подобного 
нет из того, что было в 90-х, ког-
да по полгода не платили зар-
плату, денежное довольствие 
военнослужащим не платили 
м е с я ц а м и .  Е д и н ст в е н н ы м 
источником существования ча-
сто оставалась пенсия, да и ту не 
платили своевременно. Она 
была вообще ничтожной и не 
платили своевременно. Но ни-
чего подобного сейчас нет.

Но самое главное может 
быть в другом. Самое главное в 
том, что чистой рыночной эко-
номики либо чистой админи-
стративно-командной просто 
не существует, а вот смешанная, 
о которой здесь сказал человек, 
который обратился к нам, ко 
мне, во всем мире присутствует. 

Вообще, как только начина-
ются какие-то сбои в экономи-
ке, проблемы начинаются, тут 
же возрастает роль государст-
ва. Как только накопления воз-
растают, как только ситуация 
успокаивается, сразу государ-
ство из экономики уходит. Это 
везде, во всех странах мира 
происходит. И у нас это всегда 
происходило в кризисные вре-
мена. 

А вот страны со смешанной 
экономикой развиваются, кста-
ти, быстрее, чем другие: Китай, 
отчасти — Индия. В Китае сейчас 
поменьше темпы роста эконо-
мики, чем в Индии, но все равно 
остается одним из «локомоти-
вов» мировой экономики. Да и 
Индия — тоже.

А в западных экономиках? 
Посмотрите, там никто ничего 
не имеет против, а с другой сто-
роны, наоборот, подталкивает 
такую тему, как стратегическое 
планирование в отраслях. Это 
все есть, поэтому и нам нужно 
иметь это в виду и использовать 
все это.

Но главное, на что нужно 
обратить внимание, и мы вчера 
тоже разговаривали на этот 
счет и с министром экономики, 
я согласен полностью, — мотива-
ция. В какой бы системе человек 
ни работал — либо в плановой 
административной, либо в ры-
ночной, — мотивация должна 
быть обеспечена. Только тогда 
мы сможем решать за-
дачи, которые стоят 
перед страной.

Нынешняя «Прямая линия» для пре-
зидента — уже 17-я по счету. Вчера 
он за 4 часа 08 минут ответил 
на 81 вопрос.

Один из самых эмоциональных моментов «Прямой линии». Семья Люльковичей, бежавшая в Набережные Челны от военных действий на Украине еще в 2014 году, показала осколки снаряда, 
который упал на территорию их школы. Сейчас члены семьи не могут получить российское гражданство. Владимир Путин пообещал максимально быстро решить эту проблему. В свою очередь, 
власти Татарстана заявили, что окажут всю возможную помощь этой семье на уровне республики. 

А К Ц Е Н Т

В этом году индексация страховых 
пенсий по старости составила 7,05 про-
цента при инфляции прошлого года 
4,3 процента.

А К Ц Е Н Т

Мы повысили минимальный уровень 
размера оплаты труда, повысили его 
до прожиточного минимума. Это повы-
шение коснулось 44 миллионов человек
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СОТРУДНИКАМ МЧС ПОВЫСЯТ ЗАРПЛАТУ 
Станислав Таукачикас из Калининградской области 

(города Светлый) задал вопрос, касающийся зарпла-

ты сотрудников МЧС. 

«Работаю здесь же в пожарной части № 31. Скажите, 

пожалуйста, когда поднимут зарплату? На данный мо-

мент заработная плата пожарного составляет 12—13 

тысяч рублей, у меня как командира отделения — 16 

тысяч рублей», — сказал Таукачикас. По его словам, 

на такую зарплату сейчас по нынешним ценам про-

жить невозможно. «Нам приходится работать на 

двух, трех работах, не находясь дома. Из-за этого ру-

шатся семьи, — заметил он. — Работать в пожарных ча-

стях некому, по двое, трое человек в карауле. Вы ви-

дите, что творится сейчас в стране: горят поля, дачи, 

дома. Когда наведут порядок?» 

«Во-первых, то, что вы говорили о 10 тысячах и так 

далее, — это нужно реально проверить, что там про-

исходит. Почему? Потому что нами впервые принято 

решение, мы довели минимальный уровень оплаты 

труда — МРОТ [минимальный размер оплаты труда] 

до прожиточного минимума — это 11 280 рублей. 

И если человек работает на полную зарплату, ему не 

могут, не имеют права платить меньше этой суммы. Я 

не понимаю, откуда взялось 10 тысяч». — заметил 

Владимир Путин. 

Журналисты добавили: Из некоторых регионов при-

ходят сообщения, что снижен минимальный размер 

оплаты труда региональными решениями. «Значит, 

это предмет для разбирательства соответствующих 

контролирующих инстанций. Или человек работает 

просто на полставки. Просто в каждом конкретном 

случае нужно разбираться, — заявил президент. — Те-

перь по этому конкретному вопросу. Да, действи-

тельно, в МЧС сложилась ситуация, прямо скажем, 

не самая лучшая. Почему? Потому что там есть 

люди, которые в погонах служат, и они получают 

примерно, как этот коллега говорил, я не знаю, он в 

погонах или нет, думаю, что нет, потому что на его 

месте человек в погонах получал бы примерно 43 

тысячи. А все остальные, которые гражданский пер-

сонал, так называемый, 13 или, как он, 16. Мы бук-

вально в последние несколько месяцев с мини-

стром Зиничевым об этом много раз говорили, и он 

постоянно ставил вопрос в правительстве на этот 

счет». 

«Решение принято — в этом году МЧС будет выделено 

4,3 миллиарда рублей, что позволит поднять заработ-

ную плату таким сотрудникам МЧС, как человек, кото-

рый здесь выступал, где-то примерно до 24 тысяч, — 

сказал глава государства. — И на следующий год пред-

усмотрено двумя траншами по полугодию в четыре 

миллиарда, восемь миллиардов за год. Соответствен-

но, у него, например, зарплата должна вырасти где-то 

до 32 тысяч».
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Откройте, Путин
О мусорной 
реформе

Это большая пробле-
ма у нас. Она возникла не вчера. 
Мы много раз об этом говорили, 
возвращались к этому. Кстати го-
воря, говорить-то и заниматься 
этим начали буквально года два-
три назад. Как это ни странно 
прозвучит, но это факт, толчком 
была как раз очередная «Прямая 
линия». Люди, по-моему, в Бала-
шихе пожаловались на то, что у 
них происходит. С этого момен-
та, собственно говоря, и с моей 
стороны прошел сигнал колле-
гам — и в регионы, и в правитель-
ство. Начали об этом и говорить, 
это сделали предметом обсужде-
ния и предметом внимания со 
стороны государства на всех 
уровнях. Выяснилось, что мы де-
сятилетиями накапливали му-
сор, отходы бытовые, и никто 
этим как следует никогда не за-
нимался. 

Хочу вам сказать (специали-
сты это знают точно, широкая 
публика, может быть, не догады-
вается), мы генерируем ежегод-
но 70 миллионов тонн отходов. 
На самом деле никто не занима-
ется в таком промышленном 
смысле переработкой этих отхо-
дов. Это огромная проблема, тем 
более что полигоны скаплива-
лись десятилетиями еще с совет-
ских времен. 

Усугубляется это еще и тем, 
что у нас общество превратилось 
все-таки в значительной степени 
в общество потребления, даже 
несмотря на то что доходы в пре-
дыдущие годы упали, реальные, 
но сейчас восстанавливаются. 
Тем не менее в целом у нас обще-
ство потребления. Новые упаков-
ки появились, кроме бумаги упа-
ковочной или картона много пла-
стика сейчас применяется. В Ти-
хом океане целые острова вели-
чиной со среднюю европейскую 
страну образовались. Эффект 
линзы работает таким образом, 
что влияет на климат на всей пла-
нете уже. Для нас это огромная 
проблема, поэтому, конечно, мы 
будем этим заниматься. 

То, что показали сейчас, — это 
безобразие. Это надо посмо-
треть, где, в каких районах, в ка-
ких субъектах Федерации это 
происходит...

Много вопросов в связи с ро-
стом тарифов. Отчасти, может 
быть, это и неизбежно, потому 
что нужно иметь хотя бы первич-
ные деньги для того, чтобы на-
чать систему работы. Но люди 
должны видеть результаты, ко-
нечно. И это не тот случай, когда 
нужно оттягивать на 20 лет. Вот 
эти результаты как раз люди и 
должны почувствовать сейчас. 

Совсем недавно мы приняли 
решение, я согласился предоста-
вить губернаторам право выби-
рать, кто будет работать на этих 
контейнерных площадках — или 
управляющие компании соответ-
ствующего дома или квартала, 
или так называемые региональ-
ные операторы, регоператоры. 
Некоторые считают, что регио-
нальным операторам не дотянуть-
ся будет до этих контейнерных 
площадок, а некоторые считают, 
что, наоборот, лучше, если будет 
ответственность в одних руках. 

На самом деле мне безразлич-
но, но многие губернаторы счи-
тают, что лучше операторы пу-
скай делают. Пусть делают, толь-
ко пусть они этим занимаются. 
Конечно, надо внимательно по-
смотреть на эти картинки, отку-
да они взялись. Много таких ве-
щей. Надеюсь, что нам удастся 
это сделать, навести там порядок 
в ближайшее время. И конечно, 
несмотря на то, что это вроде не-
привлекательная тема — мусор, 
но и я тоже буду за этим погляды-
вать...

Программа есть, рассчитана 
на несколько лет, предусматри-
вает строительство 200 комплек-
сов по переработке мусора. Об-
щий объем финансирования — 
чуть больше 300 миллиардов ру-
блей, примерно одна треть из 
бюджета, а все остальное — это 
средства, которые должны быть 
привлечены из бизнеса. Вот эти 
средства из бюджета, они зало-
жены в бюджет, и мы обеспечим 
это финансирование.

О проценте на ипотеку 
для семей с детьми  

Шесть процентов за ипотеку. 
Значит, что здесь происходит и 
что произошло? Действительно, 
есть такое решение, есть мое по-
ручение для семей с детьми, 
причем для семей, у которых 
появился второй и третий ребе-
нок: должна быть обеспечена 
льготная ипотека в объеме ше-
сти процентов. Можно ли мень-
ше? Можно, и это уже делается 
на Дальнем Востоке, там пять 
процентов.

Что произошло с этими ше-
стью процентами? И действи-
тельно я видел в пачке вопро-
сов, которые смотрел вчера, по-
завчера, три дня назад, много 
вопросов на эту тему. Людям 
трудно решить, или проблема 
не решается с банками, на 
шесть процентов не переходят в 
отношении кредитов, которые 
были ранее выданы.

…Не пересчитывают. Это ре-
альная ошибка правительства 

России,  соответствующих 
структур. В чем она заключает-
ся? В том, что минфин не выде-
лил достаточных ресурсов для 
компенсации банкам на эти 
цели для субсидий. Там они пер-
воначально решили, что будет 
достаточно двух процентов. 
Этого недостаточно. 

И по двум каналам должна 
решаться эта проблема: по ли-
нии минфина, он должен рабо-
тать с крупными банками, таки-
ми как Сбербанк и ВТБ, и через 
нашу организацию «ДОМ.РФ» 
(они работают с мелкими и 
средними банками). 

И ни там, ни там практиче-
ски не решалось, потому что 
правительство не выделяло не-
обходимых ресурсов. Но еще до 
этой «линии», поскольку я зна-
комился с материалами и с во-
просами, я переговорил с члена-
ми правительства, в том числе с 
руководством минфина, в прин-
ципе эта проблема уже решена. 
Минфин выделил необходимые 
ресурсы, надеюсь, что в бли-
жайшее время это пойдет, и все 
это будет видно на практике. 

Что касается 450 тысяч ру-
блей погашения ипотечного 
кредита при рождении третьего 
ребенка. Что можно сказать, это 
ведь мы выделили именно на 
эти цели, а ни на какие другие, и 
эта сфера жизнедеятельности 
людей, особенно семей с деть-
ми, является наиболее важной, 
наиболее чувствительной. 

Кстати говоря, и материн-
ский капитал, мы смотрим по 
практике его использования, в 
основном все-таки использует-
ся на улучшение жилищных ус-
ловий. Мы выделяли именно на 

эти цели, причем задним чи-
слом это сделаем — с 1 января 
2019 года, поэтому на другие 
цели это не предусмотрено. 

Кстати говоря, если вернуть-
ся к шести процентам, эта мера 
поддержки семей с детьми, у 
кого в семье два ребенка, три и 
последующие дети, действует с 1 
января 2018 года по 31 декабря 
2022 года. 

И все, кто попадает в эту си-
стему, хочу, чтобы люди об этом 
знали, они должны знать, что 
если до 30 декабря попал в эту 
систему, то эта мера поддержки 
будет действовать на весь срок 
функционирования, на весь срок 
выданного ипотечного кредита.

О поддержке семей 
с детьми

Действительно совсем недав-
но ввели такую меру поддержки, 
которой раньше никогда не было, 
— мы начали выплачивать деньги 
семьям, где появился первый и 
второй ребенок. На второго ре-
бенка у нас маткапитал, а на пер-
вого никогда не было такой меры 
поддержки. Причем она в прин-
ципе достаточно существенная — 
это в объеме прожиточного ми-
нимума ребенка в регионе. В 
среднем, я хочу оговориться 
опять, — это средняя величина. В 
каждом регионе по-разному, но в 
среднем это сегодня 10,5, уже 
около 11 тысяч рублей. Эту под-
держку получают семьи, где поя-
вился первый и последующие 
дети. На первого ребенка — на-
прямую из бюджета, на второго, 
если семья хочет, можно взять из 
маткапитала. И получают семьи, 
как говорят, по нуждаемости. 
Это семьи, где на человека при-
ходится доход в полтора прожи-
точных минимума на работаю-
щего взрослого человека в регио-
не тоже. Прожиточный минимум 
в целом для страны у нас прирав-
нен к МРОТу, к минимальному 
размеру оплаты труда, и состав-
ляет в среднем 11 280 рублей. 
Полтора прожиточных миниму-
ма на человека. Сколько это? 17. 
Примерно посчитаем, 17 плюс 
17 — около 34 тысяч. Вот, если в 
семье 34 тысячи на взрослых лю-
дей, то сегодня семья имеет пра-
во на получение этой поддержки 
в объеме 10 тысяч в среднем, по-
вторяю, по стране. Это прожи-
точный минимум ребенка. 

Сейчас мы уже практически 
приняли решение, мы говорили 
об этом с правительством, с 
председателем правительства. 
Он, выступая в Государствен-
ной Думе недавно с отчетом 
правительства перед парла-
ментом, сказал о том, что мы 
будем увеличивать количество 
семей, которые получают эту 
меру поддержки, получают это 
пособие. 

Каким образом? С 1 января 
2020 года распространим эту 
меру поддержки не только на 
семьи, где полтора прожиточ-
ных минимума на человека, а 
на те семьи, где два прожиточ-
ных минимума на человека. То 
есть, по сути дела, условно го-
воря, два прожиточных мини-
мума: 11 280 плюс 11 280 — это 
22, 23, 24. Если сложить вме-
сте, около 45 тысяч. Если около 
45 тысяч семья получает, то 
она тогда получит право на вы-
плату в объеме одного прожи-
точного минимума на ребенка 
по региону. Это тоже в среднем 
10—11 тысяч. На мой взгляд, в 
общем-то, это неплохая под-
держка. 

Теперь по поводу вот этих 50 
рублей, о которых здесь и на 
экране я прочитал, и женщина 
рассказала, мамочка молодая 
рассказала о своей ситуации. 
Действительно, вот эта первая 

мера от нуля до полутора лет, а 
вот от полутора до трех, эта ка-
тегория семей у нас выпадала. 
Не выпадала, а получала 50 ру-
блей. И вопрос прозвучал так: 
может быть, вообще бюджет 
избавить от этих трат? Дело в 
том, что это не бюджет. В 1994 
году было принято решение, 
был указ президента тогда. Си-
туация была крайне тяжелая, 
эти 50 рублей заставили пла-
тить работодателей. Они и тог-
да-то мало чего значили, а сей-
час, конечно, не значат вообще 
ничего — ну что такое 50 ру-
блей? 

Поэтому мы в последнее 
время искали решение. Я счи-
таю, что оно найдено, фактиче-
ски решение состоялось уже. 
Мы будем выплачивать деньги 
семьям, тоже по нуждаемости, 
в зависимости от дохода, кото-
рые имеют детей от полутора 
до трех лет, тоже в размере про-
житочного минимума ребенка. 
Не решен только один вопрос, а 
именно: каким семьям, с каким 
доходом? Либо с доходом пол-
тора прожиточного минимума 
на человека, либо два… 

Смотрите, если мы с 1 янва-
ря 2020 года будем уже с нуля 
до полутора лет выдавать се-
мьям с доходом в два ПМ, это 
значит, что у нас в эту меру под-
держки попадут 70 процентов 
семей. Это уже заметно будет. 

Конечно, ребенок достиг по-
лутора лет, а потом перейти на 
полтора ПМ, то есть сразу 
уменьшить количество семей, 
которые получают эту меру 
поддержки, это, конечно, было 
бы странно. Поэтому считаю, 
для себя я давно это решение 
принял, мы должны будем рас-
пространить это на все семьи, у 
которых доход 2 ПМ. 

Если вернуться к началу на-
шей дискуссии, к началу наше-
го разговора, коллега из МЧС 
говорил, сколько он получает, 
даже офицер получает на его 
месте где-то 43 тысячи, такая 
семья сразу (мамочка уходит в 
отпуск) не будет работать, та-
кая семья сразу получит право 
на получение этого дохода.

Наконец, думаю, что в бли-
жайшее время мы просто офор-
мим это решение окончатель-
но. Но есть еще одна мера под-
держки, она распространяется 
на регионы с негативной демог-
рафией, но таких регионов уже 
65. И там на третьего ребенка 
тоже выдается помощь в разме-
ре прожиточного минимума ре-
бенка. 

Мы продолжим эту меру 
поддержки, но я бы просил пра-
вительство обратить внимание 
на регионы Сибири и Урала. Вот 
над чем должны подумать. Они 
пока не включены в число этих 
65 регионов, но надо посмо-
треть, на самом деле, что там 
происходит с демографией.

О санкциях 
и их последствиях 

По экспертным данным, в ре-
зультате всех этих рестрикций 
(ограничений) Россия за эти 
годы, начиная с 2014 года, где-
то недополучила около 50 мил-

лиардов долларов, Евросоюз по-
терял 240 миллиардов долла-
ров, США — 17 миллиардов дол-
ларов (у нас с ними небольшой 
торговый оборот), Япония — 27 
миллиардов долларов. Это все 
же отражается на рабочих ме-
стах в этих странах, в том числе 
и в странах Евросоюза: они те-
ряют наш рынок. 

Эти наши потери я назвал, 
они приблизительные. Тем не ме-
нее, допустим, мы с этим согла-
сились, но кое-что мы и получи-
ли. А что именно? Во-первых, мы 
должны были (и мы это сделали) 
включить мозги по поводу того, 
что и как нам нужно делать в вы-
сокотехнологичных секторах 
экономики. 

И у нас программы так назы-
ваемого импортозамещения — 
667 миллиардов рублей. Это за-
ставило нас развивать даже те 
направления, где раньше у нас не 
было компетенции. Я говорил об 
этом, сейчас могу повторить. До-
пустим, у нас в РСФСР (в Совет-
ском Союзе) и в новой России 
никогда не было отечественного 
морского двигателестроения, 
мы закупали это за границей. 
Оказалось, что недостаточно 

уметь производить двигатели 
вообще, а морские двигатели — 
это особая история, это отдель-
ная наука, отдельная отрасль, от-
дельная компетенция. Мы за не-
сколько лет это сделали. У нас 
появились свои двигатели, при-
чем не только не уступающие, а в 
чем-то превосходящие западные 
аналоги, а также по очень мно-
гим другим направлениям — на-
пример, транспортное машино-
строение, энергетическое маши-
ностроение, я уже не говорю про 
сельское хозяйство. 

Смотрите, если бы мне, да и 
каждому из здесь сидящих в зале 
десять лет назад сказали, что мы 
будем экспортировать, как в 
прошлом году, сельхозпродук-
ции на 25,7 миллиарда долларов, 
мы бы рассмеялись в лицо тому, 
кто это сказал. Пожали бы руку и 
сказали: «Спасибо вам за до-
брые, но неисполнимые намере-
ния». 

Сегодня это факт, и, больше 
того, мы стремимся к тому, что-
бы к 2024 году этот сельхозэк-
спорт у нас составил уже 45 мил-
лиардов долларов, и думаю, что 
это достижимая цифра. Добьем-
ся мы или нет — это, конечно, во-
прос, но к этому надо стремить-
ся, это реалистичный план. Так 
что по многим направлениям 
это нас мобилизовало. 

Теперь по поводу того, если 
мы, — о примирении речи не 
идет, — если мы полностью сда-
димся и наплюем на свои нацио-
нальные, фундаментальные ин-
тересы, будут ли какие-то изме-
нения. Может быть, какие-то 
внешние сигналы будут, но кар-
динально ничего не изменится. 

Вот смотрите, ведь Китайская 
Народная Республика не имеет 
отношения к Крыму и к Донбас-

су, правильно? Нас обвиняют, 
что мы Донбасс оккупируем, — 
что полная чушь, ложь. Но Китай 
не имеет к этому отношения, а 
тарифы на ее товары (это, счи-
тай, те же санкции) увеличива-
ются и увеличиваются.

Теперь, атака на Huawei: от-
куда она взялась и в чем смысл? 
Смысл только в одном — в сдер-
живании развития Китая, кото-
рый стал глобальным конкурен-
том другой державы — Соединен-
ным Штатам. То же самое проис-
ходит в отношении России, и бу-
дет происходить дальше. Поэто-
му если мы хотим занять достой-
ное нас место под солнцем, мы 
должны просто становиться 
сильнее, в том числе и прежде 
всего в сфере экономики.

О возможности 
сотрудникам МВД ездить 
за границу

Действительно сотрудники 
МВД, может быть, и не все, но 
некоторые, кстати, являются 
обладателями этих секретов, но 
далеко не все, рядовые сотруд-
ники — нет. Поэтому мы догово-
рились, что мы расширим геог-
рафию возможного выезда со-
трудников МВД за границу. 

Что касается в целом, то 
все-таки сотрудники МВД на-
делены особыми полномочия-
ми, и в этом смысле они, конеч-
но, находятся в особом поло-
жении. Они должны сами для 
себя сделать выбор: они хотят 
работать с этими ограничения-
ми или нет.

О поддержке фермеров 
и сельского хозяйства 

Во-первых, объем товарной 
продукции фермерских хо-
зяйств вырос за последнее вре-
мя на 45 процентов. Это в прин-
ципе приличный рост, и без под-
держки государства это было 
бы невозможно.

Общий объем поддержки 
сельхозотрасли в прошлом году 
был 254 миллиарда рублей, в 
этом году свыше 300—303 мил-
лиардов. Имею в виду и поддер-
жку экспорта. А из всего объема 
этой поддержки где-то пример-
но 45 процентов приходится на 
крупные хозяйства, а на фер-
мерские хозяйства — 16 процен-
тов. Объем рынка, который за-
нимают фермеры, они все боль-
ше и больше дают продукции, 
на сегодня 12 процентов.

Что это означает? Это озна-
чает, что объем поддержки боль-
ше, чем рынок, который сейчас 
фермеры занимают. То есть это 
как бы говорит о том, что госу-
дарство подталкивает к дальней-
шему развитию. Если, я думаю, 
что это произойдет, причем в са-
мое ближайшее время, фермеры 
достигнут объема поддержки на 
рынке, это будет уже не 12, а 16 
процентов... Государство должно 
будет подставить плечо и сде-
лать следующий шаг, тем более 
что есть сферы деятельности, где 
без фермерских хозяйств не 
обойтись. Фермеры, вообще это 
сфера деятельности, это абсо-
лютно органичная часть всего 
сельского хозяйства страны. 

Что касается поддержки 
брендов, то надо подумать над 
этим. Попрошу Дмитрия Нико-
лаевича Патрушева (министр 
сельского хозяйства. — Прим. 
«РГ») сделать предложения.

О том, как создать лучшие 
условия отечественным 
программистам 

Нужно создавать систему 
преференций, и мы стараемся 
это делать, в том числе налого-
вых преференций. Как вы знае-
те, в высокотехнологичных 
компаниях соответствующим 
образом решаются вопросы о 
взносах в социальные фонды.

Есть и другие меры поддер-
жки, прямые: борьба за рынки, 
поддержка экспорта и так далее. 
Потому что нам нужно делать 
наши высокотехнологичные 
компании, в том числе в сфере 
программного обеспечения, не 
только нашими российскими, 
но и международными, иначе не 
добиться полноценного успеха.

Но что особенно важно, и на 
что я хотел бы обратить внима-
ние, и здесь мы должны под-
умать вместе с коллегами из 
правительства, обязательно 
подумать, нужно обеспечить 
рынок для наших программи-
стов, особенно в чувствитель-
ных сферах: сфере государст-
венного управления, сфере чув-
ствительных отраслей произ-
водства, скажем, в энергетике, 
системе управления, финансо-
вой сфере, в наших крупных 
компаниях, чтобы, безусловно, 
гарантировать суверенитет и 
обеспечить безопасность.

И здесь нужно просто на пра-
вительственном уровне прини-
мать такие решения, которые 
бы… Да, это, может быть, не 
очень рыночно, здесь кто-то за-
давал вопрос: рыночная эконо-
мика у нас, не рыночная, или 
куда мы идем, – в этом сегменте 
совершенно точно нужна пря-
мая государственная поддер-
жка по обеспечению 
рынка услуг подобного 
рода.

Трансляцию мероприятия из 
Гостиного Двора вели телеканалы 
«Первый», «Россия 1», «Россия 24», 
НТВ, ОТР, «Мир», радиостанции 
«Маяк», «Вести FM» и «Радио 
России».

Александр Хуруджи обеспокоен правоприменительной практикой, когда к предпринимателям вместо залога применяется мера пресечения в виде ареста. 

А К Ц Е Н Т

Программа предусматривает строительст-
во 200 комплексов по переработке 
мусора. Общий объем финансирования —  
чуть больше 300 миллиардов рублей, 
примерно одна треть из бюджета, 
а все остальное — это средства, которые 
должны быть привлечены из бизнеса

А К Ц Е Н Т

Действительно совсем недавно ввели 
такую меру поддержки, которой раньше 
никогда не было, — мы начали выплачи-
вать деньги семьям, где появился пер-
вый и второй ребенок
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ЗАЩИТА ПРАВ БИЗНЕСА: ЗАЛОГ ИЛИ АРЕСТ
Тему давления на бизнес поднял Александр Хуруджи, общественный 

уполномоченный по защите прав предпринимателей, которые находят-

ся под стражей. Он призвал главу государства чаще использовать залог 

как меру пресечения, вместо арестов. «Это позволит сократить такие 

случаи заказов взаимных конкурентов и партнерами», — заметил Хуруд-

жи. «У меня огромная просьба как человека, который каждый день стал-

кивается с большим количеством обращений от предпринимателей со 

всей страны, обратить на это внимание и дать шанс именно под залог 

выходить. Пока никто из тех, кто выходил, не убегал», — сказал он. 

Владимир Путин | Так и хочется сказать: «От нас не убежишь, у нас 

длинные руки». Но, к сожалению, убегают, вы знаете, и отсиживаются 

где-то «за бугром». А наши так называемые партнеры не спешат, даже 

при абсолютно очевидных вещах, связанных с уголовными правона-

рушениями или даже просто гражданскими, никого выдавать. Но это 

отдельная тема, хотя бывает, что и выдают. 

Вы правы в чем? В том, что нельзя злоупотреблять этими арестами, осо-

бенно в сфере экономических правонарушений. Здесь я с вами полно-

стью согласен. Вы наверняка слышали, что я говорил в своем Послании 

этого года, именно это же и говорил.

Можно ли использовать в качестве меры пресечения, и более широко 

это использовать, залог? Можно, и даже нужно. Наряду с домашним аре-

стом, наряду с подпиской о невыезде, все это нужно шире использовать, 

я согласен. 

Но полностью исключить арест, я понимаю так, что вы не ставите так 

вопрос, полностью исключить тоже нельзя. Потому что если богатый 

человек будет бесконечно откупаться, то нам рядовые граждане, кото-

рые слушают, миллионы людей сейчас слушают, скажут: «Ничего 

себе, если он богатый, ему все можно, откупился, деньги отдал и ушел 

от ответственности». Этого тоже нельзя допустить. Но во всем должна 

быть мера. И такой способ обеспечения деятельности правосудия, 

как залог, конечно, должен шире использоваться, я не сомневаюсь. И 

одна из самых главных проблем сегодня — это бесконечное содержа-

ние под стражей. Я уже просил об этом и Генеральную прокуратуру, и 

Верховный суд, чтобы они проанализировали ситуацию и сделали 

предложения. Но там по-разному по срокам, но я сейчас хочу скор-

ректировать эту просьбу по срокам и прошу, чтобы до конца года, 

хотя бы до конца ноября — начала декабря, эти структуры (и Генпроку-

ратура, и Верховный суд) сделали свои предложения.
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Откройте, Путин
О зарплате 
чиновников 

«Когда чиновники 
будут получать зарплату, как 
рядовые работники?» Знаете, я 
много видел таких обращений. 
Представим себе, что министр 
будет получать, как рядовой ра-
ботник. Как бы ни было, я гово-
рю об этом с болью в сердце, 
мне бы очень хотелось… Помни-
те известную шутку: «Мы долж-
ны работать не для того, чтобы 
не было богатых, а для того, что-
бы не было бедных». Мне бы 
очень хотелось, чтобы доходы 
рядового работника повыша-
лись. 

В чем может быть засада, 
если мы сейчас просто возьмем 
и резко понизим уровень зара-
ботной платы чиновников, ми-
нистров или даже руководите-
лей крупных государственных 
компаний? Мы просто не най-
дем достаточно квалифициро-
ванных кадров. Они все разбе-
гутся по частным конторам или 
за границу уедут, и в конечном 
итоге это отразится на благосо-
стоянии страны и этих рядовых 
работников, о которых мы гово-
рим, потому что не будет прини-
маться эффективных решений, 
не будут формулироваться пла-
ны развития и некому будет их 
реализовывать. Ведь человек 
должен получать от уровня сво-
ей квалификации, от уровня 
своих деловых, личных качеств 
и так далее и, конечно, от ре-
зультатов своей работы, это 
само собой разумеется.

Но в чем я с вами согласен, 
это то, что это не должно быть 
запредельно, разница не долж-
на быть колоссальной. Если 
обратиться к руководителям 
наших крупных государствен-
ных компаний, здесь тоже есть 
своя особенность. Меня тоже 
иногда цепляет, когда я смо-
трю, честно вам говорю. Я го-
ворил, кстати, им об этом уже 
неоднократно, когда смотришь 
на уровень их дохода. Но дело в 
том, что у них в компаниях, и 
это тоже объективная необхо-
димость, много работает в том 
числе иностранных специали-
стов, и уровень доходов этих 
иностранных специалистов 
считается от первых лиц. По-
нимаете, если им резко пони-
зить, там тоже будет дефицит 
кадров, так же как в здравоох-
ранении, и из-за этого могут 
быть достаточно серьезные по-
следствия. 

Тем не менее еще раз вернусь 
к этому, разница не должна 
быть колоссальной. Здесь я с 
вами согласен. Об этом мы 
должны подумать. Кстати, в том 
же здравоохранении или даже в 
образовании первые лица полу-
чают в десять раз больше, я даже 
не говорю сейчас о министрах, в 
10 раз больше, чем рядовой со-
трудник больницы какой-либо 
или образовательного учрежде-

ния. Это недопустимо, конечно, 
на это совершенно точно нужно 
обращать внимание.

Об обустройстве городов 
и долевом строительстве 

Вопрос Ксении Бессоновой 
из Красноярска.
КСЕНИЯ БЕССОНОВА: От лица жите-
лей всего третьего микрорайо-
на мы просим вас, пожалуйста, 
посодействуйте в строительст-
ве школы, детского сада и парка 
в нашем микрорайоне. У нас в 
Солнечном проживает более 70 
тысяч населения, в основном 
это новостройки, в основном 
молодые семьи с маленькими 
детьми. 

Школы переполнены более 
чем в три раза. У нас самый вы-
сокий уровень рождаемости 
был в Красноярске, но с соци-
альной инфраструктурой боль-
шие проблемы. Нехватка дет-
ских школьных и дошкольных 
мест более трех тысяч. Жители 
отстояли территорию под шко-
лу и детский сад в 3-м микро-
районе в 2018 году, потому что 
узнали о том, что на этом ме-
сте, где планировались школа и 
детский сад, решили построить 
жилые дома. Жители вышли с 
протестом, и данное разреше-
ние на строительство отозва-
ли. Но буквально месяц назад 
мы узнали о том, что на послед-
нюю муниципальную землю в 
3-м микрорайоне, которая 
осталась под парк, админи-
страция города также выдала 
разрешение на строительство 
жилых домов. У нас, получает-
ся, где новостройки — это боль-
шинство всего района Солнеч-
ный, — нет ни единой зеленой 
зоны, нет ни единого парка, ни 
сквера, то есть нашим детям 
негде гулять. Пожалуйста, по-
могите нам в этой проблеме.
ВЛАДИМИР ПУТИН: Я вижу на экране 
губернатора Красноярского 
края Усса, я дам ему сейчас сло-

во. И думаю, что в данном кон-
кретном случае он должен ска-
зать, как это будет сделано, а 
сделать это, безусловно, нужно, 
как бы сложно это не было. 

Что я хотел бы в этой связи 
сказать. Ведь проблема сейчас 
возникла, она не возникла в свя-
зи с изменениями в области жи-
лищного строительства. И до се-
годняшнего времени она в це-
лом должна была бы решаться. 

Ваш пример, видимо, гово-
рит об обратном, но в целом по 
стране она решалась таким 
образом: когда напрямую при-
влекались деньги вкладчиков, 
которые софинансировали 
строительство, тогда в догово-

рах совместного строительства 
были заложены и вопросы, свя-
занные со строительством со-
циальной инфраструктуры, в 
частности школ, больниц, дет-
ских садов и так далее. 

Почему-то в вашем случае 
мы этого не наблюдаем. Но это 
явное упущение тех, кто прини-
мал решение на местном и, соот-
ветственно, региональном уров-
не. Даже региональный здесь ни 

при чем, это на местном уровне 
принимаются решения.

Но эта проблема, к сожале-
нию, сейчас будет более острой, 
и говорю об этом для того, что-
бы еще раз обратить на это вни-
мание и правительства России, 
и коллег в регионах. Почему? 

Потому что мы переходим на 
новые формы жилищного стро-
ительства, связанные с тем, что 
мы снимаем нагрузку и риски, 
точнее даже риски, с граждан, 
чтобы не плодить новые пробле-
мы с недостроем, и переклады-
ваем эту нагрузку и эти риски 
на плечи финансовых организа-
ций при поддержке государства. 

Но если в первом случае, по-
вторяю, дольщики платили за 
это так или иначе, в конечном 
итоге это вкладывалось в стои-
мость всего жилья, то теперь по 
закону социальную инфра-
структуру должно возводить го-
сударство: или государство как 
Федерация, или регион, и при 
поддержке регионов муниципа-
литеты. 

По закону — да, но у них пока 
нет источника. И задача прави-
тельства вместе с регионами 
Российской Федерации сейчас 
выработать правовую систему, 

которая бы обеспечила возведе-
ние социальной инфраструкту-
ры наряду с жилищным строи-
тельством, и определить источ-
ники финансирования этого 
строительства. А в данном кон-
кретном случае давайте губер-
натора послушаем.
АЛЕКСАНДР УСС: Добрый день, Вла-
димир Владимирович. Действи-
тельно, микрорайон Солнечный 
далеко не идеальный, и переу-
плотненная застройка — это ти-
пичное наследие еще 90-х годов. 
Он находится на окраине и как-
то особой зоной приоритетного 
внимания никогда не был, дол-
жен сказать откровенно. В то же 
время отмечу, что в этом году 
там сдана школа и сдан детский 
садик, на открытии которого я 
сам был. Относительно того, что 
земля, пригодная для застрой-
ки, в том числе такого социаль-
ного плана, в этом году отдана 
муниципалитетам под коммер-
ческое жилье, это для меня но-
вость. Если это так, то мы под-
корректируем это решение. 
При этом хочу отметить, что 
микрорайон находится на окра-
ине города, и в этом смысле воз-
можности для того, чтобы сде-
лать там и парковую зону, по-
видимому, мы найдем. 

Еще скажу о том, что именно 
этот микрорайон у нас входит в 
приоритетный проект «Жилье». 
В этом смысле современные 
градостроительные подходы 
там, конечно, могут быть реали-
зованы, хотя наследие того, что 
мы получили, до конца устра-
нить, конечно, невозможно. 
ВЛАДИМИР ПУТИН: Извините, я хочу 
к губернатору обратиться еще 
раз. Вы съездите, поговорите с 
людьми обязательно, еще раз 
там побывайте, посмотрите, что 
нужно сделать для развития со-
циальной инфраструктуры, о 
чем нас женщина просит. Если 
нужна какая-то помощь, мы го-
товы в индивидуальном поряд-
ке точечно ее оказать. Мне ка-
жется, Красноярский край в со-
стоянии справиться с этой зада-
чей. Во всяком случае, отдельно 

мне доложите, пожалуйста, в 
ближайшее время. 
АЛЕКСАНДР УСС: Хорошо. Спасибо.

О возможном диалоге 
с США

Диалог всегда хорош, он 
всегда востребован. И, разуме-
ется, если американская сторо-
на проявляет к этому интерес — 
я уже об этом много раз гово-
рил, — мы готовы к этому диало-
гу настолько, насколько наши 
партнеры к этому готовы.

Но мы понимаем с вами, ви-
дим же, что там происходит в 
сфере внутренней политики в 
США. Даже если президент хо-
чет сделать какие-то шаги на-
встречу, хочет о чем-то гово-
рить, существует масса ограни-
чений, связанных с деятельнос-
тью других властных институ-
тов. Тем более что сейчас все 
время действующий глава госу-
дарства будет оглядываться на 
требования избирательной 
кампании, в которую он уже 
вступил.

Поэтому думаю, что не так 
все будет просто и в наших от-
ношениях, имея в виду, что 
часть американского исте-
блишмента спекулирует на 
российско-американских отно-
шениях и пытается для себя че-
го-то выловить в этой «мутной 
воде», придумывая, как здесь 
говорили, фейки, которые не 
подтверждаются, тем не менее 
с усилиями, достойными луч-
шего применения, все продол-
жается и продолжается одно и 
то же.

Поэтому как только наши 
коллеги будут готовы, пожа-
луйста, мы тоже ответим на это 
таким же образом. Тем более 
что нам есть о чем поговорить и 
в сфере международной безопа-
сности, разоружения, имею в 
виду, что у нас заканчивается 
договор СНВ-3 в ближайшее 
время, да и с точки зрения нала-
живания нормальных межгосу-
дарственных отношений во 
всех областях, в том числе и в 
экономике.

Ведь американские компа-
нии не уходят с российского 
рынка, работают, хоть оборот и 
небольшой. Правда, при Трам-
пе, я уже говорил, на пять мил-
лиардов товарооборот вырос, 
при Обаме он упал до 20 милли-
ардов, а при президенте Трампе 
вырос, несмотря на все эти ог-
раничения и санкции, как ни 
странно.

Но что касается санкций, то 
это, на мой взгляд, большая 
ошибка со стороны Соединен-
ных Штатов. Надеюсь, когда-то 
это осознание придет, и это бу-
дет исправлено.

О том, что впереди у России 
и Белоруссии

У нас на сегодняшний день не 
стоит вопрос об объединении в 
одно государство. Речь идет о 
реализации договора, который 
был подписан уже много лет на-
зад, о создании так называемого 
Союзного государства. Это не 
единое государство, это не одно 
и то же. Но там, правда, много 
элементов, вплоть до создания 
союзного парламента, введения 
общей валюты, единой валюты 
и так далее, и тому подобному. 
Что-то не было сделано со сто-
роны России, Россия затормо-
зила, что-то не было сделано со 
стороны Белоруссии.

Вот мы сейчас договорились 
с Александром Григорьевичем 
Лукашенко о том, что мы вер-
немся к этому договору и вместе 
посмотрим, что же нужно реа-
лизовать из того, что не было 
сделано, а во что нужно внести 
соответствующие коррективы? 
Вот сейчас экспертные группы, 
сформированные на уровне ру-
ководителя правительства, за-
местителя руководителя прави-
тельства, этим активно занима-
ются. На самом деле и сделано, 
кстати говоря, много, в том чи-
сле в социальной сфере, с точки 
зрения свободного передвиже-

ния товаров и услуг, людей, с 
точки зрения социальных га-
рантий с обеих сторон. На са-
мом деле сделано немало, но, на 
мой взгляд, явно недостаточно. 
Можем сделать и должны сде-
лать гораздо больше.

О том, что нужно делать 
со статьей УК о хранении 
наркотиков 

У нас действительно за нару-
шение в сфере оборота нарко-
тиков очень много обвинитель-
ных приговоров. И более того, 
от всего количества тюремного 
населения, условно говоря, 26 
процентов сидельцев — это как 
раз по статьям, связанным с не-
законным оборотом наркоти-
ков, наркотических средств и 
препаратов, прекурсоров. 

Нужно ли либерализовать 
эту сферу деятельности? На 
мой взгляд, нет, потому что уг-
роза для страны, нации, наше-
го народа очень велика. И поэ-
тому если человек хранит неза-
конно, перевозит (транспорти-
рует), распространяет даже не-
большие объемы и дозы не-
большие, нужно нести за это 
ответственность, и никакой 
либерализации здесь быть не 
может. 

Другое дело, что нужно на-
ладить контроль за деятель-
ностью правоохранительных 
органов, чтобы не было ника-
ких правонарушений с их сто-
роны, чтобы не было отчетно-
сти, чтобы ради «галок» людей 
не сажали, чтобы не было та-
ких случаев, как с тем журна-
листом, о котором вы упомяну-
ли (Иван Голунов.  — Прим. 
«РГ»). Кстати говоря, и генера-
лы были за это уволены, и, над-
еюсь, будут проведены необхо-
димые следственные действия 
по выявлению всех виновных, 
которые создали эту ненор-
мальную ситуацию.

И здесь, повторяю, самое 
главное, наладить контроль. 
Поэтому, я думаю и поговорю 
еще с Генпрокуратурой, ФСБ, 
министерством внутренних 
дел, может быть, в системе соб-
ственной безопасности МВД 
создать особое отдельное на-
правление, которое контроли-
ровало бы эту сферу деятель-
ности. И ФСБ не мешало бы 
этим поплотнее заняться. 

О том, за что президенту 
стыдно до сих пор 

Это такой нешуточный во-
прос. И говорить об этом на 
многомиллионную аудиторию, 
в общем, не так просто. Конеч-
но, да, как любому, надеюсь, 
человеку нормальному. Я уже 
публично как-то воспроизво-
дил эту ситуацию.

Мне, честно говоря, даже 
сложно сейчас об этом гово-
рить, тем не менее. Это было в 
начале 2000-х годов, я много 
передвигался, много ездил. 
Страна была в очень сложном 
положении. Куда-то мы приле-
тели, в какой-то регион. Уже 
конец рабочего дня, где-то уже 
к ночи, темно.

Это было, по-моему, осе-
нью, слякоть, грязь, и куда-то я 
перебирался, шел по этой сля-
коти к машине. Вдруг появи-
лась женщина такого уже пре-
клонного возраста, что-то не-
внятно сказала и вдруг упала 
на колени, отдала мне записку.

Я сказал, что обязательно 
посмотрю. Забрал, отдал по-
мощникам, а ее потеряли. Ни-
когда этого не забуду. Мне и 
сейчас стыдно. Поэтому все, 
что до меня доходит, в руки по-
падает, я все стараюсь отрабо-
тать по полной. 

По традиции после «Прямой линии» 
президент вышел к журналистам 
«кремлевского пула» и ответил 
на их вопросы.

Общаясь с жителями Ботлиха, президент сказал, что на всю жизнь запомнил здешние трагические события и то, как повели себя горцы.

А К Ц Е Н Т

Мы переходим на новые формы жилищ-
ного строительства, связанные с тем, 
что мы снимаем нагрузку и риски 
с граждан, чтобы не плодить 
новые проблемы с недостроем

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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После эфира

ДОНБАСС, СВЕРХДЕРЖАВЫ И ДОЛЬЩИКИ
После «Прямой линии» президент вышел к журналистам. Глава государ-

ства пообещал усовершенствовать процедуру предоставления граж-

данства украинцам и рассказал о реакции на доклады по сбитому ма-

лайзийскому «Боингу». Еще президент заявил, что Россия не стремится 

к статусу сверхдержавы, и заметил, что ряд западных стран не учитыва-

ют печальный опыт СССР. Также Владимир Путин сообщил, что ждет от 

своего визита в Японию и высказался по теме «обманутых дольщиков».

Первый же вопрос был о Донбассе. Урегулирование невозможно без 

прямого диалога Киева с представителями провозглашенных Донецкой 

и Луганской народных республик и без выполнения Минских соглаше-

ний со стороны украинских властей, считает глава государства. Прези-

дент пообещал и дальше совершенствовать процедуру предоставления 

российского гражданства в упрощенном порядке, говоря про других 

граждан Украины, которые хотели бы получить гражданство РФ.

На вопрос про реакцию Москвы на обстрелы неподконтрольных Киеву 

территорий Путин заявил, что «вопрос не в слабости и не в силе, вопрос 

в том, что мы хотим дать шанс новому украинскому руководству выйти 

на траекторию решения проблем, а не усугубления этих вопросов». От-

ветил президент и на вопрос о журналисте Кирилле Вышинском — мож-

но ли добиться его возвращения в Россию: «Мы думаем, мы не забыли».

Глава государства поделился реакцией на доклады по малайзийскому 

«Боингу». «Россия никогда не уклонялась от своей ответственности, 

если на ее плечах эта ответственность лежит. То, что мы видели, было 

представлено в качестве доказательств вины России, и нас абсолютно 

не устраивает. Там нет никаких доказательств, и все, что было представ-

лено, ни о чем не говорит», — заметил он. «И пока не будет реального ди-

алога, то мы не найдем и правильного ответа на те вопросы, которые до 

сих пор остаются открытыми, связанные с трагедией самолета и гибе-

лью людей, о чем мы до сих пор скорбим, и, конечно, считаем, что по-

добные акции недопустимы», — продолжил президент. «Надо вернуться 

к тому, что мы говорили: кто разрешил полеты над зоной боевых дейст-

вий? Россия, что ли? Нет? А истребители где были? И где абсолютные 

доказательства того, что это ополченцы стреляли или кто-то другой? 

Там много очень вопросов — на них не отвечают, просто назначили раз 

и навсегда виновных. Нас такой подход к расследованию не устраива-

ет», — сказал он.

Россия не стремится к статусу великой державы, подчеркнул глава госу-

дарства и объяснил: «Потому что в это понятие закладываются некие 

элементы, связанные с навязыванием своего влияния другим государ-

ствам и целым регионам». «Мы не хотим вернуться к тому состоянию, в 

котором находился Советский Союз, когда он навязывал своим сосе-

дям, в том числе странам Восточной Европы, образ жизни, политиче-

скую систему и так далее. Это контрпродуктивно, это слишком затрат-

но и не имеет исторических перспектив», — убежден он. «Нельзя заста-

вить другие народы жить по своим собственным лекалам   . Но, судя по 

всему, этот печальный опыт Советского Союза не учитывается некото-

рыми нашими партнерами на Западе. Они повторяют те же самые 

ошибки, наступают на те же самые грабли, исходя из того, что они сами 

являются империями и строят свою политику именно в имперском клю-

че», — заметил президент.

Говоря о предстоящем визите в Японию, президент заметил, что и япон-

ский народ, и российский народ, и лидеры двух стран заинтересованы в 

нормализации отношений и заключении мирного договора.

Один из журналистов оказался обманутым дольщиком Подмосковья и 

задал вопрос про себя. Решение проблемы дольщиков лежит не только 

на государстве, но и на регионах, и эта работа будет доведена до конца, 

заверил Путин. «Во-первых, нужно всех дольщиков выявить, оконча-

тельно понять, кто и где является дольщиком, кто и как пострадал. Эта 

работа ведется, ведется работа по обеспечению людей жильем, в том 

числе и с участием регионального или федерального бюджетов. Мы де-

лаем это, вкладываем туда необходимые ресурсы. И обязательно дове-

дем это до конца», — пообещал он.

Подготовила  Кира Латухина

ДОСЛОВНО

ОПОЛЧЕНЦАМ ИЗ ДАГЕСТАНА ПРИСВОЯТ СТАТУС 
УЧАСТНИКОВ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ

Во время «Прямой линии» на связь с Владими-

ром Путиным вышли жители дагестанского села 

Ботлих, где 20 лет назад шли бои с боевиками 

под командованием Шамиля Басаева и Хаттаба. 

Тогда народные дагестанские ополченцы защи-

тили свою землю и Россию. Они задали свои во-

просы президенту. Один из них касался статуса 

участников боевых действий. Этот статус не 

распространяется на ополченцев. «Еще один 

вопрос. Вы помните, в солдатской палатке под-

нимали бокал за победу, и мы все встали рядом 

с вами, хотели выпить, но вы сказали: «Потом». 

Сейчас Ботлих цветет, здесь газ, здесь вода, 

здесь все красиво. Разрешите нам поднять бо-

кал за ваше здоровье, за победу. Спасибо», — 

сказал представитель местных жителей.

Владимир Путин | Что касается бокала, над-

еюсь, мы сможем сделать это вместе с вами. 

Действительно, было бы интересно узнать: 

последние решения по Ботлиху, принятые во 

время моей поездки в Дагестан, там что-то 

реализуется или нет? Что касается тех собы-

тий, я их запомнил на всю жизнь. Помню, как 

повели себя дагестанцы. Помню, как это про-

исходило. Помню, как ко мне тогда обраща-

лись, и для страны будет это неожиданным 

услышать, но я вспомню это, когда люди из 

Дагестана обратились ко мне и сказали: «Не 

хочет Россия или не может защитить саму 

себя и нас, дайте нам оружие». Помню и дру-

гую ситуацию, когда главы поселений при-

шли к нашим военным, когда войска подо-

шли, сказали: «Почему не бьете артилле-

рией»? И командир наш ответил: «Там ваши 

дома, жалко, потому что поколениями в го-

рах дома строятся». Вот и ответ меня тоже 

тогда поразил: «Не жалко, бейте». Но это ка-

сается не только Ботлиха, это касается и дру-

гих населенных пунктов. Например, нельзя 

забыть Цумадинский район, где жители 

просто не пропустили на свою территорию 

бандитов. Это касается и других населенных 

пунктов, где люди взяли в руки оружие и за-

щитили, как вы правильно сказали, и себя, и 

свою малую родину, и всю Россию от терро-

ристических банд международных. Это были 

именно международные банды и, кстати го-

воря, очень хорошо вооруженные и подго-

товленные. Конституционный суд уже при-

нимал по этому поводу решение и сказал, что 

действующее законодательство позволяет и 

на региональном уровне принять такое ре-

шение. Понятно, что просто у республики 

нет таких денег. Поэтому я с вами согласен и 

полностью поддерживаю, нужно это реше-

ние принять. Это делается несложно, нужно 

просто внести членов ополчения в соответ-

ствующий лист действующего в России зако-

на, который позволит сразу же приравнять 

вас и ваших боевых товарищей по ополче-

нию к ветеранам военных действий. Пору-

чаю правительству сделать это, и сделать как 

можно быстрее. Вопрос в составлении спи-

сков соответствующих, но я думаю, что это 

несложно, имею в виду, что люди, слава богу, 

живы, здоровы, и вы поможете это сделать.
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ФИНАНСЫ У 48 тысяч сотрудников почты выросли 
зарплаты

Пошли 
на повышение
Юлия Кривошапко

П
ервый этап масштабной 
программы по повыше-
нию заработной платы 

сотрудникам основного произ-
водства запустила «Почта Рос-
сии». С 1 мая в среднем на 20 
процентов выросли зарплаты 
48 тысяч сотрудников отделе-
ний почтовой связи в 17 регио-
нах России. 

В программу повышения за-
работных плат включены по-
чтальоны, операторы почто-
вой связи, начальники отделе-
ний и их заместители. 

На первом этапе повышение 
коснулось почтальонов, рабо-
тающих в Кировской, Амур-
ской, Сахалинской, Вологод-
ской, Брянской, Костромской, 
Белгородской, Волгоградской 
и Ростовской областях, Перм-
ском, Краснодарском, Камчат-
ском, Приморском и Хабаров-

ском краях, Ненецком АО, ре-
спубликах Тыва и Алтай.

Второй этап стартует в ноя-
бре 2019 года. Всего повыше-
ние зарплат затронет 224 ты-
сячи сотрудников «Почты Рос-
сии» и завершится в ноябре 
2020 года. В общей сложности 
на увеличение дохода сотруд-
ников в ближайшие полтора 
года почтовое предприятие на-
правит 11,5 миллиарда рублей.

«Одна из первоочередных 
задач почты — создать для на-
ших сотрудников достойные 
условия труда. Это касается не 
только повышения заработных 
плат сотрудникам основных 
почтовых специальностей, но 
и приведения в порядок почто-
вых отделений, обновления 
транспортного парка, — отме-
тил генеральный директор 
«Почты России» Николай Под-
гузов. — Нам важно, чтобы со-
трудники гордились своей ра-

ботой, и руководство предпри-
ятия со своей стороны обеспе-
чит необходимые для этого ус-
ловия». 

ЖКХ В России 
может 
появиться 
единая 
платежка 
за квартиру

СУММЫ 
ПРОПИСЬЮ
Ольга Игнатова

Вместо множества квитанций 
на оплату жилищно-комму-
нальных услуг может появить-
ся единый платежный доку-
мент в этой сфере. С такой за-
конодательной инициативой 
выступили депутаты Госдумы. 

Когда в прошлом году начал-
ся переход на прямые договоры 
с поставщиками коммунальных 
услуг, владельцы недвижимости 
стали получать не одну квитан-
цию, а несколько. Как отмечают 
авторы законопроекта, в раз-
ных платежках зачастую быва-
ют диаметрально противопо-
ложные данные. Например, не-
корректное число собственни-
ков. «По информации главного 
государственного жилищного 
инспектора РФ, в 2018 году до 
60 процентов обращений были 
связаны с неверными или непо-
нятными для граждан начисле-
ниями за потребленные услу-
ги», — отмечают депутаты в поя-
снительной записке. 

Исполнительный директор 
НП «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева напоминает, что 
это не первая попытка обязать 
регионы создавать единые пла-
тежки. «Единые расчетные цен-
тры сегодня работают в ряде 
регионов, но через них прохо-
дит масса ошибок, — отмечает 
она. — Поэтому на настройку 
единой системы формирования 
платежных документов могут 
уйти годы. Если все-таки введут 
единый документ, важно, что-
бы у каждой услуги был свой 
код. Нельзя обязать собствен-
ника платить сразу за все. У че-
ловека должно оставаться пра-
во отказаться от каких-то услуг 
или получить рассрочку по 
оплате, если есть финансовые 
затруднения». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров подвел итоги развития 
сельского хозяйства в прошлом году

Урожай в процентах 

Владимир Кузьмин

В
чера первым вопро-
сом повестки заседа-
ния правительства 
стал подготовленный 
министерством сель-
ского хозяйства наци-
ональный доклад о ре-
зультатах реализации 
госпрограммы разви-

тия сельского хозяйства за 2018 
год. Документ ежегодно направ-
ляется кабинетом министров в 
Госдуму.

В прошлом году на мероприя-
тия госпрограммы из федераль-
ного бюджета было направлено 
около 250 миллиардов рублей. 
Вложения себя оправдывают. 
«Урожай зерновых составил бо-
лее 113 миллионов тонн, несмо-
тря на то, что значительная 
часть регионов пострадала от 
неблагоприятных погодных ус-
ловий, то есть от засухи, а где-то 
и от заморозков», — отметил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Собран рекордный урожай 
тепличных овощей, заложено 
рекордное количество садов. Аг-
рарии стали производить боль-
ше мяса и мясопродуктов. В пи-
щевой промышленности индекс 
производства достиг 105 про-
центов.

Продукция отечественных 

сельхозпроизводителей стано-
вится все более популярной в 
других странах, и правительство 
для поддержания этого тренда 
работает над развитием логи-
стических цепочек: заработали 
восемь ориентированных на эк-
спорт оптово-распределитель-
ных центров. «Выделены субси-
дии — почти 830 миллионов ру-
блей, — для того чтобы компенси-
ровать расходы по перевозке 
грузов по железной дороге», — 
сказал глава кабинета мини-
стров.

Параллельно предпринима-
лись меры для развития сельских 
территорий страны: вводилось 
новое жилье, в том числе для мо-
лодых специалистов, продолжа-
лись программы газификации 
населенных пунктов, строились 
школы, сельские клубы, дороги. 
«Эта работа будет продолжена в 
рамках новой государственной 
программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий», ко-

торую я недавно утвердил», — за-
верил Медведев.

Благодаря господдержке кре-
диты для аграриев стали более 
доступными, и в прошлом году 
зафиксировано увеличение ко-
личества прибыльных предприя-
тий на селе. «Есть возможность 
взять кредит по льготной ставке 
— до 5 процентов. Эти средства 
доступны не только крупным аг-
рохолдингам, но и средним и ма-
лым предприятиям. В 2018 году 
доля малых предпринимателей, 
которые обратились за льготным 
краткосрочным кредитованием, 
составила 15 процентов», — сооб-
щил премьер-министр.

Для поддержки малого и сред-
него предпринимательства в це-
лом правительство рассмотрело 
поправки в Федеральный закон 
«О закупках товаров, работ, 
услуг отдельными видами юри-
дических лиц». Они увеличива-
ют минимальный срок планиро-
вания госкомпаниями закупок 

товаров и услуг у малого бизнеса 
с одного года до трех лет. «Поя-
вится лучшая возможность под-
готовиться к будущим конкур-
сам и перспективным заказам», 
— подчеркнул Дмитрий Медве-
дев.

Еще один законопроект в по-
вестке прошедшего заседания 
касается статуса сотрудников 
Федеральной службы судебных 
приставов (ФССП). Она относит-
ся к системе федеральных орга-
нов исполнительной власти, в ко-
торых предусмотрено прохожде-
ние федеральной государствен-
ной гражданской службы. «Но 
служба судебных приставов — 
особое ведомство, — отметил 
Медведев. — Сотрудники имеют 
право применять огнестрельное 
оружие и специальные средства, 
на них возложены государствен-

но-властные полномочия, кото-
рые свойственны правоохрани-
тельным органам, включая даже 
вопросы, связанные с предвари-
тельным расследованием».

Поэтому было решено отне-
сти службу в ФССП к государст-
венной службе и установить 
правовые, организационные и 
финансово-экономические 
основы прохождения нового 
вида государственной службы в 
органах принудительного ис-
полнения. «Надеюсь, это помо-
жет привлекать в службу высо-
коквалифицированных специа-
листов и будет мотивировать 
сотрудников к качественному 
исполнению своих обязаннос-
тей», — заявил премьер. 

В 2018 году доля малых предприя-
тий, взявших льготные кредиты, 
составила 15%, сообщил премьер.

Всего рост зарплат затронет 224 тысячи сотрудников «Почты России».

А К Ц Е Н Т

Продукция отечественных сельхоз-
производителей становится 
все более популярной в других странах

Кстати

Почта пересмотрела тариф на 

объявленную ценность при пе-

ресылке посылок в 37 городах 

России. С 17 июня он снижен до 

0,42 процента от заявленной 

суммы. 

Изменение тарифа затрагивает 

отправления, адресованные в 

Астрахань, Барнаул, Владивос-

ток, Волгоград, Воронеж, Ека-

теринбург, Ижевск, Иркутск, 

Казань, Кемерово, Киров, 

Краснодар, Красноярск, Ли-

пецк, Махачкалу, Москву, Набе-

режные Челны, Нижний Новго-

род, Новокузнецк, Новоси-

бирск, Омск, Оренбург, Пензу, 

Пермь, Ростов-на-Дону, Ря-

зань, Самару, Санкт-Петербург, 

Саратов, Тольятти, Томск, Тю-

мень, Ульяновск, Уфу, Хаба-

ровск, Челябинск и Ярославль.

Категория ценной посылки оз-

начает полное или частичное 

возмещение ее стоимости при 

утрате или повреждении в про-

цессе доставки. Сумма возме-

щения определяется «объяв-

ленной ценностью», которую 

назначает отправитель. Услуга 

пользуется популярностью у 

компаний, занимающихся от-

правкой посылок, представля-

ющих ценность — это прежде 

всего маркетплейсы, ретейле-

ры, продавцы мебели, парфю-

мерии, ювелирных изделий, 

строительные и ИТ-компании.

КОШЕЛЕК Доля работающих 
пенсионеров в России 
снизилась в два раза

Правила 
вычитания 

Марина Гусенко

Каждый пятый пенсионер в 
России продолжает работать — 
таких людей, по данным Пенси-
онного фонда России, 9,7 мил-
лиона человек.

Это почти в два раза мень-
ше, чем несколько лет назад — в 
2016 году работали почти 40 
процентов пенсионеров. Их чи-
сло заметно сократилось в свя-
зи с прекращением индекса-
ции пенсий работающим пен-
сионерам, говорится в обзоре 
НАФИ. Но, по словам прорек-
тора Академии труда и соци-
альных отношений Александра 
Сафонова, сокращение занято-
сти пенсионеров обусловлено 
далеко не только этим. 

Во-первых, с 2016 года ПФР 
проводит «чистку» базы. Ранее 
среди имеющих занятость пен-
сионеров учитывались и те, 
кто имел хотя бы один оплачен-
ный рабочий день в году. «Это 
был совершенно неправиль-
ный подход. Теперь для учета 
берется более долгий период, 
не менее одного квартала, поэ-
тому число работающих пен-
сионеров математически со-
кратилось», — объясняет Сафо-
нов. 

Во-вторых,  в  последние 
годы происходила оптимиза-
ция численности бюджетников 
в рамках реализации указов о 
повышении зарплаты.

«Конечно, на снижение чи-
сла работающих пенсионеров 
влияют и ограничения на ин-
дексацию их пенсий. Но учиты-
вая, что медианный размер 
зарплаты в любой отрасли 
выше, чем средняя пенсия, 

пенсионер даже при условии 
этих ограничений предпочтет 
сохранить занятость и однов-
ременно получать пенсию, 
пусть и неиндексированную», 
— считает Сафонов. 

Отношение средней пенсии 
к прожиточному минимуму со-
ставляло в 2013 году 165,4 
процента, к 2015 году оно со-
кратилось до 150,5 процента, 
сообщает НАФИ. Хотя в 2016—
2018 годах произошло некото-
рое улучшение ситуации.  

При этом пенсии составля-
ют главный, но не единствен-
ный источник доходов пенсио-
неров. В соответствии с выбо-
рочным наблюдением, прове-
денным Росстатом в 2017 году 
в домашних хозяйствах, состо-
ящих из пенсионеров, пенсии и 
другие социальные выплаты 
составляли чуть больше поло-
вины (51,8 процента) их дохо-
дов. 

Кстати, по данным Ростру-
да, 4,2 процента обратившихся 
за помощью в трудоустройстве 
в службы занятости — пенсио-
неры. 

Наиболее активны пожилые 
люди в Санкт-Петербурге (8,3 
процента),  Мурманской (8 
процентов), Владимирской 
(7,7 процента), Московской 
(7,6) и Сахалинской (7,4 про-
цента) областях. Из всех пенси-
онеров, обратившихся в служ-
бы занятости, нашли работу в 
2018 году более половины — 
52,2 процента (в 2017 году — 56 
процентов).  

ТЕХНОЛОГИИ

Подготовлена 
стратегия 
развития 
искусственного 
интеллекта

ВСЕ КОДЫ 
ЗАПИСАНЫ
Юлия Кривошапко

Минкомсвязь совместно со 
Сбербанком и экспертным со-
обществом подготовили проект 
Национальной стратегии разви-
тия искусственного интеллекта, 
его рассмотрит правительство, 
сообщил глава минкомсвязи 
Константин Носков на Между-
народном конгрессе по кибер-
безопасности, организованном 
в рамках Global Cyber Week в 
Москве. Как уточнил министр, 
это будет отдельный федераль-
ный проект по искусственному 
интеллекту в рамках националь-
ной программы «Цифровая эко-
номика».

Поручение внести в прави-
тельство проект Национальной 
стратегии по развитию искусст-
венного интеллекта по итогам 
совещания в конце мая дал пре-
зидент Владимир Путин. Одна из 
основных целей стратегии — до-
биться, чтобы доля крупных и 
средних компаний, органов го-
сударственной власти и подве-
домственных организаций, ис-
пользующих искусственный ин-
теллект в своей деятельности, 
достигла 10 процентов к 2024 
году и 20 процентов — к 2030 
году.

Кроме того, минкомсвязь 
продолжает переговоры о со-
трудничестве с китайской ком-
панией Huawei, рассказал Но-
сков. Ранее издание The Bell со 
ссылкой на источники сообща-
ло, что Носков обсуждал с глав-
ным исполнительным директо-
ром Huawei Го Пином возмож-
ный переход устройств китай-
ского производителя на опера-
ционную систему «Аврора»   . Ми-
нистерство торговли США в мае 
внесло Huawei в черный список, 
закрыв компании доступ к по-
купке компонентов и техноло-
гий американских производите-
лей. Позже Huawei предостави-
ли временные общие разреше-
ния до 19 августа для поддержки 
имеющихся коммуникацион-
ных сетей и предоставления про-
граммных обновлений. 

РОЖДАЕМОСТЬ 
СТАЛА СТАРШЕ
Возраст матери при рождении первенца на территории 
постсоветского пространства увеличился. К такому вы-
воду пришли эксперты Высшей школы экономики, про-
анализировав данные национальной статистики за 2004 
— 2006 и 2014 — 2016 годы, а также результаты опросов 
населения в рамках мониторинга ЮНИСЕФ в ряде стран 
Средней Азии. Исследователи описали, как менялся 
вклад разных возрастных групп женщин — от 15 — 19 лет 
до 45 — 55 — в страновой коэффициент суммарной ро-
ждаемости (среднее число рождений на одну женщину 
фертильного возраста). Возрастание возраста матери 
при рождении первенца в разных странах шло с разной 
скоростью. Быстрее всего — в Армении, Грузии, России и 
Украине, где весомый вклад в рождаемость внесли 
30—34-летние женщины. В Азербайджане, Казахстане и 
Киргизии — иная картина: там женщины старшего возра-
ста рожали намного 
меньше, чем в стра-
нах первой группы, 
либо рост рождае-
мости у них вовсе не 
наблюдался. В Рос-
сии рождаемости 
либо намного мень-
ше, чем в странах 
первой группы (Ка-
захстан), либо его не 
наблюдается вовсе. 
По мнению авторов 
исследования, повы-
шение возраста ма-
тери при рождении 
первенства объясня-
ется модернизацией семьи, которая сейчас происходит 
во всем мире, за исключением стран, исповедующих ис-
лам, где этот процесс идет значительно медленнее.

Что касается России, то демографическая ситуация 
здесь в целом остается стабильной. Эксперты РАНХиГС 
отмечают, что основной демографический прирост в по-
следние годы был осуществлен за счет жителей присое-
диненного Крыма — они составили 2,3 млн человек из 3,4 
млн прироста. При этом рост числа уезжающих из стра-
ны опережает по темпам рост числа приезжающих. 
Вследствие экономического кризиса и девальвации ру-
бля сократился миграционный приток: из Таджикиста-
на — на 47,8 процента, из Киргизии — на 41. 

Беспокойство исследователей вызывает и уровень 
смертности. Он снизился не на треть, как планирова-
лось, а на 12 процентов. В связи с этим рекомендуется 
развивать медикаментозное обеспечение и медпомощь 
при самых многочисленных и социально значимых ви-
дах заболеваний — туберкулезе, сердечно-сосудистых и 
онкологических. Эксперты призывают правительство 
определиться с моделью финансирования здравоохра-
нения. «Как возврат к бюджетной модели, так и введение 
страхового принципа принудит гражданское общество 
очертить контуры социальной политики в здравоохра-
нении. Невозможно удовлетворить всевозможные за-
просы потребителей... и перечень услуг, не входящих в 
обязательное страхование, будет расширяться и уточ-
няться», — говорится в аналитической записке. 

Эксперты РАНХиГС отмечают «эффективность и дей-
ственность» программы «Материнский капитал». По их 
мнению, использование программы должно «стимули-
ровать рождаемость у женщин в возрасте 30 — 40 лет, что 
позволит частично компенсировать общее снижение чи-
сленности женщин в фертильном возрасте». Возможно, 
стоит, полагают авторы записки, разделить материн-
ский капитал на федеральную и региональную части с 
выплатой последней «только в регионах с низкой рожда-
емостью». Хотя сама эта программа в ее нынешнем виде 
может вызывать нарекания. Во-первых, закон позволяет 
использовать материнский капитал несколько шире 
прямого целевого назначения — например, на выплату 
ипотеки или финансирование накопительной части пен-
сии. Во-вторых, материнский капитал подчас нелегаль-
но обналичивается. В-третьих, из социального стимула к 
созданию семьи он превратился в банальную помощь 
малоимущим. И са-
мое главное — мате-
ринский капитал во-
все не стимулирует 
рождаемость, как 
когда-то казалось. 
По оценкам экспер-
тов из Высшей шко-
лы экономики, за 
время действия про-
граммы (она была 
принята в 2007 году) 
число детей на одну 
женщину в России 
выросло лишь на 
0,15, а доля домохозяйств с двумя и более детьми — всего 
на 10 процентов. Да, после того, как программа начала 
действовать, рождаемость вроде бы увеличилась на 30 
процентов. Но «после» не значит «вследствие». Связь 
между денежным вспомоществованием и ростом рожда-
емости далеко не очевидна. Вряд ли стоит надеяться, что 
одним лишь повышением материальной обеспеченно-
сти российских граждан можно улучшить демографиче-
скую ситуацию в стране. По данным опросов, 32 процен-
та молодых семей хотят иметь троих детей и даже боль-
ше, и если государство окажет им материальную поддер-
жку, это, мол, станет серьезным стимулом. Но уровень 
жизни сам по себе не может влиять на рождаемость. Есть 
высокоразвитые страны, где семьи не испытывают се-
рьезных материальных затруднений, а рождаемость там 
невысокая. Потому что разрушена потребность в детях. 
Торжествует гедонизм в самых пошлых его проявлени-
ях. Люди объединяются, чтобы удовлетворять потребно-
сти друг друга, повышать доход, копить деньги. Таким 
ценностям, как семья и дети, места не остается. 

Еще один миф: чем богаче семья, тем меньше в ней де-
тей. Но в 70-е годы Америка переживала «беби-бум», бу-
дучи не бедной страной, а в Европе и сейчас есть богатые 
страны, где полно многодетных семей. Уровень урбани-
зации — да, он имеет значение. В России наибольшая ро-
ждаемость наблюдается среди сельского населения. 
Сельский Дагестан — самый благополучный регион по 
демографии.  Вообще нам было бы полезно отказаться от 
многих мифов о причинах низкой или высокой рождае-
мости. Например, от заблуждения, что демографиче-
ский кризис — признак цивилизованности общества. 
Мол, мировая цивилизация достигла такого состояния, 
когда простое воспроизводство недостижимо, и если Ев-
ропа нечто подобное переживает, то и нам того же не ми-
новать. Этот настрой вряд ли оправдан. Россия далеко не 
исчерпала потенциал противодействия демографиче-
скому кризису. Ни в части семейной политики. Ни в сфе-
ре предотвращения смертности там, где ее можно предо-
твратить. Ни в способах привлечения мигрантов.  

Возраст матери 
при рождении 
первенца на тер-
ритории постсо-
ветского прост-
ранства заметно 
увеличился 

Россия далеко 
не исчерпала 
потенциал 
противодействия 
демографичес-
кому кризису

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

— Как узнать полный размер 
пенсии 
rg.ru/art/1675373

— С помощью каких законов 
россияне смогут сэкономить 
на ЖКХ 
rg.ru/art/1690852

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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Тем временем

Дополнительные 4 миллиарда рублей будут направлены в 40 регио-

нов страны на создание новых мест в ясельных группах, сообщил 

премьер-министр Дмитрий Медведев на заседании правительства 

в четверг. Средства выделяются в результате корректировки ряда 

субсидий.

Как заметил глава кабмина, важно, чтобы средства использовались 

максимально эффективно — чтобы появлялись новые места. «Что-

бы просто все, кто хочет использовать эти возможности, могли бы 

без проблем отдать ребенка в ясли», — пояснил Медведев.
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Тур с гарантией

После согласования всех условий турист смо-
жет оплатить путевку через различные пла-
тежные системы. Туроператор предоставит 

подтверждение оплаты и должен будет передать все 
сведения о туре оператору для внесения в систему в те-
чение 24 часов после оплаты.

Ключевая особенность электронной путевки в том, 
что все данные, содержащиеся в системе, будут до-
ступны не только туроператорам и турагентам, но и го-
сорганам, и самим туристам. То есть путешественники 
получат возможность отслеживать движение своих 
средств и оплату проезда, проживания. Тем самым ту-
рист, заплативший за тур, будет уверен в том, что от-
пуск состоится. Прошлым летом, когда о банкротстве 
объявили шесть туркомпаний, общий ущерб потреби-
телям составил 2,5 миллиарда рублей, а страховки по-
крыли только 200 миллионов. Электронная путевка 
должна будет обезопасить туристов от таких потерь.

Обсуждать электронную систему оформления ту-
ров начали еще два года назад. Разрабатывала саму си-
стему компания «Астерос». На разработку системы в 
2015—2017 годах из бюджета было выделено 500 мил-
лионов рублей. «Электронная путевка» в итоге была 
запущена в 2018 году в тестовом режиме. Как заявляли 
в Ростуризме, для внедрения системы на туррынке не-
обходимо было принять нормативные документы, 
определяющие порядок ее работы. Однако в 2018 году 
разработчик обанкротился, а участники рынка заяв-
ляли о недоработках системы. Тогда к дальнейшей ра-
боте была привлечена госкорпорация «Ростех».

Остаются к электронной системе продажи туров и 
другие вопросы. Утвержденные нормативные акты не 
разрешают сложившуюся коллизию: с какого момента 
договор будет считаться заключенным, отмечают в Ас-
социации туроператоров России. По сути, электрон-
ный договор считается заключенным на основании 
произведенной оплаты, но в то же время сама оплата 
происходит на основании заключенного договора. По-
добные вопросы будут решаться в процессе консульта-
ций, говорит Сергей Кривоносов. В итоге могут быть 
выработаны рекомендации по внесению дополнений в 
постановления, отмечает он. 

Пока использование электронной путевки добро-
вольное. Но в том, что в итоге оформление всех туров 
через информационную систему станет обязательным 
для всех, депутат не сомневается. «Вопрос лишь в том, 
когда нужно будет сделать ее обязательной», — отмеча-
ет он. По отзывам участников рынка, процесс опреде-
ления оператора системы и ее тестирования может за-
нять еще около года.  

ДОРОГИ В МВД рассказали 
о проекте нового КоАП

Пятнадцать 
суток отменят 

Владимир Баршев

Эксперты предлагают сократить количество составов в 
проекте нового Кодекса об административных право-
нарушениях, отказаться от наказаний за повторные на-
рушения и такой меры, как арест, а также расширить 
полномочия инспектора на дороге.

Такие предложения прозвучали на научно-практи-
ческой конференции, посвященной 45-летию научно-
го центра безопасности дорожного движения МВД Рос-
сии. Одной из главных тем для обсуждения стала кон-
цепция КоАП, утвержденная правительством, а также 
то, как ее превратить в полноценный Кодекс. Тем более 
что проект этого документа должен быть готов уже к 1 
марта 2020 года, а вступить в силу Кодекс должен с 1 
января 2021 года. В процессе обсуждения начальник 
административно-правового управления департамен-
та МВД России Дмитрий Газизов отметил, что КоАП 
практически превратился в экономический рычаг. По 
его словам, даже в 
пояснительных за-
писках к проектам 
поправок в Кодекс 
пишут, что штрафы 
позволят попол-
нить бюджет.

При этом, как 
только вводится ка-
кая-то норма, ее пы-
таются подтвердить 
в КоАП, из-за чего 
он продолжает рас-
пухать. Как считают 
эксперты, необхо-
димо сократить количество нарушений и вывести из 
учетов фотовидеофиксацию нарушений. В прошлом 
году к ответственности по КоАП было привлечено 140 
миллионов человек, из них 105 — по фотовидеофикса-
ции. При этом 80 процентов за превышение скорости 
от 20 до 40 км/ч. Между тем, когда организации запра-
шивают данные о привлечении того или иного челове-
ка к ответственности, то предоставляются и такие дан-
ные. То есть любой автовладелец оказывается злост-
ным нарушителем. 

Также, как считает Дмитрий Газизов, необходимо 
сокращать судейскую компетенцию и расширять пол-
номочия инспекторов. В суды в прошлом году было на-
правлено 6,5 млн административных дел, из них от 
МВД — 4,5 млн. Если судебный пристав может ограни-
чить право управления должника во внесудебном по-
рядке, то инспектор ГИБДД этого не может. По мнению 
Газизова, надо отменить и такую меру наказания, как 
административный арест. Людям приходится стоять в 
очередь, чтобы отбыть арест — на всех не хватает мест. 
К тому же содержание арестованного обходится в 820 
рублей в сутки. При этом 70 процентов арестов у нас 
назначаются на срок до 3 суток. Поэтому эксперт счи-
тает, что нужно отказаться от ареста вовсе, а вместо 
этой меры ввести превентивное задержание на срок до 
48 часов. 

В то же время, как отметил замначальника Госавто-
инспекции МВД России Владимир Кузин, сокращать 
количество нарушений надо сбалансированно. Надо 
понимать, что очень сложно будет заставлять выпол-
нять то, за что отсутствует наказание. Поэтому, по его 
мнению, довольно трудно будет отказаться от каких-
либо составов правонарушений. 

ПЕРСОНА Неюбилейный разговор на законных основаниях

Кодекс Крашенинникова

— Рейтинг гастрономического летнего туризма — на сайте 
rg.ru/art/1704864
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Борис Ямшанов 

И
мя Павла Краше-
нинникова хорошо 
известно нашим 
читателям.  Уче-
ный, писатель, го-
сударственный де-
ятель — в прошлом 
министр юстиции 
РФ, ныне — предсе-

датель Комитета Госдумы по го-
сударственному строительству 
и законодательству, председа-
тель Совета при президенте РФ 
по кодификации и совершенст-
вованию гражданского законо-
дательства, сопредседатель Ас-
социации юристов России, до-
ктор юридических наук, про-
фессор, заслуженный юрист 
РФ, автор сотен научных трудов 
по законодательству и книг по 
истории государства и права. 
Словом — государственный че-
ловек. 

Но за громкими титулами — 
наш современник, с его биогра-
фией, взглядами и привычками, 
семейными радостями и забота-
ми. Обычно все это остается за 
рамками деловых встреч. Но на 
сей раз редакция предложила 
нашему постоянному автору 
«интервью без галстука», чтобы 
задать не только профессио-
нальные вопросы. 

Павел Владимирович, и тем 
не менее, начнем с последних 
событий вокруг журналиста 
Ивана Голунова. С точки зре-
ния законодателя, как вы оце-
ниваете эту ситуацию? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Происшест-
вие рождает сложные чувства. С 
одной стороны, справедливость 
победила, и в этом сыграла ак-
тивную роль общественность. 
Ее голос услышала власть. Но с 
другой — закон преступили те, 
кто должен его охранять, и та-
кая участь может постичь каж-
дого, независимо от того, обыч-
ный это человек или генерал. 
Судя по тому, как были подтасо-
ваны фотографии, якобы под-
тверждающие преступление, 
эти люди проворачивали подоб-
ную операцию не впервой. Зна-
чит, надо делать выводы. 

Уголовное право не может 
жить без уголовного процесса, а 
в данном случае было грубо на-
рушено все, что только можно. 
Наверное, прежде всего должна 
быть обязательной во всех слу-
чаях экспертиза изъятых ве-
ществ, чтобы за наркотики не 
выдавали соду или стиральный 
порошок. 

Вы предлагаете...? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Практика 
показывает, что десятки тысяч 
судебных решений по таким 
преступлениям сделаны под ко-
пирку. Очевидно, что есть про-
блема с расследованием и выне-
сением приговоров. 

Надо разбираться в каждом 
конкретном случае, а если все 
делается по шаблону и меняют-
ся в документах только фами-
лии, это ужасно.

Мы еще вернемся к законам, а 
сейчас скажите, где рождает-
ся сокровенное? Ведь «служе-
нье муз не терпит суеты», а в 
служебном кабинете — звонки, 
визитеры, текучка… 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Конечно, 
проекты новых законов, за-
ключения, совещания, согла-
сования — это работа, служба, 
если хотите, подготовка проис-
ходит вместе с коллегами из 
разных ведомств, с учеными 
юристами и т.д. Книги, статьи, 
часто изучение истории госу-
дарства и права, нашего и зару-
бежных — все это плоды заня-
тий дома, там тоже есть рабо-
чий кабинет и очень много ли-
тературы. 

У вас имеется личное имение в 
Подмосковье? 

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Да, есть 
дача. Там хорошо работается и 
отдыхается, надеюсь, и близким 
тоже.

Счастливый человек! У вас 
сын и дочка, о дочери известно, 
что она художник, в ее офор-
млении выходит вся серия ва-
ших книг по истории права. А 
чем занимается сын? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Он юрист, 
работает в одном из учрежде-
ний. Кстати, Мария по образо-
ванию тоже юрист, а изобрази-
тельное творчество — это ее ув-
лечение, кажется, вполне се-
рьезное.

Как вы относитесь к шутке, 

что «хорошо иметь домик в 
европейской деревне»? 

Павел Крашенинников: В де-
вяностые была такая мода, 
но мы как-то не поддались 
соблазну. Мы с женой оба 
родом с Урала, любим свой 
край и отдыхаем дома, хотя 
вот недавно побывали в Хор-
ватии. Правда, не повезло с 
погодой — попали в период 
дождей.

Давно женаты? 
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Хотите 
спросить, какая жена по счету? 
Первая и единственная. Женаты 
со студенческих времен. Я в 
свое время закончил строитель-
ный техникум, отслужил в ар-
мии и уже затем — Свердлов-
ский юридический институт. А 
жена - экономист. 

Над чем работаете сейчас, 
какие новые законы и книги 
скоро увидят свет? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Насчет за-
конов не будем обгонять время, 
да и вы об этом регулярно пи-
шите, а книги — заканчиваю ис-
следование советского периода 
права с тридцатых по шестиде-
сятые годы прошлого века. При-
нято считать, что период стали-
низма закончился со смертью 
вождя в 1953 году, но это не так 
— в стране еще долго катился от-
лаженный репрессивный меха-
низм. Предполагаю, что через 
пару месяцев мы с вами вернем-
ся к этой теме.

В свое время Наполеон, убегая 
из Москвы, обиженно произ-
нес: «Русские меня не поняли, 
а я хотел дать им Конститу-
цию». Гражданский кодекс, его 
имени, работает в Европе по 
сей день. А у нас нынче хоро-
шая Конституция? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: У нас дора-
ботанный, универсальный Ос-
новной Закон. Он учел отечест-
венный опыт устройства жизни 
и все лучшее из зарубежного 
права. И что, может быть, очень 
важно, он нацелен на перспек-
тиву развития страны, а не го-
товился под конкретного во-
ждя. 

Как  относитесь к Ельцину? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это был че-
ловек, обладающий выдающи-
мися личными качествами. Не 
во всем хорошо подготовлен-
ный, да таких и не бывает, но у 
него была невероятная интуи-
ция и мощь, он почти безоши-
бочно угадывал развитие собы-
тий и решительно принимал 
решения, и активно их продви-
гал.

В те непростые годы вы рабо-
тали в высоких эшелонах 
власти. Была реальная опа-
сность распада страны на 
удельные княжества? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, такая 
опасность была. Даже Урал, 
«опорный край державы», как 
мы привыкли говорить, не избе-
жал этой разрухи в головах. За-
прет вывозить определенные 
продукты и товары за пределы 
областей, пошлины на ввозимое 
добро, кое-где готовилась даже 
собственная региональная ва-
люта — все это было почти ре-
альностью. По сути мы стояли у 
края пропасти.

Как удалось не упасть? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Решающую 
роль сыграл Владимир Влади-
мирович Путин. Удалось со-
здать единое правовое поле, 
устранить противоречия между 
федеральными и региональны-
ми законами и начать выстраи-
вать жизнь по единым правилам 
единой страны. Ведь к концу 
1990-х годов примерно полови-
на региональных актов проти-
воречила федеральным. 

Многие ваши законы непосред-
ственно затрагивают инте-
ресы населения. Какие из них 
вам наиболее памятны? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Учителя по-
давали пример организации, 
анализа, самоотверженности и 
потрясающего знания предме-
та. Я могу гордиться тем, что 
вместе с С.С. Алексеевым, Ю.Х. 
Калмыковым, В.Ф. Яковлевым, 
А.Л. Маковским шла работа над 
Гражданским кодексом, и счи-
таю это главным своим делом по 
сей день. Можно также вспом-
нить работу над законом о при-
ватизации жилья. 

Напомню, изначально бес-
платно можно было приватизи-
ровать жилплощадь, исходя из 

норм — по 18 кв. м на человека 
плюс 9 кв. м на семью, а все, что 
свыше, — за плату, и деньги — на 
ремонт жилищного фонда. По 
нашим расчетам, этих доплат-
ных денег хватило бы на после-
дующий капремонт. 

Но тогдашний Верховный со-
вет решил иначе, все жилье — 
бесплатно. Я думаю, потому, что 
у них-то квартиры были попро-
сторней…

Вы были автором закона, ко-
торый называют «дачной 
амнистией» и, по слухам, под-
верглись за него критике… 

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Это ваш 
брат-журналист окрестил закон 
«дачной амнистией», что весь-
ма спорно. Амнистия бывает, 
когда люди в чем-то виноваты, 
но их прощают. А здесь какая 
вина? Участки раздавали те, кто 
распоряжался землей — и ведом-
ства, и организации, и предпри-
ятия, попробуй разберись, кто 
имел право, а кто — нет. А люди 

что могут предъявить? У мно-
гих на руках даже никакой 
справки нет. 

Поэтому были споры, сомне-
ния, ну и критика, мол, такой за-
кон не будет работать. Но все же 
его приняли и вот результат — 
миллионы владельцев  узакони-
ли свои права, 13 миллионов 
объектов. Но несколько милли-
онов граждан по разным причи-
нам законом не воспользова-
лись. Надеюсь, через месяц «ам-
нистию» продлим на пару лет. 

Будучи министром юсти-
ции, вы осуществили перевод 
тюремного ведомства из 
МВД в ведение минюста. Но 
вот опять заговорили о же-
стокости в полицейских 
участках, СИЗО и колониях, 
правозащитники требуют 
принять закон «против пы-
ток»... 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Когда случа-
ются происшествия с задержан-
ными или заключенными, а они, 

к сожалению, случаются, на 
волне эмоций звучат резкие 
оценки. 

Но ни в полиции, ни в следст-
венных или исполнительных 
органах «пыточных» нет. Есть 
закон: если кто-то из правоох-
ранителей грубо обошелся с 
гражданином, он должен отве-
тить по статье УК за превыше-
ние должностных полномочий. 
Если же человек подвергся фи-
зическому насилию, вступает 
более строгая статья о причине-
нии вреда здоровью. 

Другое дело, что такие  фак-
ты не всегда выходят наружу, и 
вот здесь помощь правозащит-
ников и общественности была 
бы очень полезной, спрос дол-
жен быть не только с тех, кто 
бесчинствовал, но и с их началь-
ников. 

Есть вопрос, который волну-
ет многих. У нас великая 
страна, талантливый на-
род, неисчерпаемые богатст-
ва  — нет земли богаче нашей. 
Почему мы так живем? 

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Проблем 
полно в любой стране, но у нас 
был нарушен естественный ход 
развития, которым шли многие 
государства. В 1917 году мы 
свернули с общего пути, отбро-
сив вековой опыт и уклад жиз-

ни, угробили много людей, 
большевики уничтожили внача-
ле врагов, затем стали уничто-
жать сами себя. Незыблемые за-
коны экономического, социаль-
ного, правового развития попы-
тались заменить умозритель-
ной марксистско-ленинской те-
орией. В ходе Гражданской вой-
ны был уничтожен либо выдво-
рен наиболее образованный, 
профессиональный слой насе-
ления, составлявший интеллек-
туальную элиту общества. В 
30-е годы коса массовых ре-
прессий выкосила то, что еще 
осталось. Затем пришла страш-
ная война.

В сознании укоренилось 
чувство: надеяться не на кого, 
не спасут «ни бог, ни царь и ни 
герой», надо самому заботить-
ся о семье и о себе, от государ-
ства одни проблемы. Мы знаем 
огромное количество пословиц 
и поговорок на эту тему. Эта 
психология жива доныне, отсю-
да неверие в правовые нормы 
жизни, со всем вытекающим. В 
народе не зря говорят: ломать 
— не строить, непросто возро-
дить все, что было порушено. 
Но иного пути нет — чувство 
собственного достоинства, 
хотя бы немного правовой гра-
мотности, постоянное вну-
треннее развитие, понимание 
не только своих интересов, но и 
чужих. Наверное, банально, но 
это не законченный набор цен-
ностей. 

Колумб Америку открыл, 
а Крашенинников — 
Камчатку 

Крашенинниковы — фамилия 
на Руси известная. Чем отли-
чились ваши предки?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Пожалуй, 
самая известная семейная ле-
генда, которая передается у нас 
из поколения в поколение, это 
предание о том, как Степан 
Крашенинников был первым 
русским землепроходцем на са-
мом дальнем полуострове стра-
ны — по сути открыл для мира 
Камчатку. Я побывал в том 
краю, коренные камчадалы 
действительно помнят это имя 
и почитают его, есть отличный 
музей.

 Как семья оказалась на Урале?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Судьбы 
людские непредсказуемы, осо-
бенно в нашей стране. Мой дед 
по матери в революцию был в 
Петрограде и даже участвовал 
в штурме Зимнего. А вот дед по 
отцу жил в Петропавловске, 
ныне это север Казахстана, и 
революцию не понял и не при-
нял. При раскулачивании се-
мью сослали на Урал, прями-
ком на строительство Магнит-
ки. 

Поддерживаете связи с род-
ным краем? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Самые те-
сные. На Урале бываю каждый 
месяц. Там живут мои родствен-
ники, там прошло мое детство. 
Есть общественная приемная в 
Екатеринбурге, Магнитогорске, 
Нижнем Тагиле. Уже 17 лет в 
Магнитогорске работает право-
вая библиотека, названная моим 
именем, в которой я постоянно 
пополняю книжный фонд. В ней 
собрано все на правовую тему: 
книги, юридическая периодика, 
есть медиацентр, проводятся 
бесплатные юридические кон-
сультации для населения. 

От Свердловской области я 
избран депутатом в Государст-
венную Думу 7-го созыва. В 
Екатеринбурге находится моя 
альма-матер, где в начале 1990-
х  я преподавал, и сейчас приез-
жаю с лекциями. Взаимодейст-
вуем с руководством региона 
по разным проектам во всех 
сферах. 

В старину древние роды не-
пременно имели свой герб, на 
нем писали девиз. Позднее в 
моду вошли кодексы чести. У 
вас есть такой кодекс?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В професси-
ях подобные штуки имеют 
смысл. Нынче такой кодекс 
есть, скажем, у адвокатов. Для 
меня как для юриста главный 
кодекс — это, конечно, Граждан-
ский кодекс. Ну а личный закон 
чести — если он у человека есть, 
то должен быть внутри, а не на-
показ. 

Поздравляем! 
Сегодня Павел Крашенинни-

ков отмечает свой 55-й день ро-
ждения. Редакция присоединя-
ется к самым искренним по-
здравлениям юбиляра! 

Для Павла Крашенинникова, 
как для юриста, главный кодекс — 
Гражданский.

А К Ц Е Н Т

У нас доработанный, универсальный 
Основной Закон. Он учел отечественный 
опыт устройства жизни и все лучшее 
из зарубежного права
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ТЕМА Закон о целевых 
отчислениях от азартных 
игр пока не очень помог 
детскому и массовому 
спорту 

Когда хитрят 
букмекеры

Ирина Мансурова

Более двух лет закон обязывает букмекерские конто-
ры отчислять часть своих доходов на развитие спорта. 
Однако ожидаемых изменений во внебюджетном фи-
нансировании детско-юношеского и профессиональ-
ного спорта так и не произошло. Букмекеры предпочи-
тают тратить целевые средства там, где можно полу-
чить от них максимальную отдачу — то есть вкладыва-
ются главным образом в несколько премьер-лиг, вза-
мен получая рекламу на популярных соревнованиях. 

Проблема целевых отчислений на спорт была под-
нята главой государства. «Нужно еще раз внимательно 
проанализировать соответствующую систему норма-
тивного регулирования. И в том числе предусмотреть 
четкие и понятные принципы, по которым часть дохо-
дов, формирующихся вокруг профессионального 
спорта, целевым образом направлялась бы на разви-
тие массового спорта, воспитание новых звезд, спо-
собных стать примером для подрастающих поколе-
ний», — подчеркнул он на заседании Совета по разви-
тию физической культуры и спорта. 

Вопросы главы государства к правоприменитель-
ной практике нашли свое отражение в перечне поруче-
ний, данных по итогам заседания Совета, — значитель-
ная их часть направлена на совершенствование зако-
нодательства по отношению к букмекерам.

Напомним, что сейчас организаторы азартных игр 
отчисляют 5% дохода на развитие спорта тех направ-
лений, ставки на которые они принимают. Из этих 
средств 20% должно идти на развитие детско-юноше-
ского спорта, а 80% — на поддержку профессионалов. 
Предполагалось, что эти деньги станут заметным ка-
налом внебюджетного финансирования массового 
спорта в России и послужат стимулом его развития. 

Но это в теории. На практике же закон позволяет 
букмекерским кон-
торам самим выби-
рать направления 
целевых отчисле-
ний. Выбор, как 
правило, делается в 
пользу наиболее по-
пулярных объеди-
нений, располагаю-
щих большим меди-
аресурсом и охва-
том аудитории — по-
этому букмекеры 
получают выгодные 
рекламные кон-
тракты. Российская 
премьер-лига по 
футболу, например, 
благодаря трансля-
ции матчей по феде-
ральным телекана-
лам охватывает 
миллионы платеже-
способных болель-
щиков. Бюджеты 
клубов премьер-ли-
ги исчисляются 
миллиардами, а 
зарплаты футболи-
стов — миллионами 
рублей и даже дол-
ларов. Стоит ли говорить, что реклама букмекеров от-
крывает и закрывает трансляции матчей, украшает 
стадионы и приносит немалую пользу им самим.

Совсем другая атмосфера царит в клубах Футболь-
ной национальной лиги, не говоря уже о командах 
Профессиональной футбольной лиги (ранее именова-
лись Первый и Второй дивизион соответственно). Ин-
терес к их матчам в десятки раз ниже, медийная под-
держка на минимальном уровне — и, следовательно, 
шансы на целевые отчисления и заключение реклам-
ного контракта практически отсутствуют. СМИ заме-
чают клубы этих лиг лишь в экстраординарных ситуа-
циях — например, при недавнем громком скандале с 
взаимными обвинениями о договорном характере 
матча «Чайка» — «Черноморец» (3:1). Как следствие, 
отсутствует и спонсорский интерес у букмекеров.

— Мы знаем о проблеме неравномерного распреде-
ления отчислений между спортивными организация-
ми. Система пока не в полной мере справедливая, — го-
ворит председатель Комитета Государственной Думы 
по физической культуре, спорту, туризму и делам мо-
лодежи Михаил Дегтярев. — Готовятся поправки, кото-
рыми устанавливается обязанность всех букмекер-
ских контор заключать соглашения с общероссийски-
ми спортивными федерациями и профессиональными 
спортивными лигами, организующими спортивные 
соревнования, и уплачивать целевые отчисления… В 
будущем нужно увеличить долю отчислений букме-
керских компаний на развитие спорта до 10% от обо-
рота. 

В таких видах спорта, как бадминтон, легкая атлети-
ка, лиги среднего уровня сегодня просто не имеют 
шансов получить хоть что-то от огромного рынка ста-
вок на спорт. Развитию спортивной инфраструктуры, 
детского и массового спорта сложившаяся ситуация 
тоже никак не помогает, хотя по первоначальным за-
мыслам законотворцев букмекеры должны были под-
держивать и их тоже. 

— Главным недостатком следует назвать то, что фи-
нансирование получают спортивные организации, 
представляющие наиболее развитые и популярные 
виды спорта, — отмечает зампредседателя комиссии 
Общественной палаты РФ по физической культуре и 
популяризации здорового образа жизни, профессор 
НИУ ВШЭ Елена Истягина-Елисеева. — Менее же попу-
лярные виды спорта фактически лишены возможности 
получить финансовую поддержку, что существенно ог-
раничивает возможность их развития. 

В итоге детский и не очень медийный профессио-
нальный спорт во многом держатся на энтузиазме (а 
порой и личных средствах) их истинных подвижников. 
Таких как прославленный российский тренер, экс-на-
ставник сборной России по футболу Леонид Слуцкий, 
который на протяжении уже трех лет тренирует детей 
в своем родном Волгограде, превозмогая безденежье и 
формализм спортивных чиновников. Или же ростов-
ский бизнесмен Андрей Чайка, основавший и спонси-
рующий тот самый одноименный футбольный клуб 
«Чайка», оказавшийся в центре вышеупомянутого 
скандала в ПФЛ.

Очевидно, что действующая система целевых отчи-
слений не отвечает заявленным целям, а букмекерские 
конторы используют ее для собственного продвиже-
ния и рекламы. Чтобы изменить ситуацию и все-таки 
направить средства от азартных игр на благое дело, эту 
систему еще предстоит значительно усовершенство-
вать. 

Дело детское
Как подчеркнул Игорь 
Юрьев, в семейных спо-
рах регулирование по-

строено с расчетом на высокую 
степень судейского усмотрения. 

«При рассмотрении таких 
споров суд должен учитывать 
конкретные обстоятельства дела 
и сам призван оценивать те или 
иные факты с точки зрения их 
правовой значимости», — сказал 
он. Иными словами, все несчаст-
ные семьи несчастливы по-свое-
му, и судья должен во всем этом 
разобраться.

По мнению адвоката Викто-
рии Данильченко, выделение се-
мейных споров из общей массы 
дел и создание специализирован-
ного состава позволит сократить 
время на их рассмотрение в Вер-
ховном суде.  «Уверена, что поло-
жительный эффект окажет и тот 
факт, что семейными спорами 
будут заниматься узконаправ-
ленные специалисты, которые 
будут обладать опытом в семей-
ном праве», — полагает она. По ее 
словам, есть в семейном праве 
очень много вопросов, по кото-
рым бы хотелось получить разъ-
яснения Верховного суда страны.

«В частности, каким образом 
должны регулироваться споры, 
связанные с алиментными обя-
зательствами, при условии, что 
один из родителей является ино-

странным гражданином, в отно-
шении которого имеется реше-
ние иностранного государства о 
взыскании с него алиментных 
обязательств, но между Россией 
и иностранным государством от-
сутствует договор о правовой по-
мощи, — говорит она. — Положе-
ния статьи 163 Семейного кодек-
са РФ не всегда в таких случаях 
применяются судами».

Также она обратила внима-
ние на вопрос злоупотребления 
родительскими правами. «На 
практике родитель, ограничива-
ющий общение ребенка с другим 
родителем или не предоставляю-
щий сведений о состоянии здоро-
вья ребенка, его успеваемости, 
никакую ответственность не не-
сет, — говорит Виктория Даниль-
ченко. — Привлечение такого ро-
дителя к ответственности по 
ст.5.35 КоАП «Неисполнение ро-
дителями или иными законными 

представителями несовершен-
нолетних обязанностей по содер-
жанию и воспитанию несовер-
шеннолетних» практически не-
возможно».  Проблему надо ре-
шать. Кроме того, по ее словам, 
существующая на сегодняшний 
день судебная практика при 
определении места жительства 
детей абсолютна однозначна, и 
детей крайне редко оставляют 
жить с отцами. 

«Но в современном мире ин-
ститут материнства претерпева-
ет некие изменения, — считает 
Виктория Данильченко. — Поэто-
му хотелось бы, чтобы эта пра-
ктика все-таки сдвинулась с мер-
твой точки, поскольку отцы все 
чаще показывают себя с хоро-
шей стороны. Необходимо, что-
бы суды начали разбираться в ка-
ждом конкретном деле, а не дей-
ствовали только по установлен-
ной судебной практике». 

В Верховном суде рассматривать семейные споры начали специальные судьи.

А К Ц Е Н Т

Около половины семейных дел, 
рассматриваемых судами, касается 
вопросов расторжения брака, 
примерно треть — взыскания алиментов
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СЛЕДСТВИЕ  
СК задержал 
Василия Бойко-
Великого

ПОДЛОЖНЫЕ 
КРЕДИТЫ
Наталья Козлова

Вчера в столице Следственный 
комитет задержал Василия Бой-
ко-Великого, предпринимателя 
с неоднозначной репутацией. 

Эту информацию распро-
странил сначала его адвокат, а 
спустя несколько часов анало-
гичное заявление сделал и След-
ственный комитет РФ. Его офи-
циальный представитель Свет-
лана Петренко сказала корре-
спонденту «РГ», что речь идет о 
краже денег у банка. 

— СК России при оператив-
ном сопровождении ФСБ и МВД  
расследует дело по факту хище-
ния денежных средств в ООО КБ 
«Кредитный Экспресс». 

По версии следствия, с 2013 
по 2018 год владелец 10 процен-
тов уставного капитала банка 
Василий Бойко-Великий, дирек-
тор банка Алла Кабанова, глав-
ный бухгалтер Мария Антоно-
ва, а также сотрудники банка 
Анастасия Новотная, Егор Пих-
тин, Елена Чуева и Наталья Ци-
пинова похитили средства бан-
ка в размере свыше 180 миллио-
нов рублей и 929 тысяч долла-
ров, объяснила представитель 
ведомства.

По мнению следствия, все 
перечисленные граждане «рас-
полагая копиями документов, 
удостоверяющих личности кли-
ентов банка, составляли под-
ложные документы о якобы по-
лученных ими кредитах, а так-
же похищали денежные средст-
ва клиентов, размещенные на 
депозитных счетах». 

Следствие заявляет об уста-
новлении 31 факта хищений де-
нег. Идет работа над «выявлени-
ем аналогичных эпизодов». А 
еще следствие проверяет факты 
о выводе активов банка «путем 
предоставления необеспечен-
ных и невозвратных кредитов 
юридическим лицам». СК гово-
рит о семи задержанных, кото-
рым уже предъявлены обвине-
ния в растрате. СК просит суд об 
их аресте . 

В таких 
немедийных 
видах спорта, 
как, например, 
бадминтон или 
легкая атлетика, 
лиги среднего 
уровня сегодня 
просто не имеют 
шансов получить 
хоть что-то 
от огромного 
рынка ставок 
на спорт

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Голевская ГРК» объявляет о начале предварительной 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по строи-
тельству горно-обогатительного комбината на базе медно-пор-
фирового месторождения Ак-Суг в Тоджинском кожууне Рес-
публики Тыва.

Район размещения: в 240 км на северо-восток от г. Кызыла.
Инвестор: ООО «УК «Интергео».
Исполнитель ОВОС: АО «Гипроцветмет».
Примерные сроки ОВОС: июль—октябрь 2019 г.
Приглашаем все заинтересованные стороны ознакомиться с 

Предварительной экологической оценкой (ПЭО) и проектом ТЗ 
по ОВОС в контактных центрах и высказать свои предложения 
и замечания до 22.07.2019 г.:

1) в журналах, размещенных в контактных центрах:
—  Тоора-Хем, Администрация Тоджинского кожууна 

(Октябрьская ул., 20);
— Тоора-Хем, Октябрьская ул., 15;
— Ырбан, Промышленная ул., 15;
— Ий, ул. Дружбы, 13.
2) по электронной почте info@ak-sug.ru;
3)  по телефону +7 (39422) 6-16-52 (Елена Юрьевна  

Кудымова);
4)  через  электронную Форму https ://forms.gle/

SJZRfQwmKoGcrKPE8.
Электронный вариант материалов доступен на сайтах 

todzhinsky.ru, giprocm.ru, gmc-consulting.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Уведомление  
о намечаемой деятельности 

ООО «ЕвроХим — Усольский калийный комбинат» совмес-
тно с администрацией города Березники уведомляют о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы по проектной документации «Усольский 
калийный комбинат. Трубопровод подземный для перекачки 
избыточных рассолов в поглощающие скважины», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду, и начинает 
1-й этап общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: строительство опытно-
промышленной установки по перекачке избыточных рассолов 
в поглощающие скважины. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, муниципальное образование «Город Березни-
ки», район д. Сибирь и с. Романово. 

Заказчик: ООО «ЕвроХим—Усольский калийный комбинат».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая материалы ОВОС: ООО «ТОМС — проект».
Орган, уполномоченный на организацию и проведение 

общественных обсуждений: администрация города Березни-
ки.

Предлагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: регистрация мнения общественности в пись-
менном виде. 

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом эта-
пе представляются: информация о намечаемой деятельности 
и проект Технического задания на разработку ОВОС. Вся ин-
формация будет доступна заинтересованной общественности с 
21.06.2019 г. в течение 30 дней по адресу: Управление по ох-
ране окружающей среды и природопользованию администра-
ции г. Березники (Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 
д. 53, кабинет № 4), в рабочие дни: с понедельника по четверг 
— с 9.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 до 12.48), в пятницу — с 9.00 
до 15.00, (перерыв с 12.00 до 12.48). Телефоны для справок: 8 
(3424) 23-21-81, 23-56-00.

Для учета мнения общественности по указанному адресу 
также будут размещены опросные листы, в которых можно ос-
тавить свои замечания и предложения (в письменном виде) от-
носительно предполагаемых работ, а также состава и структуры 
Технического задания на разработку материалов ОВОС. 

Техническое задание на разработку ОВОС будет доступно в 
течение всего времени проведения ОВОС (июнь 2019 г. — ок-
тябрь 2019 г.). 

Контактная информация Заказчика ООО «ЕвроХим—
Усольский калийный комбинат»:

офис 205.
 

.
, 

Озолина Ольга Васильевна.
Контактная информация Подрядчика ООО «ТОМС — 

проект»:

(812) 680-22-44;

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

— 15 (пятнадцати) судей Седьмого кассационного суда 
общей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 12 июля 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ООО «Сервисная Нефтяная Компания» (ООО «СНК») извещает о про-
ведении общественных обсуждений проектной документации и оценки 
воздействия на окружающую среду по объекту «Обустройство юрских 
залежей Западно-Юрхаровского ГКМ. Установка утилизации про-
мышленных стоков».

Цель намечаемой деятельности: Реализация опытной и пробной за-
качки очищенных производственно-дождевых и хозяйственно-бытовых 
сточных вод в поглощающие скважины залежей апт-альб-сеноманского 
водоносного комплекса.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Надымс-
кий р-н, территория УКПГ Юрхаровского НГКМ.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ», 629306, Россия, г. Новый 

Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5, «Деловой центр Юг», 3-й блок.
ООО «СНК», 625048, Россия, г. Тюмень, ул. М. Горького, д. 74, оф. 406. 
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду: 24.06.2019 г. — 28.07.2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Администрация МО, Надымский район, 629736, ЯНАО, г. Надым, ул. 
Зверева, д. 8.

ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ», 629306, ЯНАО, г. Новый 
Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5, «Деловой центр Юг», 3-й блок.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная, пись-

менная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на ок-

ружающую среду можно по адресам: 
г. Надым, ул. Зверева, д. 8, каб.4 в администрации МО Надымский 

район; 
г. Тюмень, ул. М. Горького, д. 74, оф. 406, тел. 8(3452)566-114 (доб. 

229), с 9.00 до 18.00. 
Общественные обсуждения состоятся 29.07.2019 г. в 11.00 по адре-

су: ЯНАО, г. Надым, Парковый проезд, д. 1, конференц-зал музея истории 
и археологии г. Надым «Дом природы».

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Ответственные организаторы:
от разработчика проектной документации: зам. директора по ПИР ООО 

«СНК» Полевой Андрей Александрович 8(3452)566-114, доб.229;
от заказчика: зам. главного инженера по ПП и ООС — начальник отдела 

ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» Ильин Андриан Вячеславович 
8(3494) 98-00-23.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕГАПОЛИС Сергей Собянин открыл еще четыре 
новые станции метро

Пробки — побоку
Сергей Бабкин

В 
столичном метро от-
крылись новые стан-
ции: «Коммунарка», 
«Ольховая», «Прок-
шино» и «Филатов 
луг». Мэр Сергей Со-
бянин назвал это важ-
нейшим проектом 
развития Новой Мо-

сквы. Жители самых отдален-
ных окраин теперь смогут до-
браться до центра за полчаса.

«Так сложилось, что в Новой 
Москве не было ни железных до-
рог, ни метро, — отметил глава 
города. — В то же время здесь по-
степенно вырастает новый го-
род: кто-то приезжает сюда на 
дачи, а кто-то на работу. Посте-
пенно мы улучшаем транспор-
тную доступность этой террито-
рии». Еще в 2016-м Сокольниче-
скую линию довели до «Румян-
цево» и «Саларьево», теперь тут 
появилось еще четыре станции.

С инженерной точки зрения 
этот участок метро уникален, 
объяснил заместитель управля-
ющего компании-подрядчика 
Федор Арефьев. Одна часть его 
идет под землей, а вторая — пря-
мо вдоль автомобильной маги-
страли, связывающей Киевское 
шоссе с Калужским. При этом 
пути метро накрыты навесом: 
зимой не придется чистить снег 
с рельсов. Когда едешь в поезде, 
такое ощущение, что ты летишь 
по крайнему левому ряду. 
Но даже если на дороге будут 
пробки, тебе они во всех смы-
слах окажутся побоку.

Самые необычные станции 
здесь — «Ольховая» и «Комму-
нарка». Первую из них строили 
рядом с автомобильным тонне-
лем. Наверху разбили совре-
менный парк. А на «Коммунар-
ке» оставили задел под пересад-
ку на перспективную ветку. Ра-
ботать здесь было чрезвычайно 
сложно. Местность эта болоти-
стая, пришлось ставить 30 мощ-
ных насосов, чтобы осушить 
участок под метро. Несмотря на 
определенные трудности, уда-
лось построить не только пере-
ход, но и некоторые конструк-
ции будущей пересадочной 
станции. Сейчас это все закон-
сервировано. Когда новое метро 
начнут строить, не придется ко-
пать на автодороге. Строителям 
будет достаточно вырыть котло-
ван в стороне и под землей по-

дойти к станции. А станцию 
«Ольховая» пришлось возво-
дить. 

Все новые станции строили по 
большому счету в чистом поле. 
Когда подрядчики сюда пришли, 
вокруг еще только-только нача-

ли строиться, а сейчас кое-где в 
новостройках продают кварти-
ры. «Метро сделали, что называ-
ется, на перспективу, — сказал 
первый заместитель главы де-
партамента строительства Петр 
Аксенов. — Это сверхсовремен-

ный подход. Сначала транспор-
тная инфраструктура — потом 
жилье». Рядом со станциями — ав-
тобусные остановки и парковки. 
Подходы к метро замостили, ско-
ро поставят современные палат-
ки с едой и напитками.

На «Коммунарке» метро 
в Новой Москве не закончится. 
На «красной» ветке, как уже пи-
сала «РГ», запланирована еще 
одна станция — «Новомосков-
ская». Кроме того, в сторону 
Троицка пойдет новая радиаль-
ная линия, от будущей станции 
Большого кольца «Улица Нова-
торов». 

А К Ц Е Н Т

Самые необычные станции 
Сокольнической линии теперь 
«Ольховая» и «Коммунарка»

«Ольховая» выполнена в стиле оригами. Ее вестибюль напоминает бумажный самолет или корабль 
из «Звездных войн».
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Открытие новых станций стало большим праздником для жителей Новой 
Москвы — теперь до центра столицы им практически рукой подать. 
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Станции «Филатов луг» и «Прок-

шино» наземные. Их отличитель-

ной особенностью являются боль-

шие панорамные проемы, похо-

жие на вокзалы XIX века. Высота 

потолков достигает почти 10 ме-

тров. Наземные станции закрыты 

металлическим навесом аэроди-

намической формы.

«Ольховая» и «Коммунарка» по-

строены под землей. При отделке 

станции «Ольховая» специалисты 

обратились к стилю оригами. Здесь 

использовали гранит черных и се-

рых тонов, а также мрамор белого 

цвета. Вестибюль напоминает бу-

мажный самолет или корабль из 

фильма «Звездные войны».
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РАКУРС Ученые России 
и Франции в поисках 
ответов на трудные 
вопросы Второй Мировой

Союзники 
воюют 
за историю

Елена Новоселова

Спросите у школьника в Москве и Париже: кто побе-
дил фашизм в 45-м? Ответы могут быть абсолютно 
противоположны, хотя историческая правда одна. С 
этой тревоги началась встреча российских и фран-
цузских экспертов по модернизации школьных про-
грамм. Нужны учебники, где роль Советского Союза 
в Второй мировой войне будет показана справедливо. 
По каким сложным вопросам общей истории наши 
историки будут искать консенсус с французами, в ин-
тервью «РГ» рассказал научный руководитель Инсти-
тута всеобщей истории РАН, академик Александр Чу-
барьян.

Александр Оганович, на Западе наши союзники уму-
дрились отметить 75-летие открытия Второго 
фронта без России. Поэтому многих впечатлило ин-
тервью историка и главы Французской академии 
наук Элен Каррер д’Анкосс политическому журналу Le 
Point, где она критикует Европу за упущенные воз-
можности в отношениях с нашей страной и незнании 
уроков прошлого. 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Элен — уникальный человек, ино-
странный член РАН, специалист по России. Она напи-
сала более десятка книг о нашей истории. На днях 
вышла новая — «Генерал де Голль и Россия», где, 
в частности, цитируя де Голля, д’Анкосс развивает 
мысль о Европе «от Атлантики до Урала». Историк 
считает, что современная Европа должна была пред-
ложить России серьезную систему объединения, но 
не сделала этого из-за страха, презрения и недально-
видности… Очень актуальное интервью, особенно 
в той ситуации, когда европейские средства массо-
вой информации искажают нашу историю.

Инициаторами встречи по модернизации учебников 
и программ стали французы. Почему они обратились 
по этому поводу именно к российским историкам? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Во Франции сейчас разворачивается 
оживленная дискуссия, как освещать отечественную 
историю, особенно ее «трудные вопросы». Да, да, они 
есть не только у нас. У  нас же есть опыт разговора о 
«трудных» вопросах истории со школьниками. 

Какие темы они обозначили как общие и трудные?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Их пять. Это Великая французская 
революция, история российской революции 1917—
1922 годов, Первая мировая война, Вторая мировая 
война, колонизация и деколонизация и 1989—
1991 годы в европейской истории… Общих учебни-
ков или программ мы писать не будем, но совмест-
ные методические рекомендации подготовим. И по-
пытаемся их внедрить в пилотных школах в Москве 
и Париже.  Скажем, по вопросу революций мы дого-
ворились, что взвешенная, без политизации, оценка  
красных и белых, жирондистов и якобинцев, на уро-
ках должна приводить к консенсусу, а не к расколу. 
Когда обсуждали Первую мировую войну, пришли 
к выводу, что во французских школах очень мало ос-
вещается участие в ней России. Мы обратили внима-
ние наших французских коллег, что в их учебниках и 
программах вклад Советского Союза  и в разгром фа-
шизма подан очень лаконично..  

Но какой-то антироссийской направленности 
в оценке истории Второй мировой у французских кол-
лег нет. Они адекватно понимают роль Советского Со-
юза в разгроме Германии. Если же говорить о важней-
ших событиях этой войны, которые необходимо осве-
щать в учебниках, я бы предложил французам, как это 
сделали мы с немцами в общем проекте, остановиться 
на роли Сталинграда как ключевого, переломного мо-
мента Второй мировой и Великой Отечественной. 
И им, и нам сегодня хочется сместить внимание 
школьников с боевых операций на повседневность 
войны, на темы «Человек на фронте», «Человек в 
тылу», «Человек в оккупации», «Человек в плену». 

Знают ли парижские или лионские школьники о мас-
штабе коллаборационизма в своей стране?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Знают. Во всяком случае про это 
в школьных учебниках написано. Правда, не скажу, 
что очень подробно. Мы предложили освещать этот 
вопрос системно, как осуждение самой идеи сотруд-
ничества с нацизмом, которую осудил Нюрнберг-
ский трибунал. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Посольство РФ предупредило о всплеске уличного насилия 
в Лондоне

Чисто английские убийства
Екатерина Забродина

П
осольство РФ в Британии 
опубликовало предупре-
ждение «Об угрозах на-

падений с применением холод-
ного оружия в Лондоне». В дип-
миссии ссылаются на сводки 
криминальной статистики, со-
гласно которой только за по-
следнюю неделю в разных райо-
нах столицы Соединенного Ко-
ролевства было найдено пять 
жертв — в основном молодых 
людей, скончавшихся от ноже-
вых ранений. Один из погибших 
оказался выходцем из России. 

По данным интерактивного 
порта ла  «Карта  убийств» 
(murdermap.co.uk), отслежива-
ющего преступления по всему 
Лондону, с начала года в городе 
совершено уже 59 ножевых атак 
со смертельным исходом, а в 
2018-м их было зафиксировано 
134 — это антирекорд десятиле-
тия. «Учитывая сохраняющийся 
повышенный уровень угрозы 
безопасности, вновь призываем 
российских граждан и соотече-
ственников проявлять бдитель-
ность, по возможности избегать 
мест массового скопления лю-
дей, а также внимательно сле-
дить за оповещениями и следо-
вать рекомендациям правоох-
ранительных органов», — гово-
рится в сообщении посольства. 
Там продолжают следить за хо-
дом расследования убийства 
34-летнего Глеба Жебровского, 
которое произошло на востоке 
Лондона возле станции метро 
«Поплар» в прошлую субботу 
средь бела дня. В Скотленд-Ярде 
выразили соболезнования род-
ным погибшего и попросили по-
мощи у очевидцев. По этому 

делу уже арестованы двое подо-
зреваемых. 

Всплеск насилия начался в 
прошлую пятницу, когда двое 
юношей — 18 и 19 лет — были 
убиты на юге и юго-востоке 
Лондона с интервалом в десять 
минут. Ну а последнее из этой 
череды преступлений произош-
ло уже в северном пригороде 
Барнет, который до недавнего 
времени считался тихим благо-
получным районом. Там во вре-
мя массовой драки погибли сра-
зу трое молодых людей, при 
этом один из них скончался на 
глазах у матери. На месте траге-
дии остались ножи и металличе-
ские цепи. «Это совсем не то, 

чего можно ожидать от такого 
тихого семейного местечка, как 
Барнет. Мы все подавлены. У нас 
есть дети, и уже кажется, что 
они нигде не будут в безопасно-
с т и » ,   —  ц и т и р у е т  п о р т а л 
epochtimes одного из местных 
жителей. Такая же «фрустра-
ция» царит на востоке Лондона 
в районе Стратфорд, где недав-
но был убит 40-летний мужчи-
на. «Стало больше ножевых 
драк, больше наркотиков. Поли-
ция пытается сделать все, что в 
ее силах, но ей не удается взять 
под контроль молодежь», — со-
крушается 59-летний управля-
ющий интернет-кафе Ашан Ма-
лик в разговоре с корреспон-

дентом Guardian. Как признают 
и другие местные жители, кру-
гом действительно стало полно 
наркодилеров, которые чувст-
вуют себя вполне вольготно, 
даже несмотря на то что побли-
зости работает полицейский 
участок. Пожилая дама Тина Бо-
уэрс признает, что боится выхо-
дить из дома с наступлением 
темноты, а ее соседка вечерами 
теперь гуляет только в сопрово-
ждении своего пса. 

Издание отмечает, что ситу-
ацию не сумело переломить 
даже «спецподразделение 60», 

созданное в рамках лондон-
ской полиции для профилакти-
ки уличных преступлений. Па-
раллельные инициативы воз-
никают и в других ведомствах. 
Например,  Национа льная 
служба здравоохранения на-
значила хирурга Мартина 
Гриффитса уполномоченным 
по борьбе с насилием: днем он 
оперирует несовершеннолет-
них, пострадавших от ножевых 
атак, а вечерами выступает с 
просветительскими лекциями 
перед представителями лон-
донских диаспор. «Не хотелось 
бы просто «залатать» пациен-
та, а затем отпустить его восво-
яси, чтобы он попал в новую пе-
ределку и вернулся к нам на 
операционный стол», — призна-
ет врач. 

Между тем ситуация вызва-
ла град критики в адрес мэра 
Лондона Садика Хана. Даже 
п р е з и д е н т  С Ш А  Д о н а л ь д 
Трамп не упустил возможно-
сти возложить на него всю от-
ветственность за криминаль-
ную обстановку в столице Аль-
биона. «Лондон к такому не 
привык, но теперь они привы-
кают. Ужасно жаль», — отметил 
республиканец. Его поддержал 
глава британского МИД Дже-
реми Хант, претендующий на 
пост премьер-министра. «Вы-
зывает крайнее разочарование 
тот факт, что в Лондоне у нас 
сидит мэр, который потерпел 
полное фиаско в попытке сни-
зить уровень преступлений с 
использованием холодного 
оружия. Он занимается поли-
тикой, вместо того чтобы де-
лать нашу столицу безопа-
сней», — заключил шеф британ-
ской дипломатии. 

СКАНДАЛ Бывший глава Пятой республики станет первым 
президентом Франции, оказавшимся на скамье подсудимых

Фемида невзлюбила 
Николя

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Э
кс-президент Фран-
ции Николя Саркози 
и его адвокаты в те-
чение ряда лет пред-
принимали недю-
жинные усилия для 
того, чтобы бывший 
президент смог из-
бежать скамьи под-

судимых. Но в итоге у них ниче-
го не получилось. Кассацион-
ный суд Парижа окончательно 
отклонил ходатайство Саркози 
по делу, где его обвиняют в 
«коррупции» и попытке «оказа-
ния давления» на следствие. Та-
ким образом, Саркози может 
стать первым лидером Пятой 
республики, которому придет-
ся публично держать ответ пе-
ред французским правосудием. 

Дело, которое грозит Нико-
ля Саркози серьезными непри-
ятностями, началось в 2013 
году с, мягко говоря, неорди-
нарного решения французской 

прокуратуры по финансовым 
делам поставить телефоны экс-
президента и его адвокатов на 
прослушку. Отметим, что сам 
факт подобных действий в от-
ношении человека, занимав-
шего высший государственный 
пост, став достоянием общест-
венности, вызвал во Франции 
бурю возмущения, однако ре-
шение было принято.

Дав группе следователей 
«добро» на прослушивание 
бывшего главы государства, 
французская прокуратура на-
меревалась собрать сведения о 
предполагаемом финансирова-

нии предвыборной кампании 
Саркози в 2007 году со сторо-
ны тогдашнего ливийского ли-
дера Муамара Каддафи. Каких-
либо откровений, способных 
пролить свет на ту историю, 
прослушивание разговоров 
Саркози не дало.  Однако в 
«длинные уши» попала другая 
информация, вызвавшая у за-
кусивших удила следователей 
повышенный интерес. 

Оказалось, что Николя Сар-
кози общался со своим адвока-
том Тьерри Эрзогом не только 
по своему обычному сотовому 
телефону, но и по другому — за-

регистрированному на под-
ставное лицо. В частности, вы-
яснилось, что Тьерри Эрзог ре-
гулярно разговаривал с по-
мощником генерального про-
курора Жильбером Азибером, 
работавшим в Кассационном 
суде, который позже вынес 
оправдательный вердикт в от-
ношении Саркози в другом на-
шумевшем деле — связанном с 
владелицей парфюмерного 
концерна «Л’Ореаль» Лилиан 
Беттанкур. 

По мнению следователей, 
все это произошло неспроста. 
При этом они ссылались на за-
писи, которые якобы подтвер-
ждают намерение Саркози «от-
благодарить» Жильбера Азибе-
ра, посодействовав ему занять 
престижную должность по 
юридической линии в Монако. 
Однако никакого продвижения 
по службе Азибер не получил, а 
в Монако официально заявили, 
что ходатайств в его пользу не 
поступало. Тем не менее это не 
помешало следователям в 

июле 2014 года допрашивать 
Саркози в течение 15 часов 
кряду и выдвинуть против него 
ряд обвинений.

Идентичная участь постигла 
апелляции адвоката Тьерри Эр-
зога и бывшего генпрокурора 
при Кассационном суде Жиль-
бера Азибера, являющихся так-
же фигурантами этого дела.

Защитники Саркози неод-
нократно обращались в разные 
юридические инстанции, тре-
буя признать незаконными 
факты, полученные с помощью 
подслушивания переговоров 
экс-президента, но безуспеш-
но. В итоге в марте прошлого 
года материалы дела были пе-
реданы в суд, но реальный ход 
ему был дан только сейчас, ког-
да все возможности избежать 
громкого процесса у Саркози 
были исчерпаны. Ожидается, 
что процесс начнется до конца 
года. 

Экс-президент Николя Саркози, как 
ни старались его адвокаты, не избе-
жит скамьи подсудимых.

Только за последнюю неделю в раз-
ных районах Лондона от ножевых 
ранений погибли пять человек. 

А К Ц Е Н Т

Дело против Саркози началось после 
решения французской прокуратуры 
поставить телефоны экс-президента 
на прослушку

СПЕЦСЛУЖБЫ 
Николай 
Патрушев 
подвел итоги 
форума по 
безопасности

ЗАБЫЛИ 
ПРО САНКЦИИ
Иван Егоров

Международная встреча высо-
ких представителей, курирую-
щих вопросы безопасности, 
объединила страны, которые 
практически не общаются 
в двустороннем формате. 
Об этом в четверг заявил жур-
налистам секретарь Совета без-
опасности РФ Николай Патру-
шев, подводя итоги десятого 
международного форума, в ко-
тором участвовали представи-
тели 119 государств.

«Особенность нашей конфе-
ренции состоит и в том, что 
в Уфу приехали в том числе 
представители государств с ди-
аметрально противоположны-
ми взглядами на решение тех 
или иных проблем и даже стра-
ны, которые между собой на 
двустороннем уровне практи-
чески не общаются, а здесь же 
находят возможность для диа-
лога», — заявил Патрушев. 
Он отметил, что после 
2014 года представители США 
перестали приезжать на встре-
чу. В этот раз на форуме офици-
ально присутствовал директор 
аппарата Совета нацбезопасно-
сти США Гэвин Уайлд. 

Также приехали и предста-
вители 18 европейских стран. 
По словам секретаря СБ РФ, 
они тоже активно работали. Го-
воря об африканских государ-
ствах, принявших участие во 
встрече, Патрушев заметил, 
что они сталкиваются у себя 

с теми же вызовами и угрозами, 
которые носят глобальный ха-
рактер, а потому интересуют-
ся, как им противодействовать. 
Он добавил, что почти все аф-
риканские государства под-
твердили свое участие в самми-
те «Россия — Африка», который 
24 октября пройдет в Сочи и 
придаст новый импульс разви-
тию отношений с этими страна-
ми.

За три дня форума сам се-
кретарь российского Совбеза 
и его заместители провели на 
полях форума несколько десят-
ков двусторонних и многосто-
ронних встреч. 

«Мне пришлось общаться 
с широким кругом, они исклю-
чительно высоко оценили те-
плоту и радушие жителей горо-
да, они считают, что это образ-
цовое мероприятие», — побла-
годарил уфимцев Патрушев.

Что касается практических 
итогов конференции, то, по дан-
ным аппарата Совбеза, все 
участники с интересом выслу-
шали предложение России о за-
ключении универсальных дого-
воренностей, направленных на 
предотвращение конфликтов 
в информационном простран-
стве с простыми, четкими и 
всеобъемлющими правилами. 
По мнению секретаря СБ РФ, 
особую опасность представля-
ет поведение отдельных госу-
дарств, которые ставят себя вне 
многосторонних договоренно-
стей, добиваются права едино-
лично определять и наказывать 
якобы виновных в кибератаках.

Рассказал Николай Патру-
шев и о предстоящей через не-
сколько дней встрече в Иеруса-
лиме с помощником президен-
та США по национальной без-
опасности Джоном Болтоном 
и главой Совета нацбезопасно-
сти Израиля Меиром Бен-Шаб-
батом. Основной темой встре-
чи между представителями 
России, США и Израиля в Иеру-
салиме будет сирийское урегу-
лирование. При этом россий-
ская сторона намерена озву-
чить на переговорах и позицию 
Тегерана. По словам Патруше-
ва, у Москвы и Тегерана друже-
ские отношения, поэтому рос-
сийская сторона будет учиты-
вать и доводить заинтересован-
ность Ирана до израильтян 
и американцев. Секретарь СБ 
РФ напомнил, что Иран присут-
ствует в Сирии по официально-
му приглашению законного ру-
ководства страны и достиг 
определенных успехов в проти-
водействии терроризму на ее 
территории.  
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На фото — бойцы 150 стрелковой Идрицкой дивизии. 
Настоящие победители не должны быть забыты историей.
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Россия 
предложила 
всем странам 
заключить 
универсальные 
договоры 
о безопасности 
в Сети

Медиацентр сообщает

«КАК БУДЕТ РАБОТАТЬ НОВЫЙ ПОРЯДОК ЗАЩИТЫ 
ДОЛЬЩИКОВ» 
24 июня (понедельник) в 11.00 состоится пресс-конференция пре-
зидента Всероссийского союза страховщиков (ВСС) Игоря Юрген-
са и вице-президента ВСС Светланы Гусар. Пресс-конференция ор-
ганизована в связи с принятием в третьем чтении закона, предус-
матривающего передачу ответственности и премий по страхова-
нию ответственности застройщиков Фонду защиты прав граждан — 
участников долевого строительства.  
Что критически важно успеть дольщикам до вступления закона в 
силу? Кому будут положены компенсации и в каких случаях? Кто 
выиграет от принятия закона? Эти и другие вопросы будут рассмот-
рены в ходе пресс-конференции.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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КАКИЕ ЕЩЕ РОБОТЫ ПОМОГАЮТ ДОКТОРАМ

Da Vinci — знаменитые роботы-«хирурги» работают в сотнях 

клиник по всему миру, включая Россию. Это не самостоя-

тельно действующий механизм, а послушный 500-килог-

раммовый медицинский инструмент. У него четыре «руки»: 

три оканчиваются миниатюрными скальпелями и зажима-

ми, а четвертая управляет крошечной видеокамерой. Свои 

действия врач контролирует через окуляр, куда поступает 

увеличенная до 12 раз картинка с видеокамеры.

 Kirobo — японский робот создан специально для общения с 

человеком. Его «рост» — 34 см. Робот разговаривает, пони-

мает сказанное и реагирует на вопросы. У него 20 степеней 

свободы, так что Kirobo отвечает не только словами, но и 

движениями. Используется на Международной космиче-

ской станции как антидепрессант для космонавтов. 

PARO — робот-«зоотерапевт». Выглядит как детеныш грен-

ландского тюленя: мягкая белая шкурка, симпатяга-мордоч-

ка. Внутри — датчики прикосновения, света, звука, темпера-

туры, положения в пространстве, синтезатор голоса и 

искусственный интеллект. Робозверь понимает, где нахо-

дится, откликается на свое имя, различает грубость и похва-

лу. Его можно гладить, обнимать. Отличный помощник для 

поддержки тяжелых больных. 

 RP-VITA — робот «те-

леприсутствия», с по-

мощью которого врач 

может виртуально де-

лать обходы или ди-

станционно наблю-

дать за тяжелым боль-

ным круглые сутки. 

Робот высотой около 

1,5 м оснащен систе-

мой лазерных и звуко-

вых датчиков. 

В палате пациент или 

медсестра видят «жи-

вого» доктора на 

экране. У робота с со-

бой базовый набор 

диагностических ин-

струментов, и, если 

врачу вдруг нужно 

что-то уточнить, мед-

сестра тут же прово-

дит обследование. 

Для удаленного обще-

ния нужен только но-

утбук или планшет.

СИТУАЦИЯ 

Детский хоспис 
столкнулся 
с взрослыми 
проблемами 

ДИАГНОЗ: 
РАВНОДУШИЕ
Светлана Сибина,
Омская область

Руководство «Дома радужного 
детства», возведенного на 
грант президента и пожертво-
вания, бьет тревогу: первый в 
Западной Сибири хоспис для 
круглосуточного бесплатного 
пребывания тяжелобольных де-
тей, причем вместе с родителя-
ми, из-за дефицита средств не 
может полноценно осуществ-
лять свою миссию. 

— Четвертый набор пациен-
тов находится под большим во-
просом, — сообщил «РГ» руко-
водитель благотворительного 
центра «Радуга» Валерий Евс-
тигнеев. — Проект, как и во всем 
мире, осуществляется за счет 
пожертвований. Для того чтобы 
держаться на плаву, требуется 
1,5 млн рублей. Наши спонсоры 
перечисляют менее половины.

Детский хоспис в Омске со-
здавали по европейским стан-
дартам. Каждый курс рассчи-
тан на 15 семей, продолжается 
3—5 недель. Предполагает вра-
чебный уход за ребенком, про-
цедуры, консультации, психо-
логическую помощь матери. 
Плюс комфортные условия 
проживания с шестиразовым 
питанием. Помощь таким учре-
ждениям нередко оказывают 
региональные власти. Так, в 
Москве, Самаре бюджет берет 
на себя коммуналку и налоги, 
на которые приходится 20 про-
центов расходов клиники. Еще 
один вариант поддержки — уз-
кие специалисты, которых вы-
деляют паллиативным клини-
кам бюджетные учреждения. 

— С подобной просьбой мы 
обратились в минздрав Омской 
области, — говорит Валерий Ев-
стигнеев. — Речь шла о невроло-
ге, гастроэнтерологе, логопеде-
дефектологе, которые могли бы 
уделить смертельно больным 
детям два-три часа раз в неде-
лю. Ни ответа, ни привета.

Помощь может выражаться 
и в информационной поддер-
жке. Например, если данные о 
хосписе разместят на офици-
альном региональном портале, 
уровень доверия к учреждению 
сразу возрастет. А это возмож-
ность привлечь внимание круп-
ных спонсоров. Но  и такое 
предложение «зависло». Сегод-
ня в очереди в «Дом радужного 
детства» более 120 омских се-
мей, которым крайне требуется 
паллиативная помощь. 

ПРАКТИКА 

Регистратуру 
заменят 
терминалы

ЗАПИШУТ 
БЫСТРО
Наталья Саванкова, Пенза

В районных поликлиниках Пен-
зенской области появились 
терминалы для записи к врачу. 
До конца года ими обещают 
оборудовать все лечебные уч-
реждения региона. Пока инфо-
маты установили в поликлини-
ках двух больниц.

Они снимут часть нагрузки 
с регистратуры, а пациентам 
предоставят дополнительные 
возможности.

— Здесь можно без спешки вы-
брать удобное время для посе-
щения к врачу. Видно, когда ве-
дется прием и какие свободные 
окошки остались. Можно вы-
брать врача по фамилии или по 
месту расположения — ближай-
шего к дому. Когда записываешь-
ся по телефону, предлагают пер-
вое свободное время и прихо-
дится соглашаться, — говорит 
жительница Оксана Ссадина.

Интерфейс программы на 
экране сделали максимально 
простым и понятным. Сам же 
алгоритм работы с инфоматом 
специально выстроен так, что-
бы с ним могли разобраться по-
жилые пациенты, которые не 
привыкли общаться с компью-
тером. Ничего сложного делать 
не придется, главное — выпол-
нять команды на мониторе. 

Инфомат не только сохра-
нит личную информацию, но и 
отправит смс-уведомление о 
времени приема или распеча-
тает талон. Если все-таки что-то 
не получается, на помощь всег-
да придет дежурный админи-
стратор. 

Кстати, чтобы разгрузить 
очередь к узким специалистам, 
региональный минздрав орга-
низовал для них субботники: 
теперь они ведут прием и в вы-
ходные дни. 

ТЕХНОЛОГИИ Гаджет снизит 
риски для сердца

Давление 
в online

Ксения Колесникова

Ученые кафедры биотехнических систем СПбГЭТУ 
«ЛЭТИ» вместе со специалистами Института экспери-
ментальной медицины создали новое устройство для 
контроля артериального давления. Оно не только сни-
зит риски для сердца человека, но и поможет врачу 
оценить эффективность лечения гипертензии.

В чем «фишка» нового устройства? В паре работают 
сразу два гаджета — браслет на запястье плюс неболь-
шой датчик, который крепится на грудь. В отличие от 
обычных «домашних» тонометров система не сдавли-
вает руку. Поэтому ее можно носить весь день и отсле-
живать изменения буквально по минутам. Переволно-
вался на работе? Пульс «подскочил»? Сигнал об этом 
поступает не только на смартфон, но и может быть пе-
редан на компьютер лечащего врача.

— Грудной датчик регистрирует электрокардиог-
рамму и вспомогательные параметры организма — 
температуру, частоту дыхательных движений, — рас-
сказывает доцент кафедры ЛЭТИ Алексей Анисимов. — 
В браслете тоже встроен датчик — оптический измери-
тель пульсовой волны в сосудах. Эти данные о состоя-
нии пациента собираются автоматически и передают-
ся по беспроводному каналу на смартфон. 

Кому может быть полезна разработка? В первую 
очередь, пожилым людям. Тем, кто уже «заработал» 
диагноз «артериальная гипертония». Только в России 
ею страдает около 40 миллионов человек. Инфаркты, 
инсульты — самые частые причины смерти — напрямую 
связаны с этим недугом. Если человек в зоне риска, па-
циенту рекомендуется регулярно проверять давление 
дома. Обычно гипертоник все делает по старинке: сам 
измеряет давление, сам записывает... Точность сильно 
зависит от того, насколько правильно  человек выпол-
няет инструкцию. На каждый прием к врачу пациент 
должен приносить «дневник». И — нередко забывает. 

— Наша разработка позволяет проводить монито-
ринг давления в автоматическом режиме и удаленно 
передавать данные доктору, — говорит Алексей Аниси-
мов. — Сейчас мы работаем над тем, чтобы погреш-
ность составляла менее 5 мм ртутного столба. Это по-
зволит врачам своевременно получать критически 
важную информацию о состоянии пациента.

К примеру, кардиолог назначил препарат для 
контроля давления. Но как он подействует? Правильно 
ли пациент его принимает? Все это можно будет отсле-
дить удаленно, считав показатели с гаджета. И при не-
обходимости — скорректировать лечение. 

ЛАБОРАТОРИЯ В России 
разработали робота-врача

Рецепт 
выпишет 
андроид

Елена Толина

Российские конструкторы создали робота, который 
способен давать медицинские рекомендации точнее, 
чем человек. 

Выглядит это примерно так. Для начала доктор-ма-
шина опрашивает пациента: нужно знать возраст, 
рост, вес, другие показатели здоровья. Затем искусст-
венный интеллект анализирует данные и тут же выдает 
рекомендации, например по снижению веса.  Сразу 
скажем: пока рекомендации самые простые. Но уже 
сейчас создатели робота не сомневаются в том, что у 
автомата они будут даже точнее, чем у «живого» врача. 
Почему? Здесь полностью исключается человеческий 
фактор — эмоции, усталость или настроение.

Безусловно, подобное утверждение может вызы-
вать у некоторых вполне понятное сомнение. Как гово-
рится, покажет время. Это лишь первый концепт рос-
сийского медицинского робота. Его функционал пока 
ограничен, но уже в этом году разработчики намерены 
представить модель, которая самостоятельно сможет 
проводить сложные медицинские анализы. Завершить 
работу над андроидом планируется к концу года. 

АКТУАЛЬНО Печальную статистику детского рака можно 
изменить лишь объединением усилий разных специалистов

Малыш и cancer

Ирина Краснопольская 

Д
е т с к о го  р а к а  в с е 
б о л ь ш е .  В о  в с е м 
мире. И это несмотря 
на то, что чуть ли не 
каждый день мы уз-
наем о новых воз-
можностях его выяв-
ления, лечения. Абсо-
л ю т н о  оч е в и д н о : 

лишь с объединением усилий 
самых разных специалистов — 
не только медиков, но и матема-
тиков, физиков, инженеров — 
можно рассчитывать на измене-
ние печальной статистики. На 
оптимистический прогноз. Ка-
ким путем? Об этом беседуем с 
заместителем директора по на-
учной работе научно-исследо-
вательского института детской 
онкологии и гематологии Наци-
онального медицинского иссле-
довательского центра онколо-
гии имени Н.Н. Блохина Кирил-
лом Киргизовым.

Кирилл, это не первая наша 
беседа. Всегда, указывая место 
твоей работы, называла все-
мирно известный Центр дет-
ской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Димы 
Рогачева. Теперь у тебя новое 
место работы — другой все-
мирно известный центр он-
кологии — имени Блохина, со-
зданный много раньше Цен-
тра Рогачева. Не могу не спро-
сить: почему состоялся та-
кой переход? 

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Громко говоря, 
это вызов времени. А если по су-
ществу, то время требует объе-
динения общих усилий. Только 
в одной Москве проблемами 
детского рака занимаются и 
Центр Рогачева, и Центр Блохи-
на, и Морозовская больница, и 
Российская детская клиниче-
ская больница, и Центр рен-
тгенрадиологии… Некое изли-
шество? Может, целесообраз-
нее все сосредоточить в одном 
месте. Не раз слышал о том, что 
учреждения дублируют друг 
друга. Что это неразумная трата 
с р е д ст в .  М о ж н о  от в ет и т ь 
просто: у маленьких пациентов, 
их семей должна быть возмож-
ность выбора. Но это не полный 
ответ. А полный... 

Известно, постоянно в мире 
появляются новые технологии, 
новые лекарства. И чем больше 
учреждений целенаправленно 
задействованы в этом процессе, 
тем успешнее новое приходит в 
практику. Да, у нас у всех общая 

цель — помочь ребенку, попавше-
му в онкологическую беду. Но у 
каждого центра, что очень важ-
но, своя специализация. Одного 
ребенка лучше всего направить 
на лечение в Центр Рогачева, 
другого — к нам, в Центр Блохи-
на, третьего — в Российскую дет-
скую больницу, а четвертого — в 
Морозовскую больницу…

Тем не менее родители нередко 
обращаются с просьбой по-
мочь положить ребенка не в 
ту больницу, в которую их на-
правили, а в другую (созна-
тельно не называю адреса пе-
реводов). Ты теперь замести-
тель директора одного из 
крупнейших центров лечения 
детей. Просвети, кого в пер-
вую очередь целесообразно на-
правлять в ваш центр?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Традиционно в 
Центр Блохина направляются 
самые сложные, нередко, к со-
жалению, пациенты с запущен-
ными формами. Так сложилось 
еще в пору создания этой служ-
бы выдающимся детским онко-
логом Львом Дурновым. 

Льва Абрамовича знала. Не 
раз с ним встречалась. И каж-
дый раз Лев Абрамович подво-
дил меня к окну, показывал 
долгострой детского НИИ. 
Писали об этом не раз, пыта-
лись привлечь внимание к 
этой, без преувеличения, пре-
ступной проблеме. Но сам 
Дурнов так и не дожил до мо-
мента, когда НИИ детской 
онкологии и гематологии Цен-
тра Блохина станет дейст-
вовать. К сожалению, это 
наша общая беда. Но не будем 
сегодня о грустном. Годы 
ушли. Наконец, по самым све-
жим прогнозам, центр на-
чнет действовать в начале 
будущего года. Правда, уверен-
ности у меня в этом нет. Не 
хотелось бы оказаться в ком-
пании «блажен, кто верует».

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Несмотря на то 
что я всю жизнь занимаюсь 
проблемами онкологии, ощу-

щаю себя оптимистом. Хочу 
сказать, что руководитель Цен-
тра имени Блохина, а теперь 
еще и один из главных специа-
листов-онкологов России — 
член-корреспондент РАН Иван 
Сократович Стилиди принял 
решение об укреплении служ-
бы детской онкологии теми ка-
драми, которые в этой области 

далеко не новички, у которых 
есть не только российский, но и 
зарубежный опыт ведения та-
ких пациентов. 

И какие-то подвижки уже 
есть? 

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Убежден, есть. 
Недавно в Минске прошла ме-
ждународная встреча организа-
торов и практиков здравоохра-
нения. На нее приехали специа-
листы стран СНГ, Америки, 
представители ВОЗ. И на ней 
была подчеркнута важность 
консолидации усилий двух 
крупнейших онкологических 
центров — Центра имени Рогаче-
ва и Центра имени Блохина 
ради общей помощи детям, 
страдающим онкологическими 
заболеваниями.

Но это же совершенно очевид-
но! Такая консолидация 
просто обязана быть. На-
сколько я понимаю, появились 
некие нюансы, которые очень 
важны. Или я ошибаюсь?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Не ошибаетесь. 
Если можно, поясню. Ранее в 
Центре Рогачева оказывали по-
мощь детям от 0 до 18 лет. Те, кто 
перешел 18-летний возраст, на-
правлялись на лечение в иные 
центры. Поскольку рамки Рога-
чевского центра считаются не 
зыблемыми. Детский он и есть 
детский. В 18 лет детство закан-
чивается и…

И куда податься такому па-
циенту? Чтобы не наруша-
лась преемственность лече-
ния? 

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: В идеале целесо-
образно лечить подростков и 

молодых взрослых в одном уч-
реждении, по так называемым 
детским протоколам. Подобная 
возможность станет доступна в 
Центре Блохина. Но уж если 
речь зашла о совещании в Мин-
ске, то хотелось бы подчер-
кнуть следующее. Напомню: 10 
июня 2018 года мы с вами рас-
сказали о том, что Всемирная 
организация здравоохранения 
признала опыт онкологической 
помощи детям в России прио-
ритетным. И советовало его 
распространению. И в Минске 
было заявлено, что готов вне-
дрять этот опыт Узбекистан. 
Кстати, тоже адрес не случай-
ный. В этой стране детский рак, 
к сожалению, очень распро-
странен. И сейчас благодаря 
объединению усилий с Россией 
и международными эксперта-
ми — ВОЗ, Глобальный альянс 
против детского рака, стано-
вится возможным внедрение в 
Узбекистане самого передового 
опыта лечения детей. Кроме 
того, это пример объединения 
усилий не только разных специ-
алистов, но и усилий специали-
стов разных стран.

Альянсы, объединения… По-
рой это не более, чем слова, 
слова, слова. Не обижайся, но 
медики ревниво относятся 
друг к другу. Правда, не только 
медики. Но в случаях лечения 
пациентов подобная ревность 
абсолютно неуместна. Даже 
опасна. И не может не радо-
вать то, что руководителем 
НИИ Детской онкологи и ге-
матологии Центра Блохина 
стала профессор Светлана 
Варфоломеева, которая дол-
гие годы работала в Центре 
Димы Рогачева, и у нее надеж-
но сохранены контакты с Ро-
гачевским центром. 

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: И я-то ведь тоже 
из Рогачевского центра. И убе-
жден: наши центры будут всегда 
в контакте. 

А общества? Национальное 
общество детских гематоло-
гов и онкологов и Российское 
общество детских онкологов 
по-прежнему будут тянуть 
одеяло на себя? Или они тоже 
консолидируются?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Обязательно! 
Полное объединение заплани-
ровано в начале следующего 
года. А объединительный съезд 
уже прошел. И не только я, но и 
мои коллеги на практике посто-
янно убеждаются: такой альянс 

меняет всю систему оказания 
детской онкологической помо-
щи. И в самое ближайшее время 
появятся новые единые клини-
ческие рекомендации по дет-
ской онкологии. И они обретут 
гражданство на всей террито-
рии нашей страны.

И ребенку из того же Иркутс-
ка или Дальнего Востока 
станет проще получить са-
мую современную и самую 
действенную помощь? Или 
по-прежнему маленькие па-
циенты будут терять драго-
ценное время, а их родители 
обивать пороги различных 
инстанций, чтобы обрести 
возможность действенной 
помощи.

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Не только на это 
рассчитываю. Я убежден, так 
оно и будет. Причем не в самом 
далеком будущем. 

Надо, наверное, напомнить 
читателю, что ты прежде 
всего специалист по пересадке 
гемопоэтических стволовых 
клеток. По этой методике 
спасены многие больные дети. 
Теперь у тебя администра-
тивная должность. А как же 
пересадка клеток? Не скрою, 
мне обычно обидно, когда 
успешно практикующий врач 
становится в ряды медицин-
ских чиновников…

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Я не медицин-
ский чиновник. Для меня как 
было, так и будет главной — ле-
чебная практика. Тем более что 
сейчас клеточные технологии, 
можно сказать на взлете. Все 
чаще при самых тяжелых забо-
леваниях — не только детей — 
именно пересадка клеток путь 
спасения. Мы еще не привыкли 
к CAR-технологии. Что это зна-
чит? Это способ, когда собст-
венные клетки нашего организ-
ма можно научить бороться с 
злокачественными новообразо-
ваниями.

Звучит красиво. Обнадежива-
юще. Это применяется в пра-
ктике?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Применяется. 
Применяется все чаще. Хотя 
пока только для лечения лейко-
зов в Центре Димы Рогачева. Но 
для того и возник альянс, чтобы 
эта технология стала повсе-
местно доступна. 

Кирилл Киргизов: Для меня как было, так и будет главной — лечебная 
практика. Тем более что сейчас клеточные технологии на взлете.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

В каких регионах самые высокие и самые низкие по-

казатели распространенности злокачественных но-

вообразований по итогам 2018 года? Показатели 

включают все случаи новообразований — и впервые 

выявленные, и ранее установленные.

В центре радиологии минздрава отметили, что в Рос-

сии за 2018 год зафиксировано 617 тысяч новых слу-

чаев заболевания раком. Всего на учете в нашей стра-

не состоит 3,63 млн человек. 

Специалисты отмечают, что причины распростране-

ния рака могут быть связаны с неправильным питани-

ем и употреблением алкоголя. Оказывает влияние и 

недостаточное количество цельного зерна, фруктов, 

овощей и молочных продуктов в пище, а также злоу-

потребление переработанным мясом.

Первенствует по злокачественным образованиям 

Курская область: тут зафиксировано 3331,1 на 100 

тысяч населения. На втором месте — Республика 

Мордовия. Здесь 3292,1 на 100 тыс. населения.

Высокие показатели зафиксированы в Краснодар-

ском крае (3235,2), Калужской (3231,4) и Псковской 

(3110,5) областях.

В целом же по стране показатель распространенно-

сти злокачественных новообразований в 2018 году 

составил 2562,1 на 100 тысяч населения. За послед-

ние десять лет это значение выросло почти на 40 %. 

Причин тому немало. Они связаны и с ростом заболе-

ваемости, и с тем, что улучшилась ситуация с поста-

новкой подобных диагнозов. Меньше всего больных 

раком в республиках Дагестан (887 случаев на 100 

тысяч населения), Тыва (993,1), Чечня (1044), Ингу-

шетия (1179,3) и Саха (1244,8). 

Вырос индекс накопления контингента больных со 

злокачественными новообразованиями по сравне-

нию с 2008 годом — с 5,7 до 6,9. Чтобы было понятно: 

это оценка прибавления новых случаев онкозаболе-

ваний к уже зарегистрированным. Наиболее высокие 

показатели отмечены в Республике Северная Осетия 

(8,4), Московской (8), Ленинградской (7,9) и Ростов-

ской (7,9) областях. Самые низкие в Республике Тыва 

(4,1), Чукотском автономном округе (4,7) и Магадан-

ской области (5).

Отрадный факт: выросла продолжительность жизни 

онкологических пациентов.

Чаще всего встречается рак кожи. В последнее время 

он перестал быть смертельной угрозой, поскольку 

при своевременном обращении, своевременном ле-

чении он не приговор. Далее следует рак молочной 

железы. Не только у женщин — он нередко возникает 

и у мужчин. На третье место упорно претендует коло-

ректальный рак. Тяжелейшее заболевание, поражаю-

щее и мужчин, и женщин. 

А К Ц Е Н Т

Новые единые клинические 
рекомендации по детской 
онкологии обретут гражданство 
на всей территории нашей страны

CAR-технологии — это когда собст-
венные клетки организма можно 
научить бороться с злокачествен-
ными новообразованиями.
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Первый концепт российского меди-
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ИМУЩЕСТВО В области 
восстановят заброшенные 
пионерские лагеря

Время детское

Ирина Рыбникова

Привести в порядок детские лагеря, заброшенные еще 
с советских времен. Отремонтировать и использовать 
по назначению. Примерно такой смысл вложен в согла-
шение, подписанное правительством Подмосковья и 
группой компаний «Просвещение» на третьем форуме 
социальных инноваций регионов.

В регионе, оказывается, есть несколько десятков 
лагерей и баз отдыха, не используемых 15 и более лет. 
Время, конечно, превратило детские спальни и игро-
вые в руины, но до поры до времени никто не посягал 
на эти лагерные 
территории (к сло-
ву, совсем не ма-
ленькие и располо-
женные в экологи-
чески благополуч-
ных местах). Инве-
сторам они были 
неинтересны — за-
кон запрещал ме-
нять статус участ-
ка, поэтому вместо старого лагеря инвестор мог по-
строить только новый лагерь. Но затем законодатель-
ство поменялось. Теперь участкам можно придать 
другой статус. Вариантов по-прежнему немного и все 
они крутятся вокруг рекреационной деятельности: 
можно, например, построить на месте лагеря санато-
рий, спортивный комплекс или туристический объ-
ект. Но ведь знаете, как бывает... Начали строить 
спорткомплекс, а на выходе получилось жилье. Вот 
чтобы такого не произошло, область соглашением за-
столбила за этими территориями прежний лагерный 
статус.

«Восстановление заброшенных лагерей позволит 
нам расширить инфраструктуру детского отдыха в 
Подмосковье», — уверен зампред правительства, ми-
нистр экологии области Дмитрий Куракин. По его сло-
вам, предварительно уже намечено два десятка лаге-
рей, подлежащих возрождению. 

РЕШЕНИЕ Опасное 
предприятие в Дубне 
будет закрыто

Остановка 
по требованию

Ирина Рыбникова

Закрыть предприятие по переработке медицинских от-
ходов в Дубне — такое поручение дал губернатор Под-
московья Андрей Воробьев на встрече с самыми ини-
циативными пользователями областного портала «До-
бродел». Тех, кто чаще других выступает на портале с 
конструктивными предложениями, глава региона при-
гласил в Красногорск, чтобы показать, как работает 
Центр управления регионом (ЦУР).

«Мы решили еще активизировать работу с жите-
лями — и в части обращений на «Добродел», и по всем 
жалобам в целом. 
Важно объяснить, 
как работает наша 
система, как реша-
ются вопросы», — 
отметил Андрей 
Воробьев. До этой 
встречи в ЦУР при-
езжали лишь высо-
кие гости — пре-
мьер-министр 
Дмитрий Медве-
дев, представители 
федерального пра-
вительства, кото-
рым подмосковные власти демонстрировали резуль-
таты нацпроекта «Цифровая экономика». А именно 
Центр управления регионом, являющийся, по сути, 
единой электронной книгой жалоб и предложений 
области. Сюда в круглосуточном режиме стекается 
вся информация о жизнедеятельности региона, все 
обращения жителей, здесь анализируют ситуации и 
принимают решения.

«Интересный формат работы, столько специали-
стов в одном месте ведут прямой диалог с населени-
ем», — поделилась впечатлениями активистка из Дуб-
ны Анна Ореховская. Она — представитель инициа-
тивной группы, инициировавшей сбор подписей за 
закрытие завода по переработке медицинских отхо-
дов. С этим заводом в Дубне и вправду неладно. 
Именно его жители винят в неприятных запахах, в 
последний год просто преследующих дубненцев. Не-
равнодушные граждане считают: тот дым, что завод-
ские трубы регулярно выбрасывают в атмосферу, яв-
ляется причиной участившихся респираторных за-
болеваний у их детей, а кроме того, завод периодиче-
ски что-то сжигает на открытых участках. И следы 
этих костровищ действительно зафиксированы неод-
нократными проверками. К тому же предприятие 
уже довольно долгое время находится в предбанкрот-
ном состоянии, а значит, не может улучшать свои 
очистные системы, чтобы минимизировать экологи-
ческие риски. Под петицией о закрытии предприятия 
подписались более 5 тысяч жителей наукограда.

На ликвидацию опасного производства дан срок — 
месяц. «Спасибо за новости», — отреагировали дуб-
ненцы в соцсетях. 

ТЕХНОЛОГИИ Социальные услуги становятся мобильными 

Цифровые бабушки 
Ирина Романова 

З
а последние две-три неде-
ли жители Подмосковья 
получили сразу несколько 

новых цифровых сервисов, рас-
считанных на разные возраст-
ные и социальные категории 
граждан. Кто еще не в курсе, что 
теперь в области можно делать 
онлайн? 

Во-первых, управлять некото-
рыми соцуслугами при помощи 
приложения «Мобильный центр 
социальных услуг». Записаться, 
например, на бесплатные заня-
тия для пенсионеров и граждан 
предпенсионного возраста. Спи-
сок этих занятий составили сами 
жители, приняв участие в голо-
совании на портале «Добродел», 
где пожилым гражданам предло-
жили решить, чем они хотели бы 
заполнить свой досуг. Более 20 
тысяч проголосовавших сделали 
выбор в пользу скандинавской 
ходьбы, плавания, йоги, дыха-
тельной гимнастики, танцев, пе-
ния, компьютерных курсов и ту-
ристических поездок. Все эти ак-
тивности по решению губерна-
тора Андрея Воробьева с 10 июня 
бесплатно предоставляются пен-
сионерам в социальных центрах 
области.

Через это же приложение 
можно заказать социальное так-
си, попросить помощи у волон-
теров и даже выбрать себе си-

делку для долговременного ухо-
да. Как утверждает министр со-
циального развития области 
Ирина Фаевская, в базе прило-
жения есть данные 247 обучен-
ных сиделок с указанием их воз-
раста, образования и списка 
оказываемых услуг. А еще в мо-
бильном приложении можно 
оформить прокат средств реа-
билитации для инвалидов. В бес-
платном списке реабилитацион-
ных средств есть не все, а поку-
пать нужное за свой счет дорого, 
особенно, если оно нужно нена-
долго. Для многих инвалидов 
именно прокат — лучший выход 
из положения. 

Приложение «Мобильный 
центр социальных услуг» сдела-
но очень просто, чтобы у пенси-
онеров не возникло сложностей 
при его использовании. Все под-
московные соцработники с ним 
знакомы и могут помочь подо-
печным в его установке.

Для абитуриентов, у которых 
совсем скоро грядут горячие 
деньки, в области запущен циф-
ровой сервис «Учись и работай в 
Подмосковье». Он начинается с 
перечня самых популярных про-
фессий, в числе которых, напри-
мер, значатся информационная 
безопасность, кинология, ре-
монт и обслуживание автомоби-
лей, государственное и муници-
пальное управление. Выбира-
ешь дело по душе, кликаешь на 

него — и выпадает список тех 
подмосковных колледжей и ву-
зов, где можно приобрести про-
фессию мечты. Очень удобная 
площадка, на которой собраны 
все образовательные возможно-
сти области. 

Можно теперь по телефону 
отслеживать и путь вызванной 
«скорой помощи», для этого до-
статочно скачать мобильное 
приложение системы 112. Рабо-
тает электронная система авто-
матического заказа льготных ле-

карств, подающая поставщикам 
сигнал всякий раз, как в аптеке 
подходит к концу тот или иной 
препарат. А в ближайшем буду-
щем жителей планируют автома-
тически уведомлять о готовно-
сти их социальных карт. 

РАКУРС В Подмосковье подготовили сезонную программу 
отдыха для туристов и дачников 

Как я проведу это лето 

Ирина Рыбникова

Н
е все жители Под-
московья знают, 
чем богаты и зна-
мениты соседние 
города их же обла-
сти. Редкий дачник 
осведомлен о куль-
турной программе, 
насладиться кото-

рой можно не отходя далеко от 
грядок. А между тем почти в ка-
ждом областном муниципали-
тете есть своя изюминка: где-то 
проходят фестивали классиче-
ской музыки или интересней-
шие экскурсии по музеям и 

усадьбам, у кого-то — лучшие 
пляжи, а кто-то предлагает про-
дегустировать устриц, улиток и 
крокодилов, взращенных уме-
лыми руками подмосковных 
фермеров. Обо всем этом мож-
но узнать из проекта «Лето в 
Подмосковье», стартовавшем 

на днях в музее-заповеднике 
Пушкина в Больших Вяземах. 

«Первые шаги мы сделали 
несколько месяцев назад, когда 
была запущена программа 
«Зима в Подмосковье». После 
этого зимний турпоток в регион 
вырос на 30%, и сейчас мы хо-
тим добиться не меньшего ро-
ста», — сказала вице-губернатор 
области Наталья Виртуозова, 
давая старт новому проекту. Го-
воря об увеличении турпотока, 
власти имеют в виду не только 
туристов из других городов и 
стран. Проект рассчитан и на 
местных жителей тоже, на пен-
сионеров и дачников, которые 
выделены в отдельную катего-
рию отдыхающих.

«Лето в Подмосковье» — это 
портал welcome.mosreg.ru, на 
котором собрано и классифици-
ровано все летнее «меню». Осо-
бое внимание уделено восьми 
городам: Сергиеву Посаду, 
Дмитрову, Солнечногорску, Ис-
тре, Клину, Серпухову, Коломне 
и Зарайску. «Почему именно 
они? Там уже создана практиче-
ски вся инфраструктура для 
комфортного отдыха», — отме-
чает Виртуозова. На портале 
есть навигатор, способный свя-
зать в единый маршрут интере-
сующие вас достопримечатель-
ности. И смеем вас уверить: в 
этом маршруте будет все — и 
храмы, и усадьбы с музеями, и 

рестораны с гостиницами тоже. 
И даже расходы на пребывание 
в том или ином городе за вас по-
считают — с учетом питания, 
ночлега и развлечений. 

«Также мы создали на порта-
ле летние карты Подмоско-
вья», — рассказывает руководи-
тель областного комитета по ту-
ризму Наталья Галкина. Это пу-
теводители по интересам. Вот, 
например, карта пляжей, куда 
вошли 40 пляжных территорий 
в разных городах области. 
Гляньте — а вдруг ваша дача на-
ходится рядом? На карту нане-
сены лучшие места купания, в 
которых ко всей привычной ин-
фраструктуре — душу, раздевал-
кам, туалетам, спасательным 
постам и пунктам проката — до-
бавлены необычные элементы. 
К примеру, на пляже «Малибу» 
в Мытищах стоят лежаки и 
пальмы как на каком-нибудь за-
граничном курорте, «Орлов-
ский» пляж в Зарайске отсыпан 
белоснежным песком, а на пля-
же пансионата «Солнечная по-
ляна» в Звенигороде можно за-
ночевать в палатке. 

Есть и гастрономическая 
карта, предназначенная для тех, 
кто походам по музеям предпо-
читает дегустацию деликатесов. 
В коломенской «Экодеревуш-
ке» вас до отвала накормят бур-
гундскими улитками, выращен-
ными на подмосковных кормах. 
И поводят по крокодиловой 
ферме, которая вскоре тоже об-
ещает начать поставлять на сто-
лы жителей Московского регио-
на деликатесы. В Серпухове 
можно отведать разносортовый 
крафтовый сыр, выпускаемый 
маленькими партиями — после 
него все заграничные сыры бу-
дут иметь пресный вкус.  

Для любителей погулять по 
старинным усадьбам на порта-
ле тоже создана карта, в кото-
рой отмечены режим посеще-
ния и особенности всех откры-
тых 24 подмосковных усадеб-
ных памятников. Тем, кто пред-
почитает в свободное время 
прогуляться по парковым алле-
ям, сделали карту парков. Есть 
карта-календарь  «Подмосков-
ные вечера» со списком куль-
турных мероприятий. В их чи-
сле, например, Международный 
фестиваль искусств П.И. Чай-
ковского в Клину, «Джазовые 
сезоны» Игоря Бутмана в усадь-
бе «Горки Ленинские» Ленин-
ского района, фестивали сла-
вянской культуры в Раменском 
и исторической реконструкции 
в Зарайске. «Хотелось бы, что-
бы всеми этими картами поль-
зовались и дачники, чтобы они 
знали, какие пляжи и парки на-
ходятся рядом с ними, и с удо-
вольствием проводили там вре-
мя», — говорит Галкина.  

В отдельный раздел собран 
список музеев, куда бесплатно 
или со скидками пускают пен-
сионеров. «В этом году мы запу-
стим для пенсионеров специ-
альную программу. Сейчас до-
говариваемся с несколькими 
отелями в исторических горо-
дах о том, чтобы они предостав-
ляли пенсионерам 50-процен-
тные скидки на проживание, — 
продолжает Галкина. — Пусть 
это будет в рабочие дни, в поне-
дельник-вторник, когда нет на-
плыва отдыхающих, но у пенси-
онеров появится возможность 
выезжать на экскурсии сразу на 
несколько дней». 

Коломна. Одно из самых популяр-
ных направлений отдыха 
в Подмосковье. 

Соцуслуги сегодня живут в смартфонах, с которыми легко управляется и стар, и млад. 

А К Ц Е Н Т

«Лето в Подмосковье» — это портал 
welcome.mosreg.ru, на котором собрано 
и классифицировано все летнее «меню»

СИТУАЦИЯ 

Хлебопекам 
Сергиева 
Посада начали 
гасить долги 
по зарплате

ЗАВОДИ 
ЗАВОД
Ирина Романова

Работникам хлебокомбината в 
Сергиевом Посаде начали вы-
плачивать долги по зарплате. 
На полное погашение задол-
женности размером в 14 мил-
лионов рублей уйдет несколько 
месяцев, но главное, что про-
цесс запущен, а комбинат воз-
обновляет работу. 

Зарплату хлебопекам, на-
помним, перестали платить с 
января этого года, а в начале 
мая хлебозавод вообще пере-
стал работать из-за того, что за 
долги в цехах отключили свет и 
газ.  К таким последствиям при-
вело банкротство головной 
компании, которая снабжала 
хлебокомбинат сырьем. Работ-
ники завода, отчаявшись до-
ждаться заработанных денег,  
объявили голодовку.

Разбираться в ситуации в 
Сергиев Посад отправился за-
мпред регионального прави-
тельства Вадим Хромов, кото-
рому губернатором было пору-
чено решить вопрос в пользу 
людей.  «Провели экстренное 
заседание вместе с гендиректо-
ром завода и встречу с инвесто-
ром, который даст денег на за-
пуск производства. Будем в 
ежедневном режиме контроли-
ровать ситуацию, чтобы она не 
ухудшалась», — рассказал Ва-
дим Хромов, журналистам.  
Власти пообещали также найти 
дополнительные точки сбыта 
продукции хлебокомбината — 
прежде ее основными потреби-
телями были школы и детские 
сады Сергиева Посада, но мощ-
ности у завода хватило бы и на 
большее. 

«Сегодня месячная зарплата 
перечислена всем сотрудни-
кам», — заявил заместитель ген-
директора сергиевопосадского 
хлебокомбината Михаил Ля-
пушкин. Также, по его словам, 
начались выплаты по долгам за 
энергоносители. Газ и свет 
вновь будут подключены, и с 
понедельника предприятие 
выйдет на плановую мощность 
работы.  

ТРАНСПОРТ  

Водителей 
будут 
штрафовать 
за продажу 
билетов 
при движении 

ПОЙМАН 
НА ХОДУ
Надежда Макеева

Сотрудники административ-
но-пасажирской инспекции в 
Подмосковье теперь могут вы-
писывать штрафы не только 
пассажирам, но и водителям 
общественного транспорта. 
Такие поправки в областной 
Кодекс об административных 
нарушениях приняли вчера де-
путаты регионального парла-
мента. 

Прежде действия инспекто-
ров распространялись лишь на 
безбилетников, а водители в 
это время могли на ходу обиле-
чивать пассажиров прямо под 
носом у проверяющих. А между 
тем, как сообщил министр 
транспорта и дорожной инфра-
структуры области, представ-
ляя поправки в законопроект, 
только в прошлом году 45% 
всех дорожно-траспортных 
происшествий с участием пас-
сажиров в общественном тран-
спорте произошли потому, что 
водитель отвлекся от дороги, 
принимая плату за проезд или  
отсчитывая сдачу. А еще в 126 
случаях причиной ДТП стала 
открытая во время  движения 
дверь. Так бывает, когда води-
тель, отъезжая от остановки, 
пытается уже на ходу подхва-
тить запоздавшего пассажира. 
Отныне такие проступки кара-
ются административно-пасса-
жирской инспекцией: 800 ру-
блей штрафа за получение во-
дителем оплаты во время дви-
жения и 500 рублей за откры-
тие дверей. 

Еще одним законопроектом 
депутаты дали добро на строи-
тельство участков дорог протя-
женностью не более 25 метров 
без разрешения властей. Речь 
идет о подъездах к участкам 
собственников, строительство 
которых прежде приходилось 
пробивать. 

Андрей Воробьев слышит все жалобы жителей —  устные и 
письменные. 

Уже намечено два 
десятка подлежа-
щих возрождению 
лагерей 

Под петицией 
о закрытии 
предприятия под-
писались более 
5 тысяч жителей 
наукограда
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КОМАНДИРОВКА Зачем российские учителя поехали на работу  в Таджикистан?

Клянусь, все выучу!
Елена Новоселова

П
рилавки рынков ломятся 
от абрикосов и поздней 
черешни. В тени плюс 36. 

В Таджикистане на три недели 
позже, чем в России, подходит к 
концу учебный год. И россий-
ский учительский десант, кото-
рый по межправительственному 
соглашению два года назад от-
правился в страну, подводит его 
итоги. Из самого заметного: у су-
пружеской пары учителей в «ко-
мандировке» родился ребенок, 
ученики стали победителями де-
сятка республиканских и между-
народных олимпиад.

Русскоязычное образование 
для республики — в ряду страте-
гических задач. Учитывая, что 
1,5 миллиона таджиков выезжа-
ют на заработки в Россию, про-
грамма по развитию русского 
языка в стране продлена до 2030 
года. Действует несколько фили-
алов ведущих российских вузов, 
а квота на бюджетное обучение в 
России самая большая в СНГ: 
630 человек. По проекту, кото-
рый патронируют президент 
Таджикистана Эмомали Рахмон 
и спикер Совета Федерации Ва-

лентина Матвиенко, в республи-
ке сейчас работают 48 россий-
ских учителей. Они живут в Ду-
шанбе, в северной Согдийской и 
южной Хатлонской областях, а 
также самой отдаленной авто-
номной Горно-Бадахшанской. 

Знаменитый своей историей 
Гиссар находится в 30 киломе-
трах от столицы. Учиться, когда 
солнце не дает передохнуть даже 
вечером, тяжело не только пото-
му, что год на исходе. Некоторые 
старшеклассники готовились к 
Уразе и держали пост. «Не едят 
весь день и даже воду не пьют», — 
преподаватель русского языка и 
литературы из Костромы Ольга 
Криницына разгребает нам до-
рогу в толпе семиклашек. Это ее 
любимый класс. Их уже довольно 
правильный русский она без пре-
увеличения выстрадала на ве-
черних дополнительных заняти-
ях. Президентская школа для 
одаренных детей — одна из шести 
подобных в республике. Новая, 
построена в чистом поле. О го-
родской цивилизации напоми-
нает лишь огромная чайхона в 
форме дыни, блестящее на сол-
нце конструктивистское соору-
жение. Как будто для того, чтобы 

усилить впечатление о сельской 
уединенности, появляется чер-
ный теленок и чешет бок об огра-
ду. Обычной гиссарскую школу 
назвать сложно. 40 процентов де-
тей поступают сюда по конкурсу 
со всей страны: три человека на 
место. Остальные — на договор-
ной основе. В «пионерских» гал-
стуках цветов государственного 
флага и белых рубашках, они вы-
страиваются в шеренгу, трога-
тельно прикладывают руку к 
сердцу и кланяются, старательно 
выговаривая сложное для них 
«Здравствуйте!». Эмоциональ-
ность («Бахудо, — клянутся, — вы-
учу про фотосинтез!»), желание 
во что бы то ни стало ответить 
первым и быть успешным — это 
то, что все российские педагоги 
отвечают на дежурный вопрос о 
разнице между российскими и 
таджикскими школьниками. 
Классы с возможностью исполь-
зовать технологии виртуальной 
реальности, спортзал с амфитеа-
тром для зрителей на 500 мест, 
актовый, как театр, в бархате и 
хрустале… В кабинете директора 
огромные мониторы: картинки с 
камер во всех классах. «Весь день 
под прицелом у начальства», — 

ежусь. « Зато никто не посмеет 
отнестись к педагогу неуважи-
тельно, — парирует Саидзода Му-
хаммадтоир, как мне кажется, 
намекая на шокирующие исто-
рии из рунета. И гостеприимно 
приглашает к столу: лепешки, 
миндаль в кунжутных семечках,  
абрикосовое варенье… Вот, на-

пример, гордится директор, в 
Таджикистане отменили пыш-
ные выпускные и последние 
звонки, чтобы недоросли не го-
няли после по городу на маши-
нах, не пугали прохожих, а роди-
тели не снимали с себя послед-
нее... Прощание со школой огра-
ничивается официальной линей-
кой. 

Не спешат здесь отказаться и 

от выпускных сочинений. Один-
надцатиклассники пишут про 
«образ Онегина», размышляют, 
почему Базаров стал нигили-
стом. «Эти темы сложны и для 
современного российского вы-
пускника, — в разговор вступает 
русист Ольга. — А как сложно 
этим детям, можете себе пред-

ставить.  Книг в достаточном ко-
личестве не хватает». Речь, ко-
нечно, идет о классах, где препо-
давание на русском. Но и в тад-
жикских русский язык учат как 
иностранный с первого класса. 

В Гиссаре работают шестеро 
российских учителей. Особенно 
непросто пришлось естествен-
никам. « Знаете, что такое «пет»? 
— спрашивает Ирина Голованова 
из Кемерова, учитель физики. — 
Это оценка «пять». Два года на-
зад большинство в моем классе 
по-русски знали только это сло-
во. Языковое недопонимание за-
даний было колоссальным. Когда 
ехала сюда, плохо представляла, 
что такое может быть. Приходи-
лось объясняться на пальцах или 
через переводчиков-детей. Но 
эти же ребята сейчас рассказы-
вали вам, как устроена атомная 
станция, объясняли, есть ли 
смысл строить реактор в Таджи-
кистане. В этом году моя выпуск-
ница сдавала экзамен в россий-
ский авиационный вуз и набрала 
98 баллов из ста возможных». 
Нехватку учебников на русском 
каждый решает по-своему. Ска-
жем, преподаватель информати-
ки Артем Шершаков из Костром-
ской области учит по местным. 
«Я по-таджикски заговорил».
аботай».

Географу Резеде Сухановой 
из Уфы пришлось освоить новый 
для себя предмет «География 
Таджикистана».  Никакой скидки 
на плохое знание языка: «Учи-
тесь в школе для одаренных, так 
и будьте одаренными». До сих 
пор ее изумляет «лес рук», кото-
рый в российских школах редко 
встретишь: «Толпа с дневниками 
после урока, не получил оценку 
— трагедия!». А школьников удив-
ляет то, что молодая учительни-
ца обращается к ним на вы, знает 
арабский, читает на нем молит-
ву. Как у любого мужчины за учи-
тельской кафедрой, у импозан-
тного, с пиратской серьгой в ухе, 
биолога, по совместительству 
мужа русички, Игоря Криницы-
на фора в любви учеников. Он ра-
ботает еще и в Академии наук 
Таджикистана. За два года успел 
объездить полстраны с научны-
ми экспедициями, о чем с увле-
чением рассказывает своим по-
допечным. Смеясь сообщает, что 
жена в горах не была: боится 
змей. Школьники живут в обще-
житии и учатся практически 
весь день. Это накладывает и на 
учителей особые обязательства. 
Например, всегда быть в профес-
сиональном тонусе, в адекват-
ном настроении и виде. Вся 
жизнь как на ладони. Это не-
просто. Жилье — две новые мно-
гоэтажки: от подъезда до школь-
ного крыльца, посчитала, 95 ша-
гов. Но положа руку на сердце, 
чтоб я так жил! Условий, как 
здесь, нет даже у педагогов, кото-
рые работают в Душанбе. Не го-
воря уже о тех, кто попал в отда-
ленный Фархор на самом юге 
страны. Двухкомнатная кварти-
ра в 70 «квадратов» с огромной 
кухней и трехметровыми потол-
ками. «Красная ветка» по элек-
тричеству: это значит, что от-
ключение бывает в редчайших 
случаях. Есть вода и центральное 
отопление, чем далеко не все 
школы страны могут похвастать-
ся. Живут рядом, дверь в дверь, 
говорят, есть к кому за солью схо-
дить. Ездят, кому надо, на право-
славную службу в храм в Душан-

бе. Для некоторых учителей, в 
одиночку попавших в далекие 
кишлаки, невозможность по-
быть среди своих, просто оку-
нуться в родной язык, оказалась 
решающей, когда принималось 
решение о преждевременном 
отъезде в Россию. 

На тарелке белые шарики-
конфеты. На вкус остро-соленые. 
Курут из творога. «Научились де-
лать покупки на базаре, — на кух-
не у Ольги и Игоря Криницыных 
прячемся от зноя. — Муж торгует-
ся так, что таджики потеют. По-
началу, чтобы не обманывали, 
мы расспросили у местных, что 
почем, и ходили на рынок со спи-
ском. Сейчас к нам привыкли, а 
уж если скажешь, что от Игоря с 
серьгой в ухе, сразу скидывают 
цену. Но тоскуем по родным салу 
и селедке!» 

Народный статус учителя в 
Таджикистане действительно 
высочайший. В такси денег не бе-
рут, кондуктор расчищает сидя-
чие места, если узнает, что «ма-
лима» едет. Но вопрос жилья — 
одна из нескольких ложек дегтя в 
истории россиян-педагогов в 
Таджикистане. Аренда квартир и 
оплата коммуналки лежит на 
школьных бюджетах, а они не ве-
зде могут выдержать такую на-
грузку. На них и авиабилеты: 
учителя два раза в год летают на 
каникулы домой. 

Как объяснили в представи-
тельстве Россотрудничества в 
Таджикистане, российская сто-
рона обеспечила учителей меди-
цинской страховкой, но нужно 
«срастить» ее с реальной меди-
цинской помощью. Пока забо-

левших устраивали в госпиталь 
201-й российской военной базы 
в Душанбе. Но что делать с теми, 
кто живет в далеких от столицы 
городах и поселках, например в 
Хороге? Многое еще предстоит 
утрясти российской и таджик-
ской сторонам: например, во-
просы больничных или переатте-
стации. К слову, по мнению учи-
телей, пробуксовка в принятии 
необходимых решений происхо-
дит потому, что у сторон нерав-
ные административные ресур-
сы: с таджикской — проект кури-
рует министерство образования 
и науки, а с российской — Интер-
дом в Иванове. 

— Многие задаются вопросом: 
зачем мы здесь? — неожиданно 
говорит Ольга, когда мы начина-
ем прощаться. — Да, дать знания, 
да, погрузить в русскоговоря-
щую среду. Но для меня важнее 
показать образ интеллигентного, 
духовно красивого русского че-
ловека. Не такого, с которым тад-
жики, приехав на заработки, ча-
сто знакомятся в России, не тако-
го, который их эксплуатирует и 
может обмануть… Наступил мо-
мент, назовите его, если хотите, 
кризисом среднего возраста, ког-
да захотелось оглядеться и по-
нять, что есть настоящая жизнь. 
А еще — обрести друзей. У нас 
здесь это получилось. Сложился 
круг единомышленников, от-
крылись колоссальные  возмож-
ности профессионального обще-
ния. У нас в России мы все бежим 
зарабатывать деньги, замучены 
отчетностью, времени оглядеть-
ся по сторонам нет. А здесь есть: и 
на творчество, и на общение. 

ЭКСПЕРТИЗА Россию может спасти культ многодетности

Давайте рождаться
Владимир Емельяненко

В
первые за последние 
десять лет в 2018 году, 
по данным Росстата, 
россиян умерло боль-
ше,  чем родилось. 
Рост миграции пока 
компенсирует убыль 
населения, но и он не 
выход. В чем он? Об 

этом разговор с экспертом Ин-
ститута демографии, миграции 
и регионального развития Юри-
ем Крупновым. 

Ваш прогноз — «В 2025 году, 
если не восстановить естест-
венный прирост населения, 
нас ждет демографическая 
яма». Мы в яме? 

ЮРИЙ КРУПНОВ: Дело не в моих про-
гнозах. Есть математика. Если 
мы хотим, чтобы к 2030 году мы 
перестали вымирать и вышли в 
ноль, то есть число рождений 
превысило бы смертность, то 
половина семей к 2030 году 
должны быть многодетными.  
Кстати, «нормой в России долж-
на стать трехдетная семья» — 
это формула президента для 
нацпроекта «Демография». 

Засада революции 
Формула указа президента — 
вернуть за шесть лет естест-
венный прирост и поднять 
продолжительность жизни до 
78 лет — реальна? 

ЮРИЙ КРУПНОВ: Нет, но к ней надо 
стремиться.  

И потому вы заявили, что 
нацпроект предлагает «эво-
люционный путь решения 
проблемы, а нужен революци-
онный». Какой? 

ЮРИЙ КРУПНОВ: Тут вот какая заса-
да. То, что предлагает президент 
— восстановление прироста на-
селения при идущем падении 
рождаемости, — и есть револю-
ция. Но демография — консерва-
тивная система. Как семья. Это 
здорово — провозгласить нор-
мой трехдетную семью, но но-
вая русская норма — малодетная 
семья. В ней у нас один-два ре-
бенка, или коэффициент рожда-
емости равен 1,7.  Он определя-
ет идущее вымирание, которое 
началось в 1992 году. Даже в ис-
ламских семьях в Москве, в го-
родах Кавказа рождаемость со-
ставляет 1,8 - 1,9. За 2,2—2,4 она  
уходит в деревнях. Но и там это 
не вопрос перспектив, а вопрос 
отставания. Для сравнения: в 
Москве перестали рожать, со-
храняя прирост, в 1965-м. На 
российском Кавказе 1965 год 
наступит в 2025-м.  

А как же рост рождаемости 
2012—2015 годов, когда рожде-
ние превышало смертность? 

ЮРИЙ КРУПНОВ:  Из песни слов не 
выкинешь: в поздний социа-
лизм велась борьба с алкоголиз-
мом, стимулировали многодет-
ные семьи, неработающих жен-
щин с детьми, матерей-одино-
чек. Как говорит моя супруга: 
«Первую дочку рожала, бере-
менные в 80-х в коридорах род-
дома лежали. В 92-м, когда ро-
жала вторую, одна в пустой па-
лате была». В этой ситуации 
наш шанс — создать другой стан-
дарт семьи, с 3—4 детьми. При-
чем так, чтобы родитель успел 
увидеть одного-двух, а лучше 
трех правнуков.

«Мужик рехнулся» 
Но культурные тренды, в 
том числе на семействен-
ность, задают не многодет-
ные, они считаются марги-
налами, а успешные однодет-
ные семьи. 

ЮРИЙ КРУПНОВ: Автомобиль в кон-
це XIX века рядом с лошадьми — 
тоже маргинал. Или Менделеев. 
Когда он объявил, что элементы 
его теперь всем известной та-
блицы расположены периодиче-
ски, даже ученые решили: «Му-
жик рехнулся». Культурный 
маргинализм — палка о двух кон-
цах. С одной стороны, это исклю-
чение, вымирающий вид. С дру-
гой — великая возможность. Для 
нас она заключается в том, что 
Россия последних десяти лет жи-
вет в противоположных трендах. 
Их четыре. Первый — малодет-
ность, стремящаяся к однодет-
ности. Второй — многодетность. 
У нас на 25 процентов увеличи-
лось и растет число многодет-
ных семей. И не только в религи-
озной, мусульманской или в ар-
хаичной средах, но и в бизнес- и 
творческой среде. У бизнеса есть 
средства. Понятна инерцион-
ность традиционализма, но то, 
что многодетные семьи появля-
ются у ученых, инженеров IT, 
врачей, — это и шанс, и вызов об-
ществу потребления с его негла-
сным отказом от детности. 

Два других тренда — чайлдф-
ри (нежелание иметь детей) 
и чайлдхейтинг (отказ от де-
тей как миссионерство) — 
разве не экзотика? 

ЮРИЙ КРУПНОВ: В два раза выросло 
число семей, которые деклари-
руют чайлдфри как принцип. В 
сочетании со стандартом на од-
нодетность, воинственными 
чайлдхейтерами и экономикой, 
которая принуждает эконо-
мить, союз вырисовывается еще 

тот. Накладно растить детей. 
Вот я, отец двоих детей, завел 
собаку. То болеет, то убегает, то 
не прокормишь, то... Поневоле 
задумаешься над экономиче-
скими доводами чайлдфри. Они 
услужливо подсказывают, что 
дети, особенно ранние, не дают 
проявиться индивидуальности 
личности. Да, чайлдхейтинг — 
пока маргинальное движение, 
но чайлдхейтеры стоят на том, 
что «дети уничтожают жизнь 
индивидуума», не дают, видите 
ли, раскрыться для себя. Это от-
каз и от детей, но и от инстинкта 
самосохранения вида.

Вы считаете, что на победу 
обречен культ многодетной 
семьи. Откуда такая… 

ЮРИЙ КРУПНОВ: Мечта? Тем более 
что с точки зрения демографии 
мы находимся в точке бифурка-
ции. Это когда неизвестно, куда 
может пойти развитие. Главным 

может стать любой тренд. Не 
исключено, что у нас маргина-
лы будут с одним ребенком, а 
нормальные будут без детей. Но 
уникальность точки бифурка-
ции еще и в том, что, как в свое 
время у Менделеева пазл сло-
жился, так у новой многодетно-
сти этот пазл прощупывает об-
щественный настрой. Он подра-
зумевает союз однодетных, по-
луторных, многодетных и даже 
бездетных семей (усыновле-
ние), если на государственном 
уровне буден задан курс на  
многодетность. У нас был успех  
«советского бугра». Почему его 
не апгрейдить? Плюс к нему 
ввести оплачиваемый трехлет-
ний отпуск мамам или папам по 
уходу за ребенком, льготные 
ипотеки семьям. Одни условия 
ипотеки, если двое детей, дру-
гие — если трое. Гранты много-
детным и матерям-одиночкам  
при контроле расходования 

средств и сохранении материн-
ского капитала. Трехдетная се-
мья должна жить как при социа-
лизме. Родился четвертый-пя-
тый — семья попадает в комму-
низм. Не в халяву — такая семья 
должна иметь базовый доход на 
развитие. Это означает, что на 
семь детей в семье распростра-
няется экономическое равно-
правие с однодетной семьей. 
Надо ввести стандарт качества 
и уровня жизни каждого ребен-
ка. Такой культ детности потя-
нет за собой экономику. 

По сусекам 
Как вы относитесь к идее вве-
сти налог на бездетность? 

ЮРИЙ КРУПНОВ: Он есть. Государст-
во с малодетных — до двух детей, 
берет больше денег,  чем с 
3—4-детных. Но это должен быть 
не один налог, как советский на 
бездетность, а система мер. Она 
тоже есть, но разрознена. На-
пример, многодетные родители 
на пять лет раньше выходят на 
пенсию. Есть материнский ка-
питал — форма налоговых льгот. 
Вообще налоговые вычеты 
должны быть связаны с количе-
ством детей.

У меня один ребенок. Это вле-
чет налог за малодетность? 

ЮРИЙ КРУПНОВ: Отдельного налога 
не надо, он должен идти с точки 

зрения распределения доходов. 
Например, вычет НДФЛ идет от 
количества детей. Вы уже боль-
ше платите, чем те, у кого боль-
ше детей. Вы дольше будете 
ждать пенсию. И это справедли-
во. Просто нацпроект «Демог-
рафия» должен это сформули-
ровать. Кстати, несмотря на не-
избежное общественное возму-
щение. Меня, например, за идею 
структурирования налога на 
малодетность завалили письма-
ми гнева. Я отвечаю: «Защищая 
право на одного ребенка, даже 
на двоих детей, вы должны по-
нимать, что защищаете право 
на вымирание нации». 

Нацпроект «Демограяия» че-
рез  Центры кризисной бере-
менности хочет не только со-
хранять ребенка, но и предла-
гать женщинам социальное 
жилье, финансовую поддер-
жку. Кто и на какие средства 
это будет делать? 

ЮРИЙ КРУПНОВ: Знаю четыре не-
правительственные организа-
ции в Омске. Они без грантов 
консультируют в этих центрах. 
Ноль абортов в год! Эти центры 
через местный и Минздрав Рос-
сии выбили себе право противо-
абортной пропаганды. Они все 
раскладывают по полочкам — 
как и где детям до 3-х лет полу-
чить бесплатные памперсы — 

распашонки, куда трудоустро-
иться с частичной занятостью, 
как отстаивать право на али-
менты… А если у них будет го-
споддержка? Однако, насколько 
я знаю, финансирование цен-
тров может быть передано из 
федерального в местные бюдже-
ты, где часто зияет дыра. Пока 
это «рабочая» идея, но ее реали-
зация, простите, безденежьем 
сделает аборт центрам. 

Россия — популярное место 
для бесплатных родов миг-
рантов. Они потом или уво-
зят детей, или сдают их в 
приюты. Это ресурс деторо-
ждения? 

ЮРИЙ КРУПНОВ: Роды мигрантов не 
превышают 5 процентов. Это 
каждый двадцатый ребенок. Де-
лать из этого явления демогра-
фическую проблему — перево-
дить стрелки с больной головы 
на здоровую. 

Контрацептив демографии
Вы сторонник миграционной 
реформы, которая сведет к 
минимуму миграцию. Нам не 
хватает рабочих рук, а вы 
экономику с мигрантами на-
зываете «лопатно-техноло-
гическим укладом». Почему? 

ЮРИЙ КРУПНОВ: Я сторонник демог-
рафии — науки о воспроизводст-
ве своего населения. Когда гово-
рят, что в демографии есть три 
фактора — рождаемость, смер-
тность и миграция, то размыва-
ют границы науки и выхолащи-
вают суть демографии как нау-
ки о семье. Миграция, тоже от-
расль науки, но с точки зрения 
организации воспроизводства 
населения миграция дает либо 
малый процент прироста, либо 
подрывает основы его нацио-
нальной безопасности. Как это 
мы наблюдаем во Франции или 
США. Да, нам тоже можно при-
везти 10—20 миллионов рабо-
чих рук из Китая, построить им 
дома, и мы экономически рва-
нем вперед. Но к демографии 
это отношения не имеет. Опыт 
переезжающих в Россию из 
стран Закавказья и Средней 
Азии показывает, что уже во 
втором поколении, как и рос-
сийские семьи, семьи мигран-
тов, становятся малодетными. 
Все те же полтора ребенка на се-
мью. Тоже самое, плюс-минус, в 
Европе и США. Успешные миг-
ранты-переселенцы перенима-
ют социально-культурные 
образцы страны пребывания, в 
том числе семейные установки. 
Увы, миграция краткосрочно 
решает экономические пробле-
мы, но долгосрочно усугубляет 
демографические. 

К 2050 году китайцы могут 
стать вторым по численно-
сти народом России, прогнози-
рует демограф Жанна Зай-
ончковская. 

ЮРИЙ КРУПНОВ: Так надо выбырать: 
либо искусство демографии — 
приоритет, либо миграционная 
политика как способ решения 
экономического развития. И то, 
и другое? Это искусство управ-
ления. Им надо учиться пользо-
ваться — отслеживать мировые 
демографические тенденции, 
управлять потоками миграции, 
адаптировать ее. Но знать — по-
чти везде рождаемость падает. 
Даже в Африке и исламском 
мире она еще составляет 2,5—
4,7, но и там снижается. Почему 
перенаселенный Китай отказал-
ся от правила «Одна семья — 
один ребенок»? Темпы падения 
рождаемости ускоряются. Если 
начнется конкуренция за рабо-
чие руки на внутренних рынках 
этих регионов, какого уровня 
интеллекта рабочая сила к нам 
поедет? Компьютерщики, био-
инженеры, наладчики роботов 
или дворники, криминал и рабы 
на стройку? 

Нам надо делать выбор. 

Ждем первенцев, но это только 
начало. В планах — еще, как мини-
мум, двое детишек.

В гиссарской школе, где работают учителя из России, конкурс — три человека на место. 

А К Ц Е Н Т

Защищая  право на одного ребенка, 
даже на двоих детей, вы должны 
понимать, что защищаете право 
на вымирание нации

А К Ц Е Н Т

1,5 миллиона таджиков выезжают 
на заработки в Россию. Поэтому 
программа по развитию русского языка 
в стране продлена до 2030 года

Прямая речь 

Михаил Вождаев, руководитель представительства 
Россотрудничества в Таджикистане:
— Российские учителя, приехавшие работать в Таджикистан, участвуют в 

отборе абитуриентов в российские вузы по квоте. Напомню, что годо-

вая квота правительства Российской Федерации на все страны мира — 

15 тысяч бюджетных мест. Для Таджикистана выделяется 630. Это са-

мая высокая квота в СНГ. Ежегодно испытания проходят 3,5 тысячи тад-

жикских выпускников. Е
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ВСТРЕЧА Кто опубликует последний роман Маканина?

Разбудить тишину
Марина Бровкина, 
Елена Яковлева

П
олтора года назад в 
маленьком поселке 
под Ростовом умер 
Владимир Мака-
нин, писатель ог-
ромного и загадоч-
ного таланта, лау-
реат премии «Боль-
шая книга», госпре-

мии в области литературы и 
искусства, Пушкинской, «Рус-
ского букера», «Ясной Поля-
ны». Никто из местного окруже-
ния — соседи, полицейский, свя-
щенник в церкви — не обратили 
на это внимания. Московские 
новостные ленты забурлили 
лишь в день похорон. Маканин 
за несколько лет до смерти про-
пал, исчез из поля зрения лите-
ратурного и читательского 
мира, никто не знал, где он. По-
том выяснилось: живет у дочери 
под Ростовом. Мы поехали к 
нему на могилу. И зашли в дом 
писателя.

Тайна жены
Ирма Маканина сидит в 

комнате, когда-то бывшей ка-
бинетом ее мужа, и вышивает 
бисером. На рисунке — голый 
череп с розами. На книжном 
стеллаже уже штук пять гото-
вых черепов. Разгадка темы вы-
шивки проста: «Катя, дочь, со-
биралась открыть мексикан-
ский ресторан». Идея с ресто-
раном уже забыта, но Ирма 
продолжает наклеивать бисер, 
это успокаивает. 

Когда-то они студентами 
оказались вместе на целине. 
«Я — хохотушка, смеялась на 
весь вагон, а он говорил: «Под-
умать только, у моей бабушки 
была курица и точно так квохта-
ла: «Хо-хо-хо». 

Работали в одной бригаде, на 
одном комбайне. Она помнит, 
как он поранил ногу, прыгнув в 
обитую железом машину за зер-
ном. Как путешествовали во 
Фрунзе на крышах вагонов. 

Отношения между ними за-
вязались по возвращению в Мо-
скву. Тем, кто был на целине, 
дали в общежитии по отдельной 
комнате. Три года жили вне бра-
ка. «Он, по-моему, даже маме 
стеснялся сказать обо мне, нам 
же было по 19». Но через три 
года расписались. 

«Пойду к Кукушкиной, она 
получила посылку», — поддраз-
нивал  ее слегка голодный муж-
студент. Она, смеясь, выставля-
ла ультиматум: «Или я, или Ку-
кушкина!» «Конечно, Кукушки-
на! Да здравствует свобода!». 

Когда он получал Пушкин-
скую премию, его брат, высту-
пая, говорил, что Маканин пи-
шет серьезные и даже немножко 
мрачные вещи, но на самом деле 
очень веселый и шебутной чело-
век. И это правда, говорит жена, 
он прежде всего был веселым и 
остроумным. 

Писать он начал в универси-
тете, на пятом курсе взял ака-
дем, уехал в Уфу на филфак, про-
шел там какой-то курс и вернул-
ся, по словам жены, «подготов-
ленным».

Ирма подолгу жила с первой 
тяжело больной дочкой Олей у 
мамы в Харькове, а Володя 
учился на курсах кинематогра-
фистов. У Герасимова. Гераси-
мов ему очень помог. И как ма-
стер, и буквально: нашел коопе-
ратив, в котором они потом 
счастливо прожили 14 лет, наю-
тившись перед этим в подмо-
сковных халупах, где дочь Катя 
спала на верандной раскладуш-
ке, дочь Оля на мешке с сеном, а 
Ирма на диване с торчащими 
пружинами.

Когда он только начал пи-
сать, он ей все читал.  «А я все 
кричала: «Нет! Так не бывает! 
Это неправда!» И он перестал 
мне читать». А со временем стал 
показывать ей все в напечатан-
ном виде. Печатное же слово 
сразу вызывает уважение.

Она недавно перечитала 
«Испуг» и «Герой нашего време-
ни». «Ну, конечно, пишет он 
прекрасно», — говорит. Но по 
всему похоже, что она ни разу в 
жизни не пережила личного по-
трясения от прочитанного у 
него.

Зато на ней была больная 
дочь, стирка, кормежка.

Она его почти не ревновала. 
В одном его рассказе обнаружи-
ла сюжет, как жена с больным 
ребенком где-то отдыхает на 
югах, а муж в дороге знакомит-
ся с какой-то женщиной и пони-
мает, что не хочет жить со своей 
женой. Его обижает, что она его 
недооценивает как мужчину, 
рассказывает что-то про недав-
но пошитый лифчик. «Я этот 
рассказ про недооцененного 
мужчину проглотила, и все — 
как будто это не про меня». 

Его самыми любимыми заня-
тиями на свете были рыбалка и 
сад. Однажды они семь лет под-
ряд ездили на все лето в Астра-
хань, в турлагерь,  и жили в двух 
фанерных домиках (теща с деть-
ми и писатель с женой), и он бес-

конечно ловил рыбу. В основ-
ном лещей. 

На вопрос, была ли она с ним 
счастлива, Ирма отвечает: «В 
общем да». На вопрос, был ли он 
счастлив с ней: «Я не знаю». Но 
добавляет: «Я была неотъемле-
мой частью его жизни». 

Когда он жил светской лите-
ратурной жизнью, то поначалу 
всюду брал ее с собою. («Богу-
славская даже обо мне говори-
ла: «Ах, эта наша красавица!» 
Богуславская сама была очень 
красивая женщина».) Но потом 
стал ходить один, она считает, 
что из-за того, что она постаре-
ла и потеряла красоту. Мы дума-
ем, что нет. 

Пересказывал ей, как его уз-
навали и принимали.  «Кто 
это?» — «Какой-то Маканин». — 
«Маканин? Да что вы, он же ста-
рый». — «Какой старый? Краса-
вец с голубыми глазами». 

Похоже, что Ирма так и не 
догадалась, с КАКИМ писателем 
она жила и ЧТО выходило из-
под его пера. Мы приготовились 
оскорбиться этим, но как-то по-
чти против своей воли влюби-
лись в Ирму. Спокойная, урав-
новешенная, легкая, склонная 
обо всем и всех говорить хоро-
шо. Немного наивная. Точь-в-
точь жена Ключарева, поверив-
шая в то, что Алимушкин уехал.

На Мадагаскар.

Тайна болезней и аварий
В 35 лет он попал в тяжелую 

аварию. Поехал на любимую 
рыбалку на каком-то леваке — 
«козлике». Молодой водитель 
не справился с управлением, 
машина перевернулась, спутни-
ки сбежали. 

Он порвал парусину, выполз. 
Случайно идущая мимо женщи-
на побежала на шоссе и развер-
нула грузовик… У него оказался 
компрессионный перелом по-
звоночника. Поступив в больни-
цу в августе, он выписался в 
марте. Но вышел все-таки на 
своих ногах. А его снова ждала 
операция, против пролежней, 
мучительная, под местным на-
ркозом.  Лет  20 у него на крест-
це оставался  шрам. «Похоже, 
что я дрался с медведем?» — ду-
рачась, спрашивал он у ухажи-
вающей за раной жены. «Похо-

же, что он откусил у тебя полпо-
пки». 

Они довольно долго жили на 
даче в Подмосковье. Однажды 
из-за Ирминой наивности на 
них напали. «Я как советская 
женщина на ночь закрывала ка-
литку лишь на палочку, а дверь в 
дом вообще не закрывала. Во-
шли двое, стукнули Володю пи-
столетом по голове, меня пова-
лили на пол со словами «давай 
деньги», кричащей Оле стали 
заклеивать рот. У нас было нем-
ного денег… Сняли с меня серь-
ги, это было все наше золото. 
Самое смешное, что я даже не 
испугалась». Но Маканин при-
шел в себя, лишь когда они 
ушли. У него было разбито лицо. 

Еще в Подмосковье ему сде-
лали платную операцию по за-
крытию трофической язвы. Че-
тыре часа под наркозом, и «ког-
да Володя пришел в себя, это 
был уже не он». После этой опе-
рации переехали в Ростов к до-
чери. Там он стал все  забывать. 
Мастер спорта по шахматам, он 
и в шахматы уже не мог играть. 
Забыл, как это делается. 

Тайна последнего мужества 
Когда он пропал, уехав к до-

чери под Ростов, тревогу никто 
не забил, потому что «необще-
ние» было ключевым словом 
для понимания Маканина. Он, 
например, никогда не жил в Пе-
ределкино, чтобы не слушать 
всевозможные писательские 
истории. «Это вы всех людей не 
любите или писателей?» — с 
улыбкой уточнила Авдотья 
Смирнова на «Школе злосло-
вия». «Первое», — спокойно от-
ветил Маканин. Столь же спо-
койно добавив, это нелюбовь не 
к людям, а к множеству людей, к 
толпе. 

В Ростове врачи начинают 
произносить вслух  пугающий 
диагноз  для его теряющейся па-
мяти. Мы много говорим о му-
жестве людей, борющихся, на-
пример, с онкологией. А теперь 
давайте оглянемся на невероят-
ное мужество борьбы блиста-
тельного писателя с беспамят-
ством.

«У меня сохранились листоч-
ки из больничной тетрадки, — 
говорит Ирма, — я вам хочу их 

показать». И приносит вырван-
ный листок с записями-напоми-
наниями о лекарствах. А на обо-
ротной стороне его рукой.

«1. Кто вы? 3. Все игра. 5. Где 
мы? Не самолет. Не пароход. Не 
поезд. Как бы психушка.  6. А.В. — 
врач. 7. Как мы сюда попали? 
Помню, как приехали на маши-
не, шофер Саша. 8. Какие люди 
тебя окружают? Жена. Ее дочь 
Катя и группа людей.  Саша и 
Катя — родня. Саша все делает 
руками. Водит машину. Осу-
ществляет перевозки этой груп-
пы. Такие вольные люди легко 
организуются в мафию. КГБ, что 
можно, что нельзя. Боюсь задать 
вопрос, в какой степени я свобо-
ден».

Он заново складывал мир по 
слогам. И мир — еще  чужой и 
опасный, поддавался,  начинал 
складываться под его рукой. Вот 
он уже знает, кто такая Ирма. 
(Первая, кого он опознает, всег-
да она). Догадывается, что Саша 
(зять) и его дочь Катя — родня. 
Опознает врача. И мы не можем 
не понимать, какое это было му-
жество и какая последняя сила. 
Вести следствие по опознанию 
жизни — по осколкам любви, за-
боты, глупости, стараний, суе-
ты.  Без памяти, из одного толь-
ко наблюдения — он возвращал 
себе жену, дочь,само  простран-
ство жизни. На нас это произве-
ло не меньшее впечатление, чем 
«Испуг». Или «Андеграунд». 
Или «Красное и голубое».  Чем 
«Асан».

Тайна наследия 
Маканин очень особенный 

писатель. Любить его можно 
процентов на 70 максимум. На 

30 оставшихся придется почти 
ненавидеть. Он не примешивает 
в свои тексты сладенького, не 
льстит читателю, часто вообще 
пишет так, как будто читателя 
нет. С его героями нельзя иден-
тифицироваться — это плохо за-
кончится: отвращением, бун-
том, злостью, книжкой, бро-
шенной в стену. Авдотья Смир-
нова и Татьяна Толстая на той 
же «Школе злословия» сравни-
ли его с Орфеем, который не 
оглянется на Эвридику. И поэто-
му выведет ее из Аида. Почти 
всегда мы, открывая его книги, 
оказывались с ним на пути из 
мрачного Аида. А это не прогул-
ка. И да, очень хочется, чтобы 
хотя бы Орфей оглянулся.

— Вот посмотрите, — Ирма пе-
реворачивает другой больнич-
ный листок, — здесь его «литера-
турный кусок». 

«Они вдруг осознали оба, что 
они оба пощады не хотят. И что в 
игре есть нечто больше, чем по-
щада. Шахматы, математика, 
игра ума. Они уже не цеплялись 
за мелочное. И опять два днев-
ных огонька, два спаренных 
хищных, как у зверя. И, наконец, 
на бугор выскочили два БТР. За-
мерли на минуту и поводили ду-
лом туда-сюда. Они, подумал 
Плетнев. И так радостно билось 
сердце. Я ждал вас, подумал он. Я 
ждал вас всю войну». 

Это кусок из его последнего 
романа. Он не опубликован. 
Дочь  хранит его до лучших 
дней. 

Мы замираем. Дочь хранит 
последний роман отца?  А где во-
обще — спохватываемся — его би-
блиотека, рукописи, вещи? Ока-
зывается, долго собираемую им 
библиотеку при переезде из 
Подмосковья в Ростов Ирма раз-
дала, раздарила, отдав остаток 
малознакомому человеку, за ко-
торого поручилась домработни-
ца: он точно будет читать. Вспо-
минает, что в библиотеке было 
много книг Маканина на ита-
льянском, китайском... В Китае 
его принимала пекинская про-
фессорша, молодая женщина, 
опекала, возила на рикше в ре-
сторан, где подают китайскую 
утку. По возвращении он  рас-
сказывал женез начениt своего 
имени на китайском: Конь, раз-
будивший тишину. 

А все вещи, из которых скла-
дывался его человеческий и 
культурный след, у них купил и 
увез в Оренбург Игорь Валенти-
нович Храмов, обозреватель 
оренбургского журнала «Образ 
жизни» и президент оренбург-
ского благотворительного фон-
да «Евразия». Мы вытаращили 
глаза: «Зачем отдали?! В Москву 
бы надо… Это же настоящее ли-
тературное наследие. Где оно 
сейчас?». «Когда Володя был жи-
вой, никто ничем не интересо-
вался., — уточняет Ирма, — А эти 
люди забрали и, надеюсь, сохра-
нили. Почему вы думаете о лю-
дях плохо?» — переспрашивает 
она, а мы вспоминаем незапер-
тую дверь в подмосковном доме. 

Но рукопись последнего его 
произведения младшая дочь 
Катя все-таки хранит у себя.   
Мы просим только не продавать 
ее никаким заезжим гастроле-
рам и президентам  звучных 
фондов. Государство способно 
выкупить, сохранить и сделать  
достоянием русской культуры, 
наследие Маканина того заслу-
живает.

Катя почему-то переживает, 
что рукопись не отредактирова-
на. Разубеждаем: незакончен-
ная «Лаура» Набокова опубли-
кована без всякой редактуры. 
Куда опаснее, если кто-то само-
палом что-то наредактирует, ис-
портив текст.

На кладбище деревянный, 
некрашеный, но еще красивый 
крест и не очень убрано. «Не 
успели», — извиняется Катя.  Мо-
гила у самого забора. Дальше 
только степь — чистая, ясная, 
при долгом взгляде на нее изле-
чивающая лишнее  волнение. 
Неподалеку растет сирень, ря-
дом с могилой маленькая лебе-
да. Катя просит помочь с памят-
ником.

Мы один раз уже забывали 
Маканина. Больше нельзя. 

Владимира Маканина сравнивали 
с Орфеем, способным вывести 
читателя, как Эвридику, из Аида.
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Его последний роман 
не опубликован. Дочь хранит его 
до лучших дней. Каких? И где вообще 
его библиотека, рукописи, вещи?
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Могила Владимира Маканина. Снимок сделан 18 июня.
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ВЫСТАВКА 
В Москве 
покажут 
коллекцию 
Николая 
Харджиева

МАЛЕВИЧ 
В ДОСТУПЕ
Инга Бугулова

В Выставочном зале Российского 
государственного архива лите-
ратуры и искусства  (РГАЛИ) 21 
и 22 июня пройдет научная кон-
ференция «Русский авангард в 
межнациональном контексте». 
На мероприятии, посвященном 
памяти искусствоведа и коллек-
ционера Николая Харджиева, 
ученые и специалисты из разных 
стран представят более двух де-
сятков докладов. Продолжит 
тему уникальная выставка. 

В ходе конференции обещают 
поднять целый ряд важных и ин-
тересных вопросов. Так, экспер-
ты поговорят об интенсивном 
обмене с европейским модер-
нистским движением и последо-
вавшей затем изоляции русско-
го авангарда, о русских эмиг-
рантских арт-сообществах в Ев-
ропе и о том, что в начале 1920-х 
годов связывало между собой 
советские авангардные группы 
и их коллег в других странах. 

Тему русского авангарда, 
уверены организаторы, нельзя 
рассматривать в отрыве от одно-
го из крупнейших ее исследова-
телей Николая Харджиева. Глав-
ным предметом его интересов 
был литературный и художест-
венный авангард. Именно благо-
даря его увлеченности была со-
брана большая документально-
художественная коллекция, 

уникальная в своем роде. В нее 
входят живопись, графика, ру-
кописи и автографы русских ху-
дожников и писателей XX века. 
В начале 90-х собрание «распа-
лось»: одна часть оказалась 
в Голландии, куда переехал ис-
следователь, другую при попыт-
ке вывоза опечатали на таможне 
и передали на хранение в РГАЛИ. 

— В 1994 году Харджиев пись-
мом подтвердил согласие на пе-
редачу документов в Россий-
ский государственный архив ли-
тературы и искусства, но закрыл 
к ним доступ на 25 лет.  2019 год 
для истории архива особенный — 
именно он был определен как 
рубежный. Доступа к этим арте-
фактам ждали четверть века, — 
подчеркивают в РГАЛИ. 

Часть коллекции Николая 
Харджиева можно будет увидеть 
в дни проведения конференции 
— главные раритеты будут пред-
ставлены на выставке «Русский 
авангард из собрания РГАЛИ». 
Гостям покажут письма, фотог-
рафии, манифесты и теоретиче-
ские работы, дневники и автог-
рафы стихов Велимира Хлебни-
кова, Владимира Маяковского, 
Казимира Малевича, Алексея 
Крученых, Михаила Матюшина, 
Натальи Гончаровой, Михаила 
Ларионова и других выдающих-
ся деятелей литературной и ху-
дожественной жизни первых де-
сятилетий ХХ века. Также в зале 
выставят живопись и графику 
Владимира Татлина, Елены Гуро, 
Марии Синяковой, Михаила Ле-
Дантю и Климента Редько. 

Интересно, что авторы, как 
правило, сами дарили Харджие-
ву свои произведения как другу 
и человеку, понимающему их 
творчество. Все эти бесценные 
сегодня вещи он собирал и из-
учал в то время, когда ими мало 
кто интересовался, и сохранял 
в годы гонений на их создателей. 

Международная научная 
конференция и выставка орга-
низованы совместно с культур-
ным фондом «Центр Харджие-
ва/Чаги» (Амстердам) при уча-
стии Музея Стеделейк, ГМИИ 
имени Пушкина, фонда IN 
ARTIBUS и Государственного 
Русского музея. 

Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности

АО «Воронежсинтезкаучук» совместно с АО «НИПИ-
ГАЗ» информирует о начале проведения общественных об-
суждений по проектной документации (ПД) объекта госу-
дарственной экологической экспертизы: «Строительство 
новой установки отгонки растворителя и узла отстоя 
влажного растворителя производства СКД-НД», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и Техническое задание (ТЗ) на проведение ОВОС, 
с целью ознакомления и учета общественного мнения.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: 
Целью намечаемой хозяйственной деятельности являет-
ся строительство новой установки отгонки растворителя 
СКД-НД (8-я технологическая нитка) системы дегазации 
производства СКД-НД и узла отстоя влажного раствори-
теля производства СКД-НД на установке ДК-3 для увели-
чения пропускной способности. Объекты проектирования 
планируется построить в границах территории предпри-
ятия АО «Воронежсинтезкаучук» г. Воронеж. 

Генеральный заказчик (Компания): АО «Воронеж-
синтезкаучук». Адрес: Россия, 394014, г. Воронеж, Ленинс-
кий проспект, д. 2, тел.: +7 (473) 220-68-88.

Экологическое сопровождение проводит АО «НИ-
ПИГАЗ» (Генеральный проектировщик): Фактический ад-
рес: Российская Федерация, 350000, г. Краснодар, ул. Крас-
ная, 118, тел.: +7 (861) 238-60-60, факс: +7 (861) 238-60-70, 
e-mail: info@nipigas.ru.

Разработчик экологической документации: ПИ «Со-
юзхимпромпроект» ФГБОУ ВО КНИТУ. Адрес: Россия, 
420032, г. Казань, ул. Димитрова, д.11, тел.: +7(843) 554-
76-21.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Управа Левобережного района адми-
нистрации городского округа город Воронеж.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: информирование заинтересованной общественности 
посредством публикаций в СМИ, регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественной прием-
ной, общественные слушания.

Сроки проведения процедуры ОВОС: начало II квар-
тала 2019 г., завершение — III квартал 2019 г. 

Доступность проекта ТЗ на проведение ОВОС в срок с 
21.06.2019 г. по 20.07.2019 г.; ПД, включая материалы 
ОВОС — с 09.08.2019 г. — 07.09.2019 г., прием замечаний 
и предложений от граждан и общественных организаций 
осуществляется по адресам: 

проспект, 93, каб. № 515, каб. 516., Управа Левобереж-
ного района Администрации городского округа город 
Воронеж (вт., чт. с 10:00 до 16:00).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная. Заинтересованным представителям обще-
ственности предлагается заполнить Журналы регистрации 
замечаний и предложений, размещенные в общественных 
приемных.

Заседание общественных слушаний по проектной доку-
ментации «Строительство новой установки отгонки 
растворителя и узла отстоя влажного растворителя 
производства СКД-НД», включая материалы ОВОС и ТЗ 
на проведение ОВОС, состоится 10 сентября 2019 г. в 10.00, 
в каб. 610, Управы левобережного района по адресу: г. Во-
ронеж, Ленинский проспект, 93.

По итогам общественных обсуждений ПД, вкл. матери-
алы ОВОС, могут быть откорректированы в случае получе-
ния конструктивных замечаний и предложений. 

В течение 30 дней после окончания общественных об-
суждений (проведения общественных слушаний) Компа-
ния обеспечит принятие письменных замечаний и предло-
жений от граждан и общественных организаций по указан-
ному выше адресу. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ 
Восточно-Сибирская дирекция по капитальному строительс-

тву — филиал ОАО «РЖД», совместно с отделом экологической 
безопасности и контроля Департамента городской среды комите-
та городского обустройства администрации г. Иркутска (в соот-
ветствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации», Постановлением г. Иркутска от 30.10.2014 № 
031-06-1300/14 «О порядке организации общественных обсуж-
дений намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая 
подлежит экологической экспертизе и которую предполагается 
осуществлять на территории г. Иркутска») уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы проектной документации: «Центр управ-
ления перевозками Восточного полигона (ЦУП ВП). Блок 
№ 5» в соответствии с утвержденным техническим заданием по 
оценке воздействия на окружающую среду на этапе проведения 
оценки воздействия на окружающую среду и подготовки обос-
новывающей документации, а именно инженерных изысканий, 
проектной документации и предварительного варианта матери-
алов по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности. 

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: проектом «Центр управления перевозками 
Восточного полигона (ЦУП ВП). Блок № 5» предусмотрено 
строительство нового здания Центра управления перевозками 
Восточного региона (Блок № 5) с диспетчерскими участками, по 
адресу г. Иркутск по ул. 2-я Железнодорожная, 12.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
Восточно-Сибирская дирекция по капитальному строительству 
— структурное подразделение Дирекции по строительству сетей 
связи — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. 
Новая Басманная, д. 2).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: май — июль 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Отдел экологической безопасности и контроля Де-
партамента городской среды комитета городского обустройства 
администрации г. Иркутска, адрес: г. Иркутск, ул. Пролетарская, 
д.11, каб.10, тел.: 8 (3952) 52-04-24, совместно с заказчиком или 
его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности технического задания по 
оценке воздействия на окружающую среду и предвари-
тельного варианта материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду, в том числе: инженерные изыскания, 
утвержденное техническое задание по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, проектная документация, предварительный ва-
риант материалов ОВОС и журнал учета предложений и замеча-
ний по объекту: «Центр управления перевозками Восточного 
полигона (ЦУП ВП). Блок № 5» доступны в течение 30 дней с 
момента настоящей публикации и в течение 30 дней после окон-
чания общественного обсуждения, для ознакомления и направле-
ния замечаний и предложений (в письменной форме) по адресам: 
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес–центр Sobranie, каб. 
410 и г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10 с 9.00 до 17.00.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы «Центр управле-
ния перевозками Восточного полигона (ЦУП ВП). Блок 
№ 5» назначены на 24 июля 2019 г. в 11.00, в отделе экологи-
ческой безопасности и контроля Департамента городской среды 
комитета городского обустройства администрации г. Иркутска по 
адресу г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» — 
филиал АО «Росжелдорпроект» (юр. адрес: 127051, г. Москва, Ма-
лая Сухаревская площадь, д. 10), тел. 8(3952) 64-50-06*69673.

Доступ общественности к утвержденному техническому зада-
нию и окончательному варианту материалов по оценке воздейс-
твия на окружающую среду будет обеспечен до момента принятия 
решения о реализации намечаемой деятельности по адресу: г. Ир-
кутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес-центр Sobranie, каб. 410 и 
г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, с 9.00 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Авторы, как пра-
вило, сами дарили 
Николаю 
Харджиеву свои 
произведения 
как другу и чело-
веку, понимающе-
му их творчество

КСТАТИ

Восьмиметровую комнату Харджи-

ева в Марьиной роще Анна Ахма-

това называла «убежищем поэ-

тов». Кто только не находил приют 

в 30—40-е годы XX века в этой «де-

ревянной шкатулке»: здесь бывали 

Пастернак, Крученых, Хармс, Вве-

денский, Олейников, Малевич, 

Мандельштам и многие другие. 

Здесь же в начале июня 1941 года 

произошла встреча Анны Ахмато-

вой и Марины Цветаевой.
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Программа «Линия жизни» к 
70-летию Александра Панкратова-
Черного на канале «Россия — 
Культура», 29 июня, 19.40
28 июня актер, режиссер и поэт, на-

родный артист России Александр 

Панкратов-Черный отмечает свой 

70-летний юбилей. К этой дате в эфи-

ре телеканала «Россия К» — програм-

ма «Линия жизни» (29 июня, 19.40) и 

художественный фильм «Зимний ве-

чер в Гаграх» (29 июня, 20.35; повтор 

30 июня, 8.25). 

Всенародную любовь этому артисту 

принесли музыкальные картины Ка-

рена Шахназарова «Зимний вечер в 

Гаграх» и «Мы из джаза». Глядя на ка-

дры последнего, невозможно усом-

ниться в музыкальности Александра 

Панкратова-Черного, как и в том, что 

эта роль писалась специально для 

него. Но нет. Поет в фильме не он, по-

тому что, как говорит сам Александр 

Васильевич, ему «в детстве медведь 

на ухо наступил». И в картину он по-

пал совершенно случайно — Карен 

Шахназаров просто попросил его 

подыграть на пробах другому актеру. 

Потом сделали пробы уже с Панкра-

товым-Черным, показали директору 

«Мосфильма», и его сразу утверди-

ли.

Сам Панкратов-Черный главной и 

лучшей своей ролью называет роль 

Коли «Татарина» в картине режиссе-

ра Владимира Наумова «Десять лет 

без права переписки». А еще очень 

немногие знают, что актер является 

автором стихов, и поэзия для него не 

просто хобби. Писать он начал еще в 

детстве, печатался в некоторых из-

даниях и даже стал лауреатом худо-

жественной премии «Петрополь» 

(2009), премии имени Пушкина, пре-

мии Франца Кафки и других наград. 

Программа «Линия жизни» как раз 

начнется со стихов Александра Пан-

кратова-Черного. Актер расскажет о 

своем непростом детстве, о посту-

плении в Горьковское театральное 

училище, а затем и на режиссерское 

отделение ВГИКа. Также в програм-

ме с присущим ему чувством юмора 

актер вспоминает о работе с Андре-

ем Кончаловским над фильмом «Си-

бириада» и с Кареном Шахназаро-

вым. 

Смотрите также: 

К юбилею Авдотьи Смирновой — ху-

дожественный фильм «История од-

ного назначения» на канале «Россия 

1» — 29 июня в 23.00. 

Авдотья Смирнова в этом фильме и 

режиссер, и соавтор сценария, кото-

рый написан вместе с Анной Пармас 

и обозревателем «Российской газе-

ты» Павлом Басинским. 

Картина отмечена главными кино-

наградами нашей страны: фестиваль 

«Кинотавр» — приз за лучший сцена-

рий и приз зрительских симпатий; 

«Золотой Орел» и «Ника» — в номи-

нации «Лучший сценарий». 

История о сложности выбора и вер-

ности собственным идеалам осно-

вана на реальных событиях, участ-

ником которых был граф Лев Нико-

лаевич Толстой. В пехотном полку в 

Тульской области, куда отправляет-

ся на службу столичный поручик Гри-

горий Колокольцев, происходит пре-

ступление. Солдату, на плечи кото-

рого ложится вина, грозит военный 

трибунал и расстрел. Колокольцев 

обращается за помощью к графу Тол-

стому, который решает защитить не-

виновного.

В ролях: Алексей Смирнов, Евгений 

Харитонов, Филипп Гуревич, Ирина 

Горбачева и другие. 

Фестиваль «Усадьба Jazz», 
Москва, Музей-заповедник 
«Коломенское», 22—23 июня
Впервые знаменитый фестиваль пе-

реезжает из подмосковной усадьбы 

«Архангельское» в просторный парк 

Коломенское, на берегу Москвы-ре-

ки. В интерьере живописной приро-

ды, рядом с дворцом царя Алексея 

Михайловича, церковью Вознесе-

ния и Домиком Петра I выступят зве-

зды разных музыкальных направле-

ний и стилей.  

— Шестнадцатилетие — это новая 

планка, новый уровень фестиваля, к 

которому мы стремились все эти 

годы. Это какое-то новое мироощу-

щение. Так что не случайно то, что 

фестиваль сменил площадку и се-

рьезно увеличил программу, — рас-

сказала на пресс-конференции 

основатель и президент фестиваля 

Мария Семушкина.

И — также впервые — большой акцент 

будет сделан на хип-хоп. Эту модную 

и ритмичную музыку на фестивале 

представят сразу три звездных 

участника: главные хэдлайнеры The 

Black Eyed Peas (США), их соотечест-

венница — экспрессивная, резкая, а 

порой и крикливая, но от того еще 

более прекрасная и затейливая Ази-

лия Бэнкс и англичанин Майкл Кива-

нука, ныне лихо балансирующий 

между новым соулом и рэпом.  

Главное на таких open-air — четко вы-

строить баланс между хэдлайнера-

ми, чьим песням, как старым добрым 

знакомым, станут подпевать тысячи 

зрителей, и коллективами менее из-

вестными. Зато способными впечат-

лить публику оригинальными идея-

ми, свежим саундом, необычными 

сочетаниями инструментов. То есть 

стать эдакими приятными неожи-

данностями и сюрпризами, которые, 

безусловно, должен предусматри-

вать для аудитории каждый уважаю-

щий себя летний фестиваль. 

Яркость звезд на нынешней «Усадь-

бе» несомненна: помимо The Black 

Eyed Peas это и питерские рокеры 

«Сплин», и гурман ернического фан-

ка, задорных труб и саксофонов 

украинец Иван Дорн, и английский 

пианист и певец Джейми Каллум, ко-

торого иные фанаты именуют «но-

вым Элтоном Джоном, только в джа-

зе». А кто-то из фанатов придет по-

считать, сколько октав в голосе гру-

зинской джазовой певицы Нино Ка-

тамадзе, особенно если та споет и 

несколько композиций из своего са-

мого удачного альбома Red.

Из «роялей в кустах» обязательно 

обратите внимание на обладающую 

низким грудным голосом голландку 

Шарон Ковакс — с ее шармом и диа-

пазоном впору озвучивать саундтре-

ки к фильмам о Джеймсе Бонде. А 

особенно на ее очаровательную со-

отечественницу Caro Emerald — эда-

кий солнечный оркестровый свинг, 

привольно соединившийся с ритма-

ми латино и хрупкими, щебечущими 

и беспечными интонациями поп-му-

зыки 50—60-х. Видео Эмеральды 

уже собирают в интернете по 5 мил-

лионов просмотров, да и на Джазо-

вый фестиваль в Монтре (Швейца-

рия), как известно, приглашают толь-

ко самых лучших. Впрочем, как и на 

«Усадьбу Jazz». В эти выходные вы 

снова сможете в этом убедиться.   

Билеты при этом недешевы: на один 

день — 5 тысяч рублей, на два — во-

семь с половиной. Но музыкальная 

программа в этом году и вправду от-

менная. А бесплатно из звезд у нас 

недавно выступали, кажется, только 

Duran Duran. И то в рамках научной 

конференции. 

«Ангелы XX века», Русский музей, 
13 июня—19 августа 2019
Выставка, расположившаяся в 

Корпусе Бенуа, заставляет заду-

маться о наших ценностях и стра-

хах. В самом деле, как бы ни отно-

сились зрители к религии, образ 

ангела — вестника божьей воли или 

хранителя и заступника — живет в 

душе каждого человека вне зависи-

мости от церковных канонов.

И новая экспозиция, собравшая 

более ста произведений в самых 

разных техниках, убеждает: свои 

отношения с ангельскими чинами 

художники выясняли постоянно, 

господствовал ли в стране воинст-

вующий атеизм или царили мисти-

ческие настроения.

Зритель может здесь не только оце-

нить символизм Врубеля («Видение 

пророка Иезекииля»), нежность 

палитры Нестерова (на выставке 

представлены его эскизы церков-

ной росписи), но и апокалиптиче-

скую сущность грядущих перемен, 

которую так остро чувствовали 

художники в начале прошлого века.

Графическая серия Натальи 

Гончаровой «Мистические образы 

войны», созданная ею в начале 

Первой мировой, словно перекли-

кается с поэмой Блока 

«Двенадцать». Печатающие шаг 

матросы и строй реющих над ними 

ангелов — как предвестие слома 

эпох.

Примечательно, что ангелы, исчез-

нувшие после революции из офици-

ального оборота, вовсе не исчезли 

из художественного мира творцов. 

И даже в самые атеистические 

советские времена им находилось 

место и на полотнах, и в мастер-

ских. Иногда их маскировали псев-

донимами. Так, скульптура Дмитрия 

Шаховского «Крылатый», состоя-

щая из реек-лучинок, явно апелли-

рует к образу ангела. А полотно 

Дмитрия Жилинского «Играет 

Святослав Рихтер» недвусмыслен-

но показывает нам, как парят над 

роялем маэстро эти невидимые 

бесплотные сущности. Рождение 

музыки как акт сотворения высоко-

го искусства не может обойтись без 

их присутствия.

И вот что любопытно: чем настоя-

тельнее изгонялись образы ангелов 

из массового сознания, тем теплее, 

сочувственнее, душевнее относи-

лись к этим образам художники. 

Ключом к такому прочтению может 

стать небольшое полотно 

Александра Простева под названи-

ем «Прозрение Веры Павловны». 

Типичный петербургский ракурс — 

взгляд сверху — являет нам запо-

лошную тетку с авоськами и в «чер-

нышевских» очках, которая, расто-

пырив руки, уставилась на гигант-

ского ангела, пролетающего над 

ней. И над заснеженной улочкой, и 

над покосившимися крышами…

Вообще «одомашнить» это бес-

плотное существо пытались многие 

авторы. Особенно актуальными 

стали эти попытки в перестроеч-

ные времена. Что понятно: слом 

эпох пугает душу, под ногами теря-

ется опора, в чем ее искать? 

Поколение, идущее следом, тоже 

не остается равнодушным к 

«ангельской» теме. Но молодые 

наши современники переосмысли-

вают ее по-своему. На полотне 

«Крылья ангела (Икар XXI века)» 

Вадима Григорьева-Башуна запечат-

лен, например, торс молодого чело-

века, покрытый «ангельскими» 

перьями татуировки. Не то защитит, 

не то поможет воспарить духом... 

Гастроли Малого драматического 
театра — Театра Европы в Лондоне, 
десять спектаклей Льва Додина 
«Три сестры», до 29 июня
После недавних триумфальных га-

стролей с «Дядей Ваней» и «Жизнью 

и судьбой» в Театре Хэймаркет в 

Вест-Энде, получивших единодуш-

ное признание британских театраль-

ных критиков, этим летом Лев Додин 

привез труппу МДТ в Театр Vaudeville 

на Стрэнде с лондонской премьерой 

его постановки чеховских «Трех се-

стер». 

Это знаковый петербургский спек-

такль крупных планов. Все чувства в 

нем вынесены на авансцену. Все со-

бытия — на суд людской. Все над-

ежды — на ладони. Концентрация ду-

шевной боли там максимальная. По-

тому что это все про нас про всех. 

Про наши тревоги, бесплодные пои-

ски счастья и неизбежные обрете-

ния конца. Про умение надеяться и 

талант не разочаровываться. Даже 

если в самом начале жизни не оста-

ется ни одной иллюзии... 

У Додина в «Трех сестрах» любят от-

чаянно и вопреки всякому здравому 

смыслу. Умеют думать, но не боятся 

чувствовать и говорить открыто о 

своих чувствах. А самое главное — 

имеют потребность любить.

«Это одна из трагичнейших и слож-

нейших, если не самая сложная 

история у Чехова, — считает Лев До-

дин. — «Дядя Ваня» — самая красивая 

и самая гармоничная его пьеса, а 

«Три сестры» — самая трудная для по-

нимания и эстетического решения, 

самая загадочная и самая дисгармо-

ничная, полная и страстей, и любви, и 

ненависти, и, конечно, одиночества 

и дьявольской попытки это дьяволь-

ское одиночество преодолеть. По 

сути, вся она посвящена смыслу су-

ществования, его поиску, желанию 

найти этот смысл и невозможности 

примириться с тем, что найти его не-

возможно. «Если бы знать, если бы 

знать…». А знать нельзя по опреде-

лению. А жить все-таки надо... Быть 

человеком — незаслуженно трудно. 

Или заслуженно трудно. Об этом в 

«Трех сестрах» размышляют герои». 

В додинском спектакле нет ни одного 

сытого жизнью и довольного собой 

персонажа. Ни одного вскользь бро-

шенного или мимо проговоренного 

слова. Ведь играют у Додина, что в Пе-

тербурге, что в Лондоне, что на самых 

для театра ответственных гастролях 

в небольших российских городках, 

каждый раз как в последний раз. И у 

каждого героя здесь всегда свое 

соло. «У Чехова вообще нет главных 

героев, это терминология послече-

ховского театра, — рассказывал в ин-

тервью «РГ» Лев Додин. — У Чехова 

про каждого человека написано так 

много правды и боли, что он стано-

вится главным. Да и в жизни никто не 

скажет про себя: я не главный герой 

своей истории. Все мы главные, и 

жизнь — столкновение главных геро-

ев. Вот этим и силен Чехов». 

Вера в силу додинского Чехова в Анг-

лии, можно сказать, святая: здесь вы-

росло уже не одно поколение зрите-

лей, полностью согласных с оценкой 

британской прессы, в которой Льва 

Додина называют режиссером, со-

здавшим один из самых пронзитель-

ных и глубоких театров современно-

сти. У его театра здесь свои многочи-

сленные и преданные поклонники. 

Ведь первые большие зарубежные 

гастроли МДТ в Англии были еще в 

1989 году, когда труппа стала первой 

международной труппой, удостоен-

ной премии Лоуренса Оливье. 

Кроме музыки гостей будут ждать 
развлечения для всей семьи.

Актерский ансамбль МДТ за «Трех 
сестер» получал «Золотой софит», 
Премию Станиславского и призна-
ние лучшего драматического спек-
такля Петербурга.

Чем настоятельнее изгонялись образы ангелов из массового сознания, 
тем теплее и сочувственнее относились к этим образам художники.

Панкратов-Черный главной и лучшей называет роль Коли «Татарина» в кар-
тине режиссера Владимира Наумова «Десять лет без права переписки».

с Александром Алексеевым
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ПРЕМЬЕРА «Московская оперетта» продолжила приключения 
героев Шекспира

Контрабандист Ромео
Валерий Кичин

Т
еатр «Московская оперет-
та» показал премьеру мю-
зикла «Ромео vs Джульет-

та. ХХ лет спустя». Дебютантом в 
новом для себя жанре стал напи-
савший музыку Аркадий Укуп-
ник. Забившие зал его поклонни-
ки приняли шоу овациями и во-
сторженными криками, какие в 
этих стенах обычно не приняты.

Идея принадлежит Укупнику 
и автору стихотворных диалогов 
Карену Кавалеряну. Идея, на мой 
взгляд, отчаянно храбрая: даже 
самая талантливая стилизация 
под Шекспира неизбежно будет 
контрастировать даже с его са-
мыми слабыми переводами, вы-
зывая в зрителях род ностальгии 
по веками волновавшей мудрой 
поэтике, претворенной в легкий 
водевиль.

А это по структуре прежде 
всего водевиль — с недоразуме-
ниями, путаницей, обменом ро-
лями и финальным ликованием. 
Ромео с Джульеттой каким-то 
образом уцелели и прожили вме-
сте двадцать лет, которые не на-
зовешь счастливыми: пылкий 
юноша утратил душевную чи-
стоту, возненавидел суженую и 
стал контрабандистом, вовсю 
гуляет налево — положил глаз на 
вульгарную певичку Кармелу 
(Юлия Чуракова). Но у них с 
Джульеттой есть дочь Виолетта 
(Дарья Январина), которая точь-
в-точь повторит шекспировский 
сюжет, полюбив с первого взгля-
да юного веронца Франческо 
(Александр Казьмин). Будет 
даже сцена у балкона, только на 
стенку полезет не влюбленный, а 
влюбленная — что своевременно 
напомнит о наступившем веке 
активного феминизма.

Автор либретто строит сю-
жет умело, на первый план выве-
дя некоего Барда, косящего под 
Шекспира (Владислав Кирю-
хин). Присутствие на сцене за 
все ответственного демиурга по-
зволяет штуковать нестыковки, 
объяснять необъяснимое шут-
кой или зарифмованной филосо-
фемой. И действие летит как по 
рельсам, в экспозиции чуть за-
торможенно, а во втором акте 
разгоняясь к триумфальному 
финалу. Если Шекспир воспева-
ет любовь как высшую ценность, 

то Бард с Большой Дмитровки, 
зная печальный опыт, напомнит 
о гибельности любых уз, вклю-
чая брачные. Стихотворные диа-
логи приближают пьесу скорее к 
Лопе де Вега, но это как раз нор-
мально: ведь и пьеса транспони-
рована из трагедии в комедию, а 
поэтические ритмы испанца хо-
рошо знакомы театру, не так дав-
но укротившему «Собаку на 
сене». 

Спектакль поставил Алексей 
Франдетти, каким-то чудом вы-
пускающий в разных театрах 
премьеру за премьерой, по каче-
ству или отличные, или как ми-
нимум любопытные. На этот раз 
он использовал стилистику, 
удачно обкатанную в его недав-
нем екатеринбургском «Казано-
ве»: Генуя, сменившая в новой 
пьесе Верону, напоминает Вене-
цию, в карнавальное действо 
включены акробаты и жонглеры. 
В том же ключе выдержана сце-
нография Вячеслава Окунева — 
призрачно синие тона, титани-
ческая венецианская маска, ви-
тиеватые здания-трансформе-

ры, действие на многих этажах и 
уровнях. И уж точно делает оба 
спектакля близкими родствен-
никами стильная хореография 
Ирины Кашубы: утонченно фла-
нирующие силуэты венециан-
ской знати, похожие на персона-
жей теневого театра, словно пе-
репорхнули с Уральских гор на 
московские холмы.

Изобретательны костюмы, 
ненавязчиво поддерживающие 
связь времен: в облике Ромео и 
его рваных джинсах просматри-
ваются парни из ближайшего 
метро — хоть это и не джинсы, и 
не рваные. Спектакль красив, в 
нем там и сям сверкают искры 
таланта.

Шекспировские герои пре-
терпели возрастные изменения 
— утратили юношескую порыви-
стость (она по эстафете перешла 
к Франческо), хватанули, как и 
положено, дозу цинизма, осо-
бенно Ромео (Дмитрий Ермак) — 
загрубевший, но все еще эффек-
тный бонвиван, забывший за-
кон, честь и супружеский долг. 
Джульетта у Наталии Мельник — 

копия собственной матери из 
Шекспира: столь же чопорна и 
уже знает, что любовь с первого 
взгляда ведет к беде. Есть Корми-
лица (Элла Меркулова), пред-
ставляющая каскадную ветвь 
жанра: здесь сердца завсегдата-
ев этого зала забились сильнее. 
Неизбежные поединки на шпа-
гах и непременная в таком сюже-
те проникновенная Молитва — 
впечатляющий концертный но-
мер Наталии Мельник и лучший 
фрагмент в целом довольно мо-
нотонной партитуры.

Увы, музыка Аркадия Укуп-
ника даже в экспрессивной ин-
терпретации дирижера Констан-
тина Хватынца мне не показа-
лась захватывающей. Чувству-
ется непривычность к работе с 
крупной формой: нет драмати-
ческого развития, лейтмотивов 
и вообще мотивов, которые хо-
чется слушать снова. Автор мы-
слит разрозненными номерами, 
не срастающимися в единство: 
все скреплено дискотечным би-
товым ритмом, но не теми ви-
брирующими энергетическими 
полями, которые и образуют 
уже не концерт, а целостный му-
зыкальный пейзаж.

Впрочем, премьерный зал 
опроверг мои инсинуации: му-
зыка публике явно нравилась. 
В конце концов все решает зри-
тель. 

Генуя, сменившая в новой пьесе Верону, напоминает Венецию, в действо включены акробаты и жонглеры. 

А К Ц Е Н Т

Дебютантом в новом для себя жанре стал 
написавший музыку Аркадий Укупник

КОНКУРС В Малом зале консерватории им.П.И.Чайковского 
соревнуются скрипачи

Самое трудное — пауза
Татьяна Эсаулова

П
ервый тур XVI Конкурса 
Чайковского подошел к 
концу. В Малом зале кон-

серватории при аншлаге высту-
пают скрипачи, исполняя слож-
нейшие программы, по сути, с 
сольными концертами. О своих 
впечатлениях рассказал извест-
ный скрипач и дирижер, член 
жюри XVI Международного 
конкурса имени П.И. Чайков-
ского Дмитрий Ситковецкий. 

Конкурс Чайковского постоян-
но меняется. Что вам кажет-
ся важным из нововведений?

ДМИТРИЙ СИТКОВЕЦКИЙ: Во-первых, 
было принято решение: обяза-
тельное присутствие каждого 
члена жюри на всех трех турах. 
Я считаю, это очень правильно, 
потому что даже в течение одно-
го тура игра музыканта меняет-
ся. Вначале он выходит взволно-
ванный, потом как бы «расхо-
дится», а к финалу уже может 
покорить зал. В течение трех ту-
ров уж тем более можно наблю-
дать прогрессию каждого ис-
полнителя или… наоборот.

Во-вторых, в отборе по видео 
на этот раз принимал участие 
каждый член жюри. Из выбран-
ных мною 23 скрипачей 16 по-
пали на первый тур. Это — пока-
затель. Во всяком случае, мы не 
слушаем «котов в мешке». А на 
других конкурсах я иногда зада-
вался вопросом: кто выбрал 
этого участника?

Сколько всего скрипачей вы 
послушали?

ДМИТРИЙ СИТКОВЕЦКИЙ: Очень много 
— 150 человек. Что интересно, я 
отсматривал видео в апреле, а те-
перь — как они меняются при вза-
имодействии с публикой! И каж-
дый по-разному. Публика в этом 
деле невероятно важная вещь!

Исполнение сочинений какого 
автора вызвало у вас наиболь-
шее количество вопросов?

ДМИТРИЙ СИТКОВЕЦКИЙ: Как всегда, 
Бах! Ведь его играют в разных 
стилях, и в псевдобарочном в том 
числе. Как-то я работал на кон-
курсе Баха, где некоторые участ-
ники играли барочными смычка-
ми на современных скрипках… 
Здесь, на Чайковском, Баха игра-

ют тоже по-разному: что-то мне 
показалось интересным, некото-
рые вещи были менее успешны-
ми. А вообще, если человек та-
лантлив, понимает структуру и 
стиль сочинения, уже есть о чем 
говорить! А также сразу слышно, 
у кого большой звук, а у кого — 
нет. В Малом зале консерватории 
не скроешься!

Ваше выражение: «музыкан-
та сразу видно по паузам, это 
как отпечатки пальцев». 

ДМИТРИЙ СИТКОВЕЦКИЙ: Держать па-
узу могут очень немногие. Но 
такой музыкант на первом туре 
был. Один точно!

Вы как-то сказали, что фор-
мировались в атмосфере «ред-
костного расцвета искусст-
ва». Сегодня другая среда?

ДМИТРИЙ СИТКОВЕЦКИЙ: Мы с вами 
находимся сейчас в легендар-
ном 21-м классе. Когда я посту-
пал в консерваторию, а это было 

не вчера, а в 1972 году, экзаме-
ны проходили именно здесь. 
Всего-навсего вступительные 
экзамены! А принимали их… 
Вот это была экзаменационная 
комиссия! Сейчас такой состав 
вряд ли даже со всего мира собе-
решь. А тогда именно здесь нахо-
дилось невероятное средоточие 
талантов: Давид Ойстрах, Лео-
нид Коган, Юрий Янкелевич, 
Дмитрий Цыганов, Борис Бе-
ленький, Игорь Безродный… 

Эти времена, к сожалению, 
ушли. Конечно же, есть множест-
во очень одаренных музыкантов 
по всему миру, и на XVI Конкурсе 
Чайковского у нас замечатель-
ное жюри. Кстати, в его составе 
три победителя Конкурса Чай-
ковского, а также и трое учени-
ков Юрия Исаевича Янкелевича.

У современных молодых му-
зыкантов имеется большое пре-
имущество — они могут ездить 
по всему миру и выступать, о 
чем мы, конечно же, и мечтать 

не могли, даже немыслимо было 
такое представить! К тому же 
обмен информацией — неверо-
ятный! Благодаря, например, 
каналу medici можно находить-
ся где угодно и смотреть Кон-
курс Чайковского, что и делают 
сейчас мои друзья в разных 
странах мира. 

Что нового вы хотели бы уви-
деть на конкурсе?

Д М И Т Р И Й  С И Т К О В Е Ц К И Й :  Валерий 
Гергиев старается вывести на 
новую орбиту — расширяет спе-
циальности. И, мне кажется, по-
чему бы не подумать о дириже-
рах? Ведь такой конкурс был бы 
самым естественным! К тому же 
дирижерских конкурсов сейчас 
практически нет. Можно было 
бы исполнять все симфонии 
Чайковского. 

Кристин Баланас — обладательница 
ряда престижных наград. Конкурс 
Чайковского — ее новое испытание.

А К Ц Е Н Т

У современных молодых музыкантов 
есть большое преимущество — они могут 
ездить по всему миру и выступать 
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КСТАТИ

За три дня в режиме онлайн кон-

курс собрал около трех миллионов 

просмотров. За событиями следят 

зрители 142 стран, а безусловным 

лидером по популярности является 

специальность «фортепиано» — за 

два дня прослушивания пианистов 

были просмотрены 1 192 671 раз.



14 Европейские игры
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 июня 2019
пятница №132 (7890)

Европейские игры FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Знаменосцем 
сборной России станет 
чемпион мира по самбо 
Артем Осипенко

Флаг 
в надежных 
руках

Николай Долгополов, Москва—Минск 

Никогда не скажешь, что он весит 100 килограммов: 
строен, поджар, легок в движениях. А еще многократ-
ный чемпион самбист Артем Осипенко — очень хоро-
ший и доброжелательный парень.

Артем, не припомню, чтобы нести флаг крупных со-
ревнованиях, таких как, к примеру, Европейские игры, 
доверяли самбистам.

АРТЕМ ОСИПЕНКО: Тем более приятно. Когда главный тре-
нер нашей сборной по самбо Дмитрий Викторович 
Трошкин сообщил об этом, я немного заволновался.

Даже при вашем всегдашнем спокойствии?
АРТЕМ ОСИПЕНКО: Но вскоре ушло. Рад — это доверие. И  
счастлив за наш вид спорта.

Самбо, наконец, вошло в олимпийскую семью. Верите, 
что когда-нибудь поборетесь за золото Олимпиады?

АРТЕМ ОСИПЕНКО: Ни-
когда не загадываю. 
В программе Игр 
2020 года в Токио 
нас нет. Дай Бог, по-
падем на Игры-
2024, хотя бы как 
показательный вид. 
А вот в 2028… Мне — 
31: сложно. Но к 
чему грустить рань-
ше времени.

А что насчет 
этих Европейских 
игр? Первые Игры 
в Баку вы выигра-
ли очень уверенно.

АРТЕМ ОСИПЕНКО: При-
ятно, что помните. 
В Минск самбисты 
едут с очень серьез-
ным настроем. Да, 
хочу, как и ребята из нашей команды, выиграть. Мно-
гое для этого сделано, доволен сбором в Новогорске. 
Мы — готовы. Надо сохранить хороший настрой, и тог-
да все получится.

Вы выиграли все титулы, которые только можно. 
Не устали? Не присытились?

АРТЕМ ОСИПЕНКО: Нет. От любимого дела не устаю.

Артем, эта тема интересует многих. Знаю, что 
в самбо — призовые, если и бывают, то скромнее некуда. 
Молчу о футболистах, но и дзюдоисты получают по-
больше вашего.

АРТЕМ ОСИПЕНКО: Вопрос понятен, как, надеюсь, и ответ. 
Да, вы правы. Но самбисты борются не за деньги. Даже 
сама тема многих наших удивит. Бьемся за честь нашей 
страны, за себя, за город, за тренера. О деньгах не ду-
маем. Это отвлечет, а в самбо требуется полная кон-
центрация.

Понятно. Вы вспомнили о тренере — он у вас все тот 
же?

АРТЕМ ОСИПЕНКО: Сергей Викторович Портнов тренирует 
меня с самого-самого детства. Сколько ж это? Да 21 
год. И мы понимаем друг друга. Тренер чувствует меня, 
знает все о моей форме досконально. Верю ему безгра-
нично. Знаете, в России, и не только, народ любит сам-
бо, трибуны собираются полные, и крик иногда подни-
мается страшный. Приучил себя ничего этого не слы-
шать: долетит что-то обидное, может сбить, обидеть. А 
тренера в этом гаме слышу всегда. Его замечания, ко-
роткие реплики, очень для меня важные, всегда про-
рвутся сквозь шум. И обязательно помогут.

Вам обычно удается провести схватку в нужном вам 
стиле и ритме. Частенько и в финалах заканчиваете 
досрочно. Как это удается? Ведь против вас выходят 
ребята весом, как и вы, в центнер.

АРТЕМ ОСИПЕНКО: Об этом всегда помню: никакого рассла-
бления Концентрация, внимание. Стараюсь навязать 
свою манеру сопернику. А задача — бороться, как нас 
всегда учили.

Вы по-прежнему служите в полиции? Помнится, но-
сили офицерские погоны.
Артем Осипенко: Нет, сейчас нет. Полностью пере-

шел в область физической культуры. Работаю в Брянс-
ке в нашем центре.

Почему в Брянске? Есть места еще даже более привле-
кательные.

АРТЕМ ОСИПЕНКО: Это мой город. Мне нравится. У нас хоро-
шо, спокойно

И женаты вы на самбистке.
АРТЕМ ОСИПЕНКО: Да, Таня выигрывала в юниорках Европу. 
Но получила травму, и пришлось спорт оставить. Зато 
она меня так понимает.

Когда у вас Минске соревнования? 22-го?
АРТЕМ ОСИПЕНКО: У части самбистов в субботу 22-го. А у 
нас — 23-го. Приходите во Дворец спорта. Будет на кого 
посмотреть. 

РАКУРС Участники соревнований живут в прекрасных условиях и могут ни в чем себе не отказывать

В деревне все включено
Анна Козина, Минск

Н
а Европейских играх со-
берутся спортсмены со 
всего мира. Организато-

ры поставили себе задачу сде-
лать так, чтобы вдали от родных 
мест все они чувствовали себя 
как дома. На спортивных пло-
щадках главные ощущения — это 
прилив адреналина, драйв, 
борьба. Домашняя, спокойная 
атмосфера — на контрасте — бу-
дет ждать участников в «Дерев-
не атлетов».

Это закрытый объект. Там 
чемпионов не будут беспокоить 
болельщики или досаждать ре-
портеры. Но в рамках специаль-
ного медиатура, который про-
вели перед открытием Игр, жур-
налисты все-таки смогли про-
браться на территорию спор-
тсменов и увидеть будущих ге-
роев своих публикаций в несо-
ревновательной обстановке.

Квартирный вопрос
Уже на подходе к «Деревне 

атлетов» можно было понять, 
где базируется сборная России. 

Наш триколор красуется на ок-
нах и балконах самого нового и 
высокого здания. Там же, кстати, 
живет сборная хозяев. Вообще 
все флаги, баннеры, растяжки с 
национальной символикой — это 
реквизит делегаций. Но понять, 
кого и где поселили, можно и по 
другим деталям. Вот у клумбы 
припаркованы 20 оранжевых 
велосипедов. Голландцы себе 
никогда не изменяют.

На объекте находится девять 
зданий. Помимо жилых корпу-
сов, есть круглосуточная столо-
вая, поликлиника, стадион, тре-
нажерный зал, Центр белорус-
ской культуры, развлекательный 
центр. Вместимость деревни — 
более семи тысяч, но на Европей-
ские игры должны приехать бо-
лее шести тысяч человек. Это 
спортсмены и члены делегаций.

Дома не похожи на коробки с 
окнами. В архитектуре можно 
рассмотреть намек на многопа-
лубные корабли. В таких пре-
красных условиях живут и учат-
ся студенты белорусских уни-
верситетов. То, что это все-таки 
студгородок, становится очевид-

но и после экскурсии по жилым 
помещениям. Спортсменов засе-
лили в двухкомнатные квартиры 
с кухней и ванной комнатой и 
повсеместным «вай-фаем». Так 
что отсутствие телевизора не пу-
гает.

Внутреннее убранство про-
стое, но пространство использо-
вано с умом. В каждой комнате 
две кровати, много полок и шка-
фов. Кондиционера нет, но стоят 
вентиляторы. Плита на кухне об-
есточена в целях безопасности. 
Впрочем, готовить спортсменам 
точно будет некогда. Да и не за 
чем. Вкусно покушать всегда 
можно в столовой.

Кушать подано
Как говорит нача льник 

управления по организации пи-
тания дирекции Игр Юлия Крав-
ченко, столовая — это централь-
ное и центровое место деревни. 
Поэтому работает она круглосу-
точно. С 5.00 до 11.00 можно по-
завтракать, с 11.00 до 17.00 — по-
обедать, с 17.00 до 23.00 — поу-
жинать. Предусмотрен и совсем 
уж поздний ужин — с 23.00.

Столовая рассчитана на две 
тысячи посадочных мест и раз-
делена на два обеденных зала. В 
одном из них 870 мест, во вто-
ром — 1130. На основной линии 
раздачи представлены европей-
ская и белорусская кухня. Хо-
чешь отведать пиццы, пасты 
или мяса на гриле — пожалуйста. 
Также есть секции с кошерным 
и халяльным питанием. Причем 
во втором случае за процессом 
приготовления следит муфтий.

Выбор блюд огромный. В 
меню до 350 в день. Калорий-
ность — из расчета около 6000 
ккал на человека. Спортсменам 
нужно много энергии.

Питание происходит по 
принципу шведского стола. Од-
нако обслуживание все равно 
происходит через поваров. Это 
сделано из соображений пище-
вой безопасности. Кстати, по 
этой же причине у входа в сто-
ловую стоит контейнер с анти-
бактериальным гелем для рук. А 
большие спортивные сумки ат-
летам придется оставить в каме-
ре хранения. Выносить еду из 
столовой тоже не разрешается. 
Исключение, конечно, можно 
сделать для воды, фруктов или 
мороженого. Спортсмены с 
эскимо на палочке в руке, зави-
дя группу с диктофонами, фото-
аппаратами и камерами, тут же 
поднимали большой палец 
вверх: мол, все классно.

Все вопросы — к мэру
Организаторы все держат 

под контролем. Чтобы админи-
стративные ресурсы работали в 
отлаженном режиме, на ответ-
ственных постах работают про-
фессионалы. Например, мэром 
деревни избрали не титулован-
ного спортсмена, как это часто 
бывает. Свои обязанности про-
должил исполнять глава адми-
нистрации студгородка и заме-
ститель министра образования 
Беларуси Сергей Рудый. Специ-
ально для «РГ» он рассказал, 
как готовились принимать но-
вых жильцов.

Сергей Валентинович, опыт 
работы в студенческой дерев-
не вам поможет во время Игр?

СЕРГЕЙ РУДЫЙ: Конечно. Поэтому 
именно мне было логично про-
должить работу, но уже на благо 
спортсменов и делегаций. С 21 
июля откроется приемная мэра. 
Я и мои заместители будем де-
журить там каждый день. Мож-
но обращаться.

Например, если кран потек?
СЕРГЕЙ РУДЫЙ: Если вдруг возник-
нут подобные проблемы, их бы-
стро решит местная админи-
страция в каждом общежитии. 
Технические службы тут же все 

починят. Я буду заниматься ор-
ганизационными проблемами, 
вопросами, связанными с про-
ведением мероприятий, ис-
пользованием тех или иных по-
мещений.

Спортсмены — это особый 
контингент?

СЕРГЕЙ РУДЫЙ: В 2014 году в студ-
городке размещались болель-
щики чемпионата мира по хок-
кею. Это был несколько другой 
опыт. Тогда люди приезжали на 
отдых, сейчас — на серьезную 
работу. Кроме того, спортсмены 
— дисциплинированные. Разни-
ца будет. Но мы готовы. 

СОБЫТИЕ Сегодня в столице Беларуси начинаются II Европейские игры

Минск на старте
Илья Зубко, Минск 

Ц
еремония открытия 
II Европейских игр 
состоится сегодня ве-
чером на арене «Ди-
намо» в Минске. Ее 
главным событием 
станет выступление 
российской оперной 
дивы Анны Нетребко. 

А уже в субботу утром белорус-
ская столица примет первые со-
ревнования. Игры продлятся до 
31 июня.

Сама по себе идея проводить 
в Старом Свете такие вот конти-
нентальные аналоги Олимпиа-
ды относительно новая, хотя 
в той же Азии или Америке они 
имеют давние традиции и поль-
зуются огромной популярно-
стью. Европа же в этом смысле 
была в отстающих хотя бы пото-
му, что федерациям по отдель-
ным видам спорта трудно под-
строить под такое событие свой 
календарь. Пионером в 2015-м 
выступил Баку, поразивший 
масштабом и качеством. Теперь 
миссия принять более 4000 ат-
летов, которые будут соревно-
ваться в 15 видах спорта, пору-
чена Минску.

Весело болеть
Еще в среду вечером на глав-

ном стадионе страны, «Дина-
мо», провели генеральный про-
гон церемонии открытия. Инте-
ресно, что репетировали его не 
за закрытыми дверями, а в при-
сутствии зрителей. Единствен-
ным условием для них стала на-
стоятельная просьба не сни-
мать происходящее на телефо-
ны, так что поделиться со всем 
миром фото и видео раньше вре-
мени они не смогли. Зато все 
службы арены прошли трени-
ровку в «боевом» режиме — от-
работали и процедуры досмо-
тра на входе, и систему общепи-
та. Ну а артисты и волонтеры, 
задействованные в церемонии, 
оценили, каково это — выйти на 
поле перед многотысячной тол-
пой.

Людно было в этот вечер и 
в другом знаковом месте города 
— около Дворца спорта, где 
пройдут соревнования самби-
стов и турнир по уличному ба-
скетболу 3х3. Именно здесь, в 
самом центре Минска, открыли 
огромную фан-зону. Просмотр 
соревнований на большом экра-
не вообще становится в послед-
ние годы страшно модным — без 
фан-зон уже невозможно пред-
ставить крупные чемпионаты 
по футболу или хоккею. Сделать 
подобное сейчас — решение нео-
чевидное, ведь игровые виды 

спорта в Минске представлены 
по минимуму. Тем интереснее 
будет понаблюдать, как на боль-
шом экране «приживутся» гим-
насты, стрелки и борцы.

Пока в фан-зонах нескучно 
даже без трансляций, посколь-
ку развлечений в них масса. На 
сцене — концерты нон-стоп, ря-
дом с ней — танцы и вкусная еда. 
Постарались и спонсоры, кото-
рые дарят подарки и завлекают 
народ на свои стенды. Так что 
здесь есть чем заняться не толь-
ко спортивным болельщикам, 
но и случайным прохожим. 
Кстати, во время Игр таких фан-
зон будет работать целых де-
сять. Из них три в Минске, 
а остальные — в других крупных 
городах страны.   

Дорога в Токио  
К организации столь мас-

штабного события в Беларуси 
подошли максимально пра-
ктично и «вписали» Европей-
ские игры в уже готовую инфра-
структуру. Например, автобу-
сы-шаттлы, которые перевозят 
участников соревнований и 
журналистов, курсируют по 
улицам наравне с обычным го-

родским транспортом. Единст-
венное отличие — попасть в них 
можно только по аккредитации.

Спортивные арены тоже все 
знакомые. Тот же стадион «Ди-
намо» примет соревнования по 
легкой атлетике, «Минск-Аре-

на», где обычно играют в хок-
кей, ждет гимнастов, а на дру-
гом ледовом дворце, «Чижовка-
Арене», будут выступать масте-
ра карате. Опыт хоккея вообще 
оказался очень востребован. 
В 2014-м Минск принимал чем-
пионат мира, для которого по-
строили не только ледовые 
дворцы, но и капитально обно-
вили гостиничный фонд. Теперь 
в этих отелях живут журнали-
сты, руководители делегаций и 
спортивных федераций, а также 
болельщики, которых ожидает-

ся несколько тысяч. Благо во 
время Игр в Беларуси действует 
безвизовый въезд, и пропуском 
на границе являются билеты на 
соревнования.

Желающих попасть в про-
грамму Европейских игр, кста-

ти, было гораздо больше, чем 
мест. Заявки подали представи-
тели аж 43 видов спорта, а орга-
низаторы выбрали из них 15, 
причем необязательно олим-
пийских. Так, например, в Мин-
ске пройдут соревнования по 
самбо и пляжному футболу, ко-
торых на Олимпиаде пока уви-
деть не получится. Помимо ме-
далей на кону стоят еще и ли-
цензии на Игры-2020 в Токио. 
Их разыграют в восьми видах: 
велосипедный спорт, гребля на 
байдарках и каноэ, карате, лег-

кая атлетика, стрельба из лука, 
пулевая и стендовая стрельба, 
настольный теннис, баскетбол 
3х3. Отбор в гимнастике и борь-
бе пройдет отдельно, но и здесь 
уровень конкуренции ожидает-
ся очень высокий. Турниры по 
боксу и дзюдо имеют статус 
чемпионатов Европы, а в легкой 
атлетике нас ждет интересный 
эксперимент. Здесь запланиро-
ван командный турнир по нока-
ут-системе, который будет 
длиться целых пять дней.

Медали ждем
Российская делегация в Мин-

ске — одна из самых многочи-
сленных. В ней 225 спортсме-
нов, а с учетом тренеров и пер-
сонала список начитывает 381 
фамилию. Планы, по словам 
президента Олимпийского ко-
митета России Станислава Поз-
днякова, самые серьезные — 
привезти домой порядка 30 зо-
лотых медалей. Это позволит 
бороться за первое место в об-
щекомандном зачете.

Амбиции подтверждает и со-
став нашей сборной. Здесь есть 
и олимпийские чемпионы, и 
чемпионы мира. Сильнейших 

спортсменов привезли в Минск 
стрелки, в пляжном футболе 
Россию представляет нацио-
нальная сборная. Дина Авери-
на, Алексей Алипов, Давид Бе-
лявский, Абдулрашид Садула-
ев, Дарья Шмелева — эти люди 
не нуждаются в особом пред-
ставлении. И на Евроигры они 
приехали с совершенно кон-
кретной задачей — победить.

Помочь нашим спортсменам 
этой цели добиться должны и 
болельщики. В Минске их ожи-
дается довольно много, поэтому 
для россиян откроют даже спе-
циальный дом. Каждый день 
в нем запланировано более де-
сятка самых разных мероприя-
тий. Церемонии чествования 
победителей, показательные 
выступления, встречи с извест-
ными спортсменами, концерты, 
фотовыставки, мастер-классы, 
викторины — все это в Доме бо-
лельщика. Там же, разумеется, 
просмотр соревнований на 
большом экране и магазин с 
атрибутикой и сувенирами. 

В фан-зонах Евроигр есть чем 
заняться не только спортивным 
болельщикам, но и случайным про-
хожим.

Баскетбол 3х3 был еще в программе I Европейских игр, но теперь это уже полноправная олимпийская дисциплина.

А К Ц Е Н Т

В восьми видах спорта будут 
разыграны олимпийские лицензии 
на Игры в Токио-2020

Артем Осипенко: 
Бьемся за честь 
нашей страны, 
за себя, за город, 
за тренера. 
О деньгах 
не думаем. 
В самбо требуется 
полная 
концентрация
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Артем Осипенко (с флагом) пойдет во главе нашей делегации 
на церемонии открытия Европейских игр.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

ПАО «Магнитогорский металлургический комбинат» (ПАО 
«ММК») информирует общественность, надзорные органы, а также 
всех заинтересованных лиц о проведении общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «ПАО «ММК». КХП. Комплекс коксовой батареи 
№ 12», включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности:
— улучшение условий труда и экологической обстановки при экс-

плуатации оборудования коксохимического производства ПАО 
«ММК»;

— замещение морально и физически устаревшего оборудования 
коксохимического производства ПАО «ММК».

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Магнито-
горск Челябинской области, в существующем земельном отводе ПАО 
«ММК».

Наименование и адрес заказчика: ПАО «ММК», 455002, Челя-
бинская область, г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93. Телефон, факс: 
(3519) 24-24-88, 24-78-25.

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ» (455044, Челябинс-
кая область, г. Магнитогорск, проспект Ленина, 68).

Примерные сроки проведения ОВОС: май 2019 — октябрь 
2019.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация г. Магнитогорска при содействии с ПАО 
«ММК» и АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ».

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний: в письменном виде.
С проектом технического задания на проведение ОВОС мож-

но ознакомиться по адресу Челябинская область, г. Магнитогорск, 
проспект. Ленина, 68, кабинет 123.

Часы работы с 9.00 до 15.00 (понедельник – пятница, перерыв на 
обед с 12.00 до 13.00).

Срок предоставления замечаний: 30 дней с даты опубликования 
настоящего извещения.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
455044, Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект Ленина, 68.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВЫЙ ВИД В культурную программу II Европейских игр 
включили выступления по киберспорту

Это уже не игрушки
Дмитрий Ключевский

Г
еймеры дождались — 
компьютерный спорт 
на II Европейских играх 
будет представлен в ка-
честве показательной 
дисциплины и включен 
в культурную програм-
му. 

Признайтесь — ну 
кто из вас не проводил время, 
играя на допотопном компьюте-
ре в «Сапера». Ну а пасьянс «Ко-
сынка» и вовсе признан самой 
величайшей игрой в истории и 
внесен в зал славы Националь-
ного музея игр США.

Более молодое поколение мо-
жет вспомнить едва ли не по-
вальное увлечение такими игра-
ми,  как DOOM, Quake или 
Warcraft. «Компьютерная чума» 
захватила мир, и даже многие 
знаменитости с гордостью де-
монстрировали настойчивым 
папарацци огромные татуиров-
ки с изображением паладина 90-
го уровня...

Мир не стоит на месте, и за 
последние несколько лет слово-
сочетание «Киберспорт» прочно 
вошло в нашу жизнь. Что гово-
рить, если еще в 2016 году Мини-
стерство спорта Российской Фе-
дерации официально признало 
компьютерный спорт, включив 
его во всероссийский реестр ви-
дов спорта.

Да, да. Теперь, нажимая на 
кнопки джойстика или ловко 
орудуя пальцами на экране свое-
го планшета, можно получать са-
мые настоящие разряды и зва-
ния. Но эта отрасль только нача-
ла обретать популярность, поэ-
тому многие люди не знают в 
полной мере, что это, и поэтому 
продолжают считать игры несе-
рьезным увлечением для детей. 
Так что же это за спорт?

«Киберспорт» — это сорев-
новательная компьютерная 
дисциплина для геймеров, 
в которой они на практике де-
монстрируют свои способно-
сти в конкретно заданной игре. 
От простых «казуальных» игр 
киберспортивные дисципли-
ны отличаются особым упо-
ром на индивидуальные и ко-
мандные навыки всех игроков. 
Следует учесть, что возраст 
геймера не регламентируется. 
Следовательно,  им может 
стать как молодой парень че-
тырнадцати лет, так и уже со-
стоявшийся мужчина, которо-
му больше сорока. Для приме-
ра возьмем командную сорев-
новательную игру DOTA 2 или 
DefenseOfTheAncients 2.

Это компьютерная много-

пользовательская игра. Суть 
игры и ее основной геймплей 
описываются следующим обра-
зом: на одной карте сражаются 
две команды по пять человек в 
каждой. Их задача — при помощи 
своего уникального персонажа и 
слаженной работы победить ко-
манду соперника и уничтожить 
его «Трон», главный и единст-
венный источник сил игровых 
персонажей. Достичь этой цели 
можно при помощи RPG-элемен-
та, а именно: прокачки уровня 
своего «Чемпиона», экономиче-
ской системы — заработка денег и 

покупка внутриигровых предме-
тов.

Для того чтобы выиграть тур-
нир по этой игре, человеку необ-
ходимо доскональное знание 
способностей героев, характе-
ристик предметов и их влияния 
на возможности игрока, освое-
ние таймингов прохода NPC, ре-
акция и полная ориентация на 
игровой карте. Овладев в полной 
мере этими навыками индиви-
дуально, геймер может собрать 
команду равных по силе игро-
ков, ежедневно тренироваться 
с ними (не менее шести часов 

в сутки!) и начать принимать 
участие в маленьких локальных 
турнирах. Все это нужно для 
того, чтобы их заметили и пред-
ложили место в Высшей лиге, ко-
торая ежегодно дает шанс выиг-
рать крупный денежный приз от 
нескольких тысяч до миллионов 
долларов на таких турнирах, как 
TheInternational (DOTA 2), Leagu
eOfLegendsSeasonWorldChampi
onship (LeagueOfLegends), ESL 
(CounterStrike: GlobalOffensive). 

Суммы за «проведение вре-
мени в игре» немалые, из чего 
следует вопрос: «Откуда такие 
деньги в индустрии и зачем это 
нужно создателям игры?»

Так вот, эти колоссальные 
суммы призовых фондов созда-
ют сами геймеры. Скажем, в 
DOTA 2 разработчики предла-
гают юзерам ежегодно прио-
бретать в игровом магазине 
«сезонный предмет», который 
стоит 10 долларов. В зависимо-

сти от того, как аудитория его 
раскупает, и формируется сум-
ма призовых. Кроме того, не-
плохую прибыль приносит про-
дажа сувенирной продукции, 
билетов на турниры геймеров, 
ну и рекламные вложения от 
инвесторов. Создателям игр 
турниры и чемпионаты обеспе-
чивают стабильную прибыль, 
приток новой аудитории гей-
меров, медийную известность. 
Эти факторы не только позво-
ляют киберспорту развивать-
ся, как полновесной спортив-
ной дисциплине, но и двигают 
всю игровую индустрию впе-
ред, открывая для людей воз-
можности для заработка на их 
хобби.

Правда, у киберспорта есть и 
оборотная сторона. Согласно 
опросу Всероссийского центра 
изучения общественного мне-
н и я ,  7 7 %  м ол о д ы х  л юд е й 
в стране зависимы от компью-

терных игр. Проблема распро-
страненнее, чем алкоголизм 
и наркомания (64%) и конфлик-
ты с родителями (62%). В мире 
цифры похожие, и поэтому сто-
ит ли удивляться, что мини-
стры здравоохранения стран, 
входящих во Всемирную орга-
низацию здравоохранения, 
одобрили одиннадцатое изда-
ние Международной классифи-
кации болезней.

В списке зависимость от ви-
деоигр признается болезнью, 
если человек не может контр-
олировать свою зависимость, 
ставит видеоигры выше своих 
обязанностей или человек про-
должает активно играть, даже 
если это негативно сказывается 
на его жизни. Документ вступит 
в силу с 1 января 2022 года. 

ДЕНЬ ЗА ДНЕМ: РАСПИСАНИЕ ФИНАЛОВ ВО ВСЕХ ВИДАХ ПРОГРАММЫ МИНСКА-2019, КАЛЕНДАРЬ ТУРНИРОВ ПО КОМАНДНЫМ ИГРОВЫМ ВИДАМ СПОРТА

22 июня, суббота
АКРОБАТИКА. 14.00. Группо-

вые балансовые упражнения 

(женщины). 15.00. Динамиче-

ские упражнения (смеш. пары). 

16.25. Групп. динамические 

упражнения (жен.). 17.25. Ба-

лансовые упражн. (смеш. 

пары). 

ВЕЛОШОССЕ. 12.30—15.30. 
Групповая гонка (жен.).

ГИМНАСТИКА ХУДОЖЕСТ-
ВЕННАЯ. 14.00—18.20. Лич-

ное многоборье.

ДЗЮДО. 17.05. 48 кг (жен.). 

17.20. 60 кг (муж.). 17.35. 52 кг 

(жен.). 17.50. 66 кг (муж.). 18.05. 
57 кг (жен.).

САМБО. 18.30. 48 кг (жен.). 

18.37. 57 кг (муж.). 18.53. 68 кг 

(муж.). 19.09. 56 кг (жен.). 19.24. 
82 кг (муж.). 19.40. 64 кг (жен.). 
19.55. 100 кг (муж.). 20.11. 72 кг 

(жен.). 20.26. Свыше 80 кг (жен.).

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА. 14.50. 
Классический лук, команды 

(жен.). 15.15. Классический лук, 

команды (муж.).

СТРЕЛЬБА ПУЛЕВАЯ. 11.45. 
Пневм. пистолет, 10 м (смеш. 

пары). 13.25. Пневм. винтовка. 

10 м (смеш. пары). 

23 июня, воскресенье
АКРОБАТИКА. 15.45. Группо-

вые комбинированные упраж-

нения, многоборье (жен.). 16.55. 

Комбинированные упражне-

ния, многоборье (смеш. пары).  

ВЕЛОШОССЕ. 12.00 – 16.30. 
Групповая гонка (муж.).

ГИМНАСТИКА ХУДОЖЕСТ-
ВЕННАЯ. 14.00. Обруч. 14.20. 
Мяч. 14.40. Булавы. 15.00. Лента. 

15.45. Группы, 5 мячей. 16.55. 
Группы. 3 обруча + 4 булавы. 15.45 
– 18.00. Группы, многоборье. 

ДЗЮДО. 17.05. 63 кг (жен.). 

17.20. 73 кг (муж.). 17.35. 70 кг 

(жен.). 17.50. 81 кг (муж.).

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. 12.00—
21.50. 100 м (м, ж). 110/100 м с/б 

(м/ж). Копье (жен.). Длина 

(жен.). Высота (муж.). Смешан-

ная (2+2) эстафета 4х400 м. 

Смешанная (2+2) эстафета, 

преследование. Победители и 
призеры в личных видах опре-
деляются по результатам ква-
лификации турнира команд. 
САМБО. 18.30. 52 кг (муж.). 

18.38. 52 кг (жен.). 18.53. 62 кг 

(муж.). 19.09. 60 кг (жен.). 19.24. 
74 кг (муж.). 19.40. 68 кг (жен.). 

19.55. 90 кг (муж.). 20.11. 80 кг 

(жен.). 20.26. Свыше 100 кг (муж.).   

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА. 14.35. 
Блочный лук (смеш. пары). 

15.35. Классический лук (смеш. 

пары).

СТРЕЛЬБА ПУЛЕВАЯ. 11.30. 
Пневматический пистолет, 10 м 

(муж.). 13.30. Пневматический 

пистолет, 10 м (жен.).

СТРЕЛЬБА СТЕНДОВАЯ. 
15.45. Трап (жен.). 17.00. Трап 

(муж.). 

24 июня, понедельник
АЭРОБИКА. 19.30. Смешан-

ные пары.

БАСКЕТБОЛ 3х3 (стритбол). 

13.00. Женщины. 1/4 финала. 

13.50. Мужчины. 1/4 финала. 

18.00. Женщины. Полуфиналы. 

18.50. Мужчины. Полуфиналы. 

19.50. Женщины. Матч за 3-е 

место.  20.15. Мужчины. Матч за 

3-е место.  20.40. Женщины. Фи-

нал. 21.05. Мужчины. Финал. 

ДЗЮДО. 17.05. 90 кг (муж.). 

17.20. 78 кг (жен.). 17.35. 100 кг 

(муж.). 17.50. Свыше 78 кг (жен.). 

18.05. Свыше 100 кг (муж.).

ПРЫЖКИ НА БАТУТЕ. 19.00. 
Синхронные прыжки (муж.). 

20.05. Индивидуальные прыж-

ки (жен.).

СТРЕЛЬБА ПУЛЕВАЯ. 11.10. 
Малокалиберный пистолет, 

50 м (смеш. пары). 13.00. Пневм.  

винтовка, 10 м (жен.). 14.00. 
Пневм. винтовка, 10 м (муж.).

СТРЕЛЬБА СТЕНДОВАЯ. 
15.45. Трап (смеш. пары). 

25 июня, вторник
АЭРОБИКА. 19.30. Групповые 

упражнения.

ВЕЛОШОССЕ. 10.00—12.15. 
Индивидуальная гонка с раз-

дельным стартом (жен.). 13.00—
16.15. Индивидуальная гонка 

с раздельным стартом (муж.).  

ДЗЮДО. 17.20. Смешанные ко-

манды.

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС. 
19.00. Микст.

ПРЫЖКИ НА БАТУТЕ. 19.00. 
Синхронные прыжки (жен.). 

20.05. Индивидуальные прыж-

ки (муж.).

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ (мужчи-

ны). 15.30. Россия — Испания. 

Предварительный этап. Группа 

«В». Первый тур.  

СТРЕЛЬБА ПУЛЕВАЯ. 12.00. 
Малокалиберная винтовка, 

50 м, из положения лежа (смеш. 

пары).  

26 июня, среда
БОРЬБА ВОЛЬНАЯ. 18.50. 
57 кг. 19.10. 74 кг. 19.40. 86 кг. 

20.10. 125 кг. 

ГРЕБЛЯ НА БАЙДАРКАХ 
И  КАНОЭ. 10.10. Байдарка-

одиночка, 1000 м (муж.). 10.20. 
Каноэ-одиночка, 1000 м (муж.). 

10.35. Байдарка-двойка, 500 м 

(жен.). 11.15. Байдарка-двойка, 

1000 м (муж.). 11.22. Каноэ-

двойка, 1000 м (муж.). 

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС. 
18.00. Женщины. Одиночный 

разряд. Финал. 19.00. Мужчи-

ны. Одиночный разряд. Финал. 

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА. 15.00. 
Блочный лук. Личный турнир 

(жен.). 15.45. Классический лук. 

Личный турнир (жен.).

СТРЕЛЬБА ПУЛЕВАЯ. 11.45. 
Малокалиберный пистолет, 25 м 

(жен.). 13.30. Малокалиберная 

винтовка, 50 м, стрельба из треx 

положений (муж.). 15.30. Мало-

калиберный пистолет, 25 м, ско-

ростная стрельба (муж.).

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ (мужчи-

ны). 15.00. Россия — Италия. 

Предварительный этап. Группа 

«В». Второй тур.  

27 июня, четверг
БОРЬБА ВОЛЬНАЯ. 18.50. 
65 кг. 19.40. 97 кг.

БОРЬБА ЖЕНСКАЯ. 19.10. 
53 кг.   68 кг.

ВЕЛОТРЕК. 19.30. Гонка по оч-

кам (жен.). 20.15. Скретч (муж.). 

20.40. Командный спринт 

(жен.). 20.50. Командный 

спринт (муж.).

ГРЕБЛЯ НА БАЙДАРКАХ 
И  КАНОЭ. 10.10. Байдарка-

одиночка, 500 м (жен.). 10.20. 
Байдарка-четверка, 500  м 

(муж.). 10.50. Каноэ-двойка, 

500 м (жен.). 11.05. Байдарка-

четверка, 500 м (жен.). 14.20. 
Байдарка-одиночка, 20 м (жен.). 

14.25. Байдарка-одиночка, 

200 м (муж.). 14.30. Каноэ-оди-

ночка, 200 м (муж.). 14.35. Ка-

ноэ-одиночка, 200 м (жен.). 

14.45. Байдарка-двойка, 200 м 

(жен.). 16.00. Байдарка-одиноч-

ка, 5000 м (жен.). 16.30. Байдар-

ка-одиночка, 5000 м (муж.).

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА. 14.55. 
Классический лук. Личный тур-

нир (муж.). 15.40. Блочный лук. 

Личный турнир (муж.).

СТРЕЛЬБА ПУЛЕВАЯ. 13.00. 
Малокалиберная винтовка, 

50 м, стрельба из треx положе-

ний (жен.).

СТРЕЛЬБА СТЕНДОВАЯ. 
16.45. Скит (жен.). 18.00. Скит 

(муж.).

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ (мужчи-

ны). 15.30. Россия — Украина. 

Предварительный этап. Группа 

«В». 3-й, заключительный тур.  

28 июня, пятница
БОРЬБА ЖЕНСКАЯ. 18.40. 
50 кг. 19.00. 57 кг. 19.30. 62 кг. 

20.00. 76 кг.

ВЕЛОТРЕК. 18.25. Командная 

гонка преследования (жен). 

18.55. Командная гонка пресле-

дования (муж.). 20.00. Скретч 

(жен.). 20.25. Кейрин (жен.). 

20.35. Гонка по очкам (муж.). 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. 18.00. 
Командный турнир. Финал.

СТРЕЛЬБА ПУЛЕВАЯ. 12.50. 
Малокалиберный пистолет, 

25 м (смеш. пары).

СТРЕЛЬБА СТЕНДОВАЯ. 
14.45. Скит (смеш. пары).

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ (мужчи-

ны). 18.00, 19.30. Полуфиналы.  

29 июня, суббота
БАДМИНТОН. 18.00. Мужчи-

ны . Парный разряд. Финал. 

18.30. Женщины. Парный раз-

ряд. Финал.

БОКС. 16.00. 52 кг (муж.). 16.15. 
60 кг (муж.). 16.40. 69 кг (муж.). 

17.05. 81 кг (муж.). 17.30. Свыше 

91 кг (муж.). 17.55. 57 кг (жен.). 

18.20. 69 кг (жен.).

БОРЬБА ГРЕКО-РИМСКАЯ. 
18.40. 60 кг. 19.00. 67 кг. 19.30. 
77 кг.  

ВЕЛОТРЕК. 17.35. Индивиду-

альная гонка преследования 

(муж). 18.48. Гит, 1000 м (муж.). 

19.13. Спринт (муж.). 20.00. Ом-

ниум, решающая гонка (жен). 

20.57. Мэдисон (муж.).

ГИМНАСТИКА СПОРТИВ-
НАЯ. 14.00 — 16.45. Мужчины. 

Личное многоборье. 14.00 — 
16.45. Женщины. Личное мно-

гоборье.

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ (мужчи-

ны). 18.00. Матч за третье ме-

сто. 19.30. Финал.

КАРАТЭ. 17.25. Ката (жен.). 

17.35. Ката (муж.). 18.00. Куми-

те. 68 кг (жен.). 18.10. Кумите. 

Свыше 68 кг (жен.). 18.33. Куми-

те. 84 кг (муж.). 18.40. Кумите. 

Свыше 84 кг (муж.). 

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС. 
13.00. Командный турнир 

(жен.). 20.00. Командный тур-

нир (муж.). 

30 июня, воскресенье
БАДМИНТОН. 12.00. Мужчи-

ны. Одиночный разряд. 12.45. 
Женщины. Одиночный разряд. 

Финал. 13.30. Микст. Финал. 

БОКС. 12.00. 49 кг (муж.). 

12.15. 56 кг (муж.). 12.40. 64 кг 

(муж.). 13.05. 75 кг (муж.). 13.30. 
91 кг (муж.). 13.55. 51 кг (жен.). 

14.20. 60 кг (жен.). 14.45. 75 кг 

(жен.).  

БОРЬБА ГРЕКО-РИМСКАЯ. 
13.40. 87 кг. 14.00. 97 кг. 14.30. 
130 кг. 

ВЕЛОТРЕК. 13.10. Индивиду-

альная гонка преследования 

(жен). 14.05. Спринт (жен.). 

14.25. Мэдисон (жен.). 15.10. 
Кейрин (муж.). 15.55. Гит, 500 м 

(жен.). 16.14. Омниум, решаю-

щая гонка (муж.).

ГИМНАСТИКА СПОРТИВ-
НАЯ. 13.00. Вольные упражне-

ния (муж.). 13.25. Конь (муж.). 

13.25. Опорный прыжок (жен). 

14.10. Кольца (муж.). 14.10. Раз-

новысокие брусья (жен). 14.35. 
Опорный прыжок (муж.). 14.35. 
Бревно (жен.). 15.25. Парал-

лельные брусья (муж.). 15.25. 
Вольные упражнения (жен.). 

15.50. Перекладина (муж.).

КАРАТЭ. 1 6.37. Кумите. 50 кг 

(жен.). 16.44. Кумите. 55 кг 

(жен.). 17.08. Кумите. 61 кг 

(жен.). 17.16. Мужчины. Кумите. 

60 кг. 17.40. Кумите. 67 кг (муж.). 
17.48. Кумите. 75 кг (муж.). 

Подготовил Илья ТрисвятскийНаша Арина Аверина считается главным фаворитом соревнований по художественной гимнастике. 

На турнирах по киберспорту 
геймеры могут зарабатывать суммы 
от нескольких тысяч до миллиона 
долларов!

ТАЛИСМАН 

Лисенок 
зарядит гостей 
Евроигр 
радостью 
и энергией

ЛЕСИК ЗОВЕТ 
НА ТРИБУНЫ
Илья Соболев

Нынче ни один крупный спор-
тивный форум не обходится без 
талисмана. Свой маскот есть и 
у Европейских игр в Минске. 
В ноябре прошлого года им был 
выбран лисенок Лесик.

«Это очень веселый, азар-
тный, где-то хитроватый, но по-
белорусски очень дружелюб-
ный зверек», — отметил заме-
ститель директора фонда «Ди-
рекция II Европейских игр 
2019 года» Анатолий Котов, 
объясняя выбор талисмана. 
По его словам, творческий кол-
лектив, работавший над обра-
зом лисенка, постарался сде-
лать его «энергичным, актив-
ным и жизнерадостным».

Цвета экипировки, в кото-
рую облачен Лесик, тоже сим-
воличны и подчеркивают при-
верженность лисенка спортив-
ному духу: черный символизи-
рует решительность, желтый — 
жизнерадостность, зеленый — 
развитие, синий — несокруши-
мость, а красный — энергич-
ность.

На бейсболке у Лесика – 
слоган минских игр: Bright 
Year, Bright You. Необязатель-
но быть сверхпроницатель-
ным, чтобы увидеть, что эти 
нехитрые , но цепляющие сло-
ва остроумно отсылают к на-
циональному домену Белорус-
сии и официальному междуна-
родному сокращению BY. По-
белорусски слоган звучит как 
«Час яскравых перамог», а в 
русской версии – «Время яр-
ких побед».

Талисман придумывали 
всем миром. В рамках соответ-
ствующего конкурса, в кото-
ром мог принять участие лю-
бой желающий, в оргкомитет 
поступило больше двух тысяч 
работ, причем не только из Бе-
ларуси, но и из-за границы. Ре-
зультатом и стало создание Ле-
сика.

Кстати, свою историю лисе-
нок любому желающему может 
рассказать сам. Для этого до-
статочно зайти в специальный 
чат на официальном сайте Игр.

«Если мы с тобой не знако-
мы, то, видимо, кто-то все-таки 
пролистывал «Маленького 
принца», а не читал. Это я дру-
жил с мальчиком и учил его от-
вечать за тех, кого приручил.

Теперь я готов научить и 
тебя, — иронично делится Ле-
сик фактами своей биографии, 
которую для него придумали 
организаторы Европейских 
игр. — Маленький Принц вер-
нулся на свою планету, а я от-
правился искать свою розу. От 
земных цветоводов я услышал 
легенду, что в Беларуси есть 
волшебный цветок, который 
исполняет желания. Мое самое 
заветное желание — найти дру-
зей и спеть с Рыжим из «Ивану-
шек». Но думаю, что найти дру-
зей проще».

Заветный цветок называет-
ся Папараць-кветка, или, если 
по-русски, цветок папоротни-
ка, с которым связано множест-
во легенд и поверий. Чтобы его 
найти, Лесику пришлось прой-
ти миллион шагов, если верить 
фитнес-браслету лисенка. Судя 
по всему, зверек свои мечты ис-
полнил.

С момента объявления та-
лисманом Европейских игр 
в Минске Лесик активно участ-
вовал в подготовке к соревно-
ваниям и в жизни города. Лисе-
нок успел украсить собой ваго-
ны брендированного состава 
минского метро, сопроводить 
эстафету «Пламени мира», од-
ного из главных символов Ев-
роигр, побывать на всевозмож-
ных официальных и неофици-
альных мероприятиях и многое 
другое. 

Ну, и конечно, его всегда 
можно будет встретить в фан-
зонах Игр, где подружиться с 
Лесиком, а заодно и сфотогра-
фироваться с ним сможет каж-
дый желающий. 

КОНКУРС 

У репортеров 
будет свое 
соревнование

ПРЕССЕ 
НЕ ДАДУТ 
СКУЧАТЬ
Николай Долгополов, 
вице-президент АИПС

Творческое соревнование спор-
тивных репортеров проводит-
ся, как и всегда, Международ-
ной ассоциацией спортивной 
прессы (АИПС). А немалые фи-
нансовые затраты помогает 
компенсировать организация 
спортивных журналистов Ката-
ра.

В конкурсе немало номина-
ций. Здесь призы для пишущей 
прессы, за лучшие спортивные 
колонки в печатных СМИ и ин-
тернет-изданиях. Установлены 
награды для фотографов, спор-
тивных документалистов, теле-
журналистов. Есть специаль-
ные призы, не денежные, для 
молодых спортивных репорте-
ров — это оплаченные АИПС ко-
мандировки на крупнейшие ме-
ждународные турниры. 

Все посланные на конкурс 
работы должны выйти в свет 
в период с 18 сентября 2018 
года до 7 октября 2019-го. 

Затем будут отобраны по 30 
лучших в каждой номинации. 
А в конце октября в Тбилиси на 
Исполкоме АИПС определят 
десятки сильнейших.

После этого специальное 
жюри, в которое входят руково-
дители крупнейших мировых 
агентств и видные деятели ми-
рового спорта, назовут тройку 
финалистов.

Но и это еще не конец суро-
вейшего отбора. Три призера 
в каждой номинации получат 
приглашение на Конгресс 
АИПС 2020 года, который, судя 
по всему, пройдет в Будапеште 
в феврале. И только там, во вре-
мя торжественной Гала-цере-
монии, станут известные побе-
дители. Процедура ожидания 
волнующая, однако неизбеж-
ная. Чек за первое место — 8 ты-
сяч долларов США. За второе и 
третье — 3 и 2 тысячи долларов.

В прошлом конкурсе работы 
были присланы из 119 стран. 
Немало россиян вошли за эти 
три творческих турнира в де-
сятки лучших, что уже хорошее 
достижение. Журналисты «Рос-
сийской газеты», «Спорт-Эк-
спресса», Агентства «Россия се-
годня» и «Советского спорта» 
оказались и среди победителей, 
и среди призеров в номинациях 
«За лучшую статью» и «За луч-
шее фото». И, что тоже порадо-
вало, получили за свои дости-
жения как дипломы, так и чест-
но заработанные премиальные.

По собственному опыту со-
ветую: не оттягивать отсылку 
материалов по электронной по-
чте до последнего дня. Ведь 
у членов жюри, как правило, 
остается немного времени на 
оценку скопом прибывающих 
статей и фотографий. В штаб-
квартире АИПС в маленьком 
итальянском городке Виджева-
но, что близ Милана, уже полу-
чены первые материалы. 

В Минске 
покажут 
олимпийские 
раритеты

ЗОЛОТАЯ 
КОЛЛЕКЦИЯ
Василиса Гончарова

Завтра в Минской городской 
ратуше откроется выставка 
олимпийских наград и медалей, 
собранная коллекционером 
Владимиром Потаниным. Ме-
роприятие проходит в рамках 
Культурной программы II Ев-
ропейских игр 2019 года. 

Олимпийская коллекция — 
это уникальное собрание арте-
фактов всех Олимпиад, начи-
ная с первых Игр современно-
сти, прошедших в 1896 году 
в Афинах, и заканчивая XXIII 
зимними Олимпийскими игра-
ми в Пхенчхане 2018 года. 
На сегодняшний день коллек-
ция состоит из около 400 эк-
спонатов. Среди них — золотые, 
серебряные, бронзовые и па-
мятные медали, факелы, дипло-
мы призеров и участников Игр, 
почетные знаки, кубки, стату-
этки и горны Игр разных лет.

Минск станет отправной 
точкой выставочного проекта, 
далее олимпийская коллекция 
отправится в международное 
турне и будет представлена на 
Олимпийских играх и других 
крупных спортивных меропри-
ятиях. Реализацией серии вы-
ставочных проектов занимает-
ся команда Российского между-
народного олимпийского уни-
верситета (РМОУ). 

Чтобы попасть в Белоруссию, лисе-
нок Лесик прошел миллион шагов.

А К Ц Е Н Т

Профессиональная команда геймеров 
должна тренироваться не менее 
шести часов в сутки. И без выходных
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ДАТА Юрию Визбору исполнилось бы 85

Звук
Юрий Лепский

В
избор — он кто? Киноактер? Ну, да. Снялся в культовых 
фильмах у прекрасных режиссеров — Хуциева, Шепитько, 
Лиозновой. На улицах узнавали, гаишники отдавали 
честь… Но он же бард. Ну, да, бард, сочинитель и исполни-
тель собственных песен. Песни его поют и любят до сих 
пор: «Лыжи у печки стоят…», «Ты у меня одна, Словно в 
ночи луна…», «По судну «Кострома» стучит вода…». Так 
кто же он?

Юрий Иосифович Визбор — уникальный, блистатель-
ный журналист. Радиожурналист. Мне кажется, пора напомнить его 
почитателям, поклонникам и коллегам, кто такой Визбор на самом 
деле.

Я не знаю, преподается ли на современных факультетах журна-
листики страны такая дисциплина — радиожурналистика Визбора. 
Судя по тому, что мы слышим в ежедневных эфирах популярных 
станций — не преподается. Меж тем, именно Визбору принадлежит 
простой (как всё гениальное) и недостижимый для бездарей метод 
работы журналиста в радиоэфире.

Вот великий фотограф Картье-Брессон работал светом. Это тоже 
просто: фотография в буквальном смысле означает письмо светом. 
Великий режиссер Андрей Тарковский умел работать  светом, кото-
рый двигался и менялся в кадре. Великий журналист Юрий Визбор 
работал звуком.

Как он это делал? Понять сие при желании дано любому. Отыщи-
те где-нибудь гибкую пластинку журнала «Кругозор» или порой-
тесь в интернете. Найдите, например, его репортаж «Ночной по-
лет» о первом беспосадочном перелете пассажирского самолета по 
маршруту Москва—Хабаровск. Почему именно этот? Ну, хотя бы 
потому, что он — мой любимый у Визбора. А теперь — прикройте гла-
за и слушайте.

Сначала возникнет его голос, он сообщит вам, о чем пойдет речь. 
Потом начнется волшебство. На веках ваших полуприкрытых глаз 
начнут возникать знакомые образы, уловленные вашим чутким 
ухом: переговоры пилотов с диспетчером Домодедова, дающим 
борту взлет, нарастающий вой турбин, голос бортпроводницы, тре-
бующей пристегнуть ремни, голос командира воздушного судна, 
объявляющий время в полете и города, которые «мы будем проле-
тать». Эти звуки, эти голоса усадят вас в  кресло и заставят взгля-

нуть в иллюминатор, в котором ничего не видно: полет-то ночной. И 
вот тут-то, из этой ночной темноты придет новый звук, сначала ти-
хий, едва различимый, потом все более и более обретающий черты 
внятности. Это будет его песня под гитару, специально написанная 
для этого репортажа.  Песня, которая мгновенно свяжет все эти ма-
ленькие звуковые фрагменты жизни воедино. Мало того, она еще и 
объяснит их последовательность и смысл. «Пошел на взлет наш са-
молет,/ Мелькнул огромной рыбьей тенью,/ Убрал шасси второй пи-
лот,/ Звезда качнулась на антенне./ Ночной полет — тяжелая работа,/ 
Ночной полет — не видно ничего,/ Ночной полет — не время для поле-
тов,/ Ночной полет — полночный разговор».

Потом  опять возникнут звуки как цитаты из жизни: бортпро-
водница приглашает  к завтраку, переговоры пилотов с диспетче-
ром хабаровского порта о посадке, просьба просыпаться и пристег-
нуть ремни… И опять песня, которая объяснит нам, о чем можно 
думать в ночном полете по маршруту Москва—Хабаровск: «Летим 
всю ночь по курсу «ноль»,/ Давным-давно нам надоело/ Смотреть 
на жизнь через окно/ И делать дело между делом».

Пять минут репортажа, две фразы автора, девять звуковых фраг-
ментов, две коротенькие песенки, — а словно ты пролетел с ним эти 
несколько часов ночью над страной и понял что-то очень важное. Это 
— радиожурналистика Юрия Визбора, виртуозное письмо звуком. 
Его внимательный слушатель не только пролетел с ним над ночной 
страной, он прошел с Визбором по завьюженному плато Расвумчорр 
в Хибинах, спустился с Чегета, постоял на предрассветной Красной 
площади, услышал звуки Невского проспекта и Северного Ледовито-
го океана на борту военной субмарины, впитал три минуты тишины 
в радиорубке траулера «Кострома» в Охотском море…

Я с огромным уважением отношусь к честной современной жур-
налистике: к смелым расследованиям, к храбрым военкорам, к за-
щитникам несправедливо обиженных. У нас в почете знание эконо-
мики, права, английского языка и экологии. Знаете ли, какой урок 
при этом нами забыт начисто, какая сфера знаний осталась не у дел? 

География. Визбор знал страну наизусть. Садовое кольцо было 
ему тесно, он предпочитал Полярное. Он понимал, что иначе в на-
шей огромной стране нельзя. Он знал тайную формулу России: 
«Россия= Пространство+Слово». В случае с Визбором «Слово» лег-
ко меняется на «Звук».

В сущности он спел нашу жизнь, происходившую на пространст-
ве от Мурманска до Чукотки. 

«Ночной полет — тяжелая работа». Урал

«По судну «Кострома» стучит вода». Приморье.

«Приди к тебе вся моя нежность радиограммой с ЗФИ». Земля Франца-Иосифа.Юрий Визбор. Командировка на Северный флот.

Москва +18...+29, перем. обл.

Санкт-Петербург +19...+29, дождь

Анадырь +10...+15, дождь

Архангельск +8...+21, перем. обл.

Астрахань +21...+34, ясно

Благовещенск  +12...+27, перем. обл.

Владивосток +11...+19, дождь

Волгоград +18...+33, перем. обл.

Воронеж +17...+32, ясно

Екатеринбург +15...+22, перем. обл.

Иркутск +14...+25, дождь

Казань +17...+28, дождь

Калининград +17...+23, перем. обл.

Краснодар +20...+36, перем. обл.

Магнитогорск +13...+28, ясно

Мурманск +5...+15, дождь

Нижний Новгород +16...+29, перем. обл.

Новосибирск +12...+26, перем. обл.

Омск +13...+26, дождь

Орел +15...+30, ясно

Оренбург +15...+32, ясно

Пермь +12...+20, перем. обл.

Ростов-на-Дону +22...+31, перем. обл.

Севастополь +20...+34, перем. обл.

Симферополь +20...+34, перем. обл.

Сочи +22...+29, дождь

Тамбов +14...+32, ясно

Тюмень +14...+21, дождь

Уфа +14...+26, перем. обл.

Хабаровск +12...+22, перем. обл.

Челябинск +15...+25, дождь

Чита +12...+32, дождь

Элиста +21...+35, ясно

Южно-Сахалинск +9...+18, перем. обл.

Якутск +15...+29, дождь

Ярославль +14...+30, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Погода будет ясная 
и жаркая. Атмосферное 
давление составит 
749 мм ртутного столба.

СУББОТА
Возможен дождь с гро-
зой. Давление — 747 мм 
ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
День будет солнечный. 
Давление — 751 мм ртут-
ного столба.
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А К Ц Е Н Т

Летим всю ночь по курсу «ноль»,
Давным-давно нам надоело
Смотреть на жизнь через окно
И делать дело между делом.
А на земле не то, чтоб лес,
А просто редкие березы,
Лежат на штурманском столе
Еще не пройденные грозы   
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